
МЕДИЦИНА Обучение 
вологодских ординаторов 
оплатит местный бюджет

Бонус для врача

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Вологда

На Вологодчине студентам-ординаторам компенсируют 
двухгодичное обучение из регионального бюджета, в 
пределах 150 тысяч рублей за один год. В областной каз-
не уже нашли деньги на это дело — 7,5 миллиона рублей.

Федеральное правительство приняло ряд реформ, на-
правленных на повышение качества оказания медпомо-
щи. И в первую очередь они коснулись подготовки буду-
щих врачей. Отменили интернатуру, когда студент опре-
делялся с узкой специальностью. Теперь ординатура — 
это единственная возможность получить специализа-
цию. И она будет платной. Бюджетных мест — минимум. 
Предпочтение отдадут сельским медикам и целевикам. 

— Очень волнуемся сейчас за внучку, которая учится в 
Ярославле, — рассказала «РГ» жительница Череповца 
Ирина Зарубина. — Хотим попасть в ординатуру по целе-
вому направлению. Так хотя бы заплатят за учебу. Для нас 
денежный вопрос — важный. Ксения уже и сама подраба-
тывает. Но это сложно.  Надо заниматься, иначе можно 
не сдать экзамены и не получить сертификат.

— Готова ваша внучка вернуться домой после оконча-
ния вуза?

— Других вариантов нет. Здесь у нас кварти-
ра, мы сможем поддержать ее. Главное — будет 
работа.

ПРАВО Общество должно 
выработать уважение 
к социальной роли 
предпринимательства

Деловой подход

Анатолий Кучерена,  
заслуженный юрист Российской Федерации,адвокат, 
профессор

Каждый год 26 мая в  нашей стране отмечается День 
российского  предпринимательства. Говоря о его пер-
спективах, необходимо иметь в виду, что любая куль-
тура развивается на основе преемственности. Пред-
принимательская культура  здесь не является исклю-
чением.  В период 1907—1914 годов российский круп-
ный бизнес находился «на взлете»: буквально на гла-
зах возникали новые отрасли промышленности, вне-
дрялись  передовые технологии, российское трудовое 
законодательство было одним из наиболее прогрес-
сивных в мире, многие «воротилы промышленности» 
осознавали свою социальную ответственность и  вы-
ступали в роли покровителей науки и искусства.

Наряду с этим бурно развивалось малое и среднее 
предпринимательство. Видный большевик М.П. Томский 
в 1908 году не без горечи отмечал, что рабочие постепен-
но отходят от революционного движения и стремятся 
получить образование, с тем чтобы открыть свое дело. 

Октябрьская революция 1917 года реши-
тельно прервала эти процессы, поставив 
частных предпринимателей вне закона. 

ТОЛЬКО В «РГ» Назначать 
15 суток предлагается 
лишь в присутствии 
адвоката

Защитят 
и арестуют

Владислав Куликов

Министерство юстиции России предлагает предусмо-
треть в законе обязательное присутствие адвоката по 
отдельным делам об административных правонаруше-
ниях, в частности, когда гражданину грозит админи-
стративный арест. Как сообщил «РГ» заместитель ми-
нистра юстиции Денис Новак, подобные предложения 
рассмотрены межведомственной рабочей группой, ко-
торая готовит концепцию нового Кодекса об админи-
стративных правонарушениях.

— Дела об административных правонарушениях харак-
теризуются достаточно упрощенной процедурой, надо 
ли здесь что-то усложнять? Ведь и нарушения, и сан-
кции здесь менее серьезные, чем в УК РФ.
ДЕНИС НОВАК: Конституция России гарантирует каждо-
му гражданину право на оказание квалифицирован-
ной юридической помощи, и данное право распро-
страняется не только на судебное разбирательство в 
рамках уголовного законодательства. Поэтому пози-
ция ведомства такова: в рамках реформы законода-
тельства об административных правонарушениях 
следует рассмотреть вопрос об обязательном уча-
стии адвоката в производстве по отдельным делам об 
административных правонарушениях (в частности, 
по которым предусмотрена возможность примене-
ния наказания в виде административного 
ареста) для оказания квалифицированной 
юридической помощи.

Александр Беглов 
решил вступить в борьбу 
за пост губернатора 
Санкт-Петербурга

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Андрей Романченко о подготовке 
к третьему этапу перехода на цифровое телевизионное вещание 

Аналогов нет

Владислав Куликов

С
татистика минюста за-
фиксировала резкий рост 
числа брачных договоров. 

За 4 года число контрактов выро-
сло почти в четыре раза.

В 2018 году скреплено печа-
тью 110 тысяч брачных догово-
ров. За несколько месяцев этого 
года подписано около 25 тысяч 
контрактов, и, по оценкам эк-
спертов, тенденция такова, что 
рекорд прошлого года должен 
быть побит.

Супруги стали оформлять 
брачные договоры для того, что-
бы взять ипотеку. Когда в семье 
кто-то не работает или его зар-
плата невелика, есть риск, что 
банк откажет в ипотеке. Выходом 
может стать брачный договор с 
указанием на то, что приобретае-
мая в кредит квартира будет от-
несена к личной собственности 

платежеспособного супруга. В 
результате именно он будет не-
сти ответственность по возврату 
кредита и в случае неуплаты от-
вечать только своим имущест-
вом. При этом эксперты подчер-
кивают: заключение брачного 
договора направлено не на 
ущемление прав и ограничение в 
действиях кого-то из супругов, а 
на придание стабильности и 
предсказуемости имуществен-
ных отношений. Для того чтобы 

условия брачного договора не 
нарушали прав и свобод какого-
то из членов семьи, законом 
предусмотрено обязательное но-
тариальное удостоверение таких 
соглашений.

«В брачном договоре можно 
детально прописать, кому будет 
принадлежать недвижимость, 
движимое имущество (автомо-
били, акции и даже домашние 
животные), денежные средства, 
кто будет отвечать по долгам и 

так далее, — говорит нотариус 
Елена Образцова. — А вот личные 
отношения брачным договором 
не регулируются, так что количе-
ство букетов, которое муж дол-
жен дарить жене, как и количест-
во блюд, которые жена должна 
приготовить в неделю, в нем про-
писать нельзя». Нотариус не 
только разъяснит любящим лю-
дям все детали, но и проверит, со-
ответствует ли содержание дого-
вора воле сторон, не нарушают 
ли закона какие-то пункты кон-
тракта. Проследит нотариус и за 
тем, чтобы условия соглашения 
не были кабальными для одной 
из сторон, ведь брачный договор 
не должен ставить одного из су-
пругов в заведомо неблагоприят-
ное положение. Подписать дого-
вор со своей половинкой можно 
в любое время, свадьба 
в этом плане срока дав-
ности не имеет.

Юлия Кривошапко 

Т
ретьего июня еще в 
36 регионах России 
будет  отключено 
устаревшее аналого-
вое телевидение. С 
прошлого года 20 фе-
деральных телекана-
лов в современном 
цифровом формате и 

со стереозвуком доступны всей 
стране. В этом году проходит 
сворачивание старого формата.

Как выяснилось, некоторые 
телезрители столкнулись с 
трудностями при отключении 
аналогового телесигнала. «Рос-
сийская газета» составила рей-
тинг проблем (о них рассказали 
читатели) и попросила гене-
рального директора «Россий-
ской телевизионной и радиове-
щательной сети» Андрея Роман-
ченко прокомментировать их.

На «Деловом завтраке» в ре-

дакции Андрей Юрьевич также 
рассказал о том, как идет подго-
товка к третьему этапу перехода 
на цифру, который охватит 60 
миллионов человек, насколько 
наш цифровой сигнал защищен 
от внешнего вмешательства, ка-
кое будущее ждет российское те-
левидение и чем займется РТРС 
после отключения аналогового 
вещания.

Проверьте антенну
Андрей Юрьевич, чаще всего 
люди жалуются, что телеви-
зор показывает только 10 ка-
налов вместо 20. С чем это 
может быть связано?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Пропадание 
одного мультиплекса из двух не-
типичная ситуация. Во всех ре-
гионах доступны для просмотра 
20 цифровых федеральных те-
леканалов. 

Вероятно, проблема в антен-
не, в ее направленности. Если, 
например, зритель живет на 
границе зон охвата и прежде 
принимал сигнал с Останкин-
ской башни, то после запуска 
недавно построенных объектов 
антенну надо сориентировать 
на ближайшую башню.

Многое зависит от правиль-
ного выбора приемной антенны 
и использования усилителя на 

ней. Давайте-ка, я заберу эти ли-
сточки, здесь ведь обратные 
адреса есть? Отдам нашим спе-
циалистам, чтобы могли деталь-
но во всем разобраться и помочь 
наладить прием всех 20 каналов.

Проблема номер два: изобра-
жение рвется и дергается.

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Цифровое изо-
бражение рвется и дергается 
чаще всего опять-таки из-за 

проблем с антенной. Антенны, 
как показывает статистика «го-
рячей линии», самая частая 
причина проблем с приемом. 
Если не получается самостоя-
тельно ее настроить с помощью 
подсказок, нужно выз-
вать профессиональ-
ных наладчиков.

КОШЕЛЕК Минюст зафиксировал резкий рост числа брачных 
договоров
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нуть с произве-
дений русских 
и советских 
авторов

02
Озвучены 
угрозы 
для введения 
управления 
Рунетом

03
Сбербанк 
объявил 
о снижении 
ставок 
по ипотеке

03
В воинских 
частях появи-
лась должность 
Главного 
сержанта

04
У граждан есть 
7 дней, чтобы 
раскрыть счета 
за границей

09
Пальмовую 
ветвь 
в Каннах взяли 
«Паразиты»

11
Сборная 
России по хок-
кею завоевала 
«бронзу»  
на ЧМ-2019 
в Словакии

ПОЛИТИКА

Когда-то телевизоры были редкостью и выглядели совсем не так, как сейчас. Приятно окунуться в то время в музее или на выставке, а потом... поспешить домой к плоскому экрану.

А К Ц Е Н Т

Брачные договоры нередко стали заклю-
чать для повышения шансов на получе-
ние ипотечного кредита в банке, 
если кто-то из супругов не работает

А К Ц Е Н Т

Антенна — самая частая причина про-
блем с приемом цифрового сигнала

Австралийский доллар 44,5942
Азербайджанский манат 38,0846
Армянский драм** 13,4746
Белорусский рубль 31,1092
Болгарский лев 36,9689
Бразильский реал 15,9852

Венгерский форинт** 22,1713
Вон Республики Корея*** 54,4053
Гонконгский доллар* 82,3243
Датская крона* 96,8239
Доллар США 64,6106
Евро 72,3186

Индийская рупия** 92,7685
Казахстанский тенге** 17,0330
Канадский доллар 48,0305
Киргизский сом** 92,4991
Китайский юань* 93,5721
Молдавский лей* 35,7557

Новый туркменский манат 18,4866
Норвежская крона* 74,0743
Польский злотый 16,8235
Румынский лей 15,1928
СДР   88,9404
Сингапурский доллар 46,9213

Таджикский сомони* 68,4797
Турецкая лира 10,6205
Узбекский сум**** 76,3862
Украинская гривна* 24,4113
Фунт стерлингов   81,9262
Чешская крона* 27,9784

Шведская крона* 67,3771
Швейцарский франк 64,4623
Южноафриканский рэнд* 44,7851
Японская иена** 58,9916

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.05.19

Тереза Мэй 
в слезах уходит, 
преемникам 
не видно конца 
и края

Единый госэкзамен 
начали сдавать более 
750 тысяч человек. На ЕГЭ 
можно взять паспорт, черную 
гелевую ручку и знания  

Григорий Рапота: 
СМИ не должны 
бояться 
обсуждения 
острых вопросов

 «Локомотив» выиграл 
«серебро» 
чемпионата России
 и путевку в Лигу 
чемпионов
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Андрей Романченко: Наша цифро-
вая эфирная телесеть крупнейшая в 
мире по количеству объектов связи.
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УКАЗ Изменились правила 
переселения из закрытых 
военных городков

Квартира 
по желанию

Юрий Гаврилов

По указу президента России № 239 от 23 мая 2019 года 
изменены правила, согласно которым из закрытых во-
енных городков переселяют людей, потерявших связь 
с Вооруженными силами РФ. Этот документ опублико-
ван на официальном интернет-портале правовой ин-
формации. 

Речь в нем идет о родственниках бывших кадровых 
служивых, которые когда-то сняли погоны, но, не по-
лучив от минобороны квартиры, остались жить с се-
мьями на ведомственных «метрах».  Кое-кто из от-
ставников до желанного новоселья так и не дотянул.  
Их вдовы, дети, другие жившие с ними близкие не по-
теряли законного права на получение квартиры от ми-
нобороны. Из «слу-
жебок» членов та-
ких семей никто не 
гнал. Но, по воз-
можности, коман-
диры всегда стара-
лись освободить за-
нимаемую ими пло-
щадь для действую-
щих кадровых оче-
редников. 

По действующе-
му законодательст-
ву, переселять этих 
людей можно через 
программу государственных жилищных сертифика-
тов. Ее выполнение курирует не военное ведомство, 
поэтому необходимое количество сертификатов мино-
бороны никогда не получало.  И решение проблемы 
расселения закрытых военных городков растянулось 
на долгие годы. 

С выходом указа 239 этот процесс должен уско-
риться.  Суть заложенных там изменений в том, что не 
связанным с армией жителям закрытых военных го-
родков минобороны теперь может не только выдать 
жилищный сертификат, но предложить «натураль-
ную» квартиру. Не навязать, а именно предложить, т.к. 
в указе четко сказано: такая форма переселения воз-
можна только с согласия заявителя, то есть нуждающе-
гося в крыше над головой человека. 

Есть у военных свободное жилье в каком-то регионе 
России, готовы туда отправиться новоселы, — значит, 
все в порядке.  Не устраивает человека или семью пред-
ложенное место, значит придется ждать другого или 
своей очереди на сертификат.  Квартиру, между про-
чим, тоже предложат в порядке очереди, зато бесплат-
ную. Причем ее передадут новому хозяину либо в соб-
ственность, либо по договору социального найма.  

В Указе, который вступит в силу 1 сентября этого 
года, определены и размеры предоставляемого жилья. 
Для одинокого человека норма составляет 33 кв. метра. 
На семью из двух человек — 42 «квадрата». Если в пере-
селении нуждается большая семья — на каждого ее тре-
тьего и последующего члена полагается по 18 кв. ме-
тров. С учетом конструктивных особенностей дома зая-
вителям разрешено выделять жилое помещение и боль-
шего размера. Однако превышение норматива должно 
укладываться в 9 «квадратов» общей площади.  

ФОРУМ Традиционные 
СМИ конкурируют 
не только между собой,
но и с новыми медиа

Понять Twitter 

Павел Лосич, Брест

С современными потребителями информации медиа 
должны разговаривать новым языком, заявил заме-
ститель министра цифрового развития, связи и массо-
вых коммуникаций РФ Алексей Волин.

«Мы видим, что традиционные способы, которые 
существовали еще 20—30 лет назад, уже себя не оправ-
дывают, — сообщил он на XIV Белорусском междуна-
родном медиафоруме «Партнерство во имя будущего: 
журналистика и социальная защита общества», кото-
рый проходил в Бресте. — Пользователь Twitter не вос-
примет пресс-релиз, написанный на трех страницах 
казенным языком. Нужна другая форма взаимодейст-
вия». То есть меняются не только сами медиа, но и спо-
собы взаимодействия с ними органов власти и пресс-
служб, подчеркнул замминистра.

Более 200 журналистов и экспертов из 25 стран два 
дня обсуждали актуальные для медиа вопросы. Одна из 
главных задач, ко-
торую ставили ор-
ганизаторы форума 
— Министерство ин-
формации Беларуси 
и Постоянный ко-
митет Союзного го-
сударства, — опреде-
лить роль СМИ в 
межгосударствен-
ном развитии, со-
действии взаимопо-
ниманию между 
странами и народа-
ми. Алексей Волин 
обратил внимание, что в России, как и в Беларуси, вре-
мя обозначило «индустриальные вопросы»: «У нас с 
белорусскими коллегами есть много общих тем, кото-
рые связаны в том числе с региональными, районными 
изданиями. Например, в каком направлении разви-
ваться районкам, где их ниша, как им обеспечить боль-
ше экономических возможностей и способностей к 
выживанию. Как традиционные СМИ отвечают на вы-
зов новых медиа? И есть ли этот вызов, или это одна из 
форм современного существования традиционных 
средств массовой информации?»

Одним из центральных событий форума стал «кру-
глый стол» «Союзное государство: 20 лет в медиапро-
странстве. Итоги и перспективы». Государственный се-
кретарь Союзного государства Григорий Рапота поде-
лился с участниками «круглого стола» своим видени-
ем ситуации на современном медиарынке: «Сегодня 
традиционные СМИ конкурируют не только друг с 
другом, но и с новыми медиа. Запрещать социальные 
сети — бессмысленное занятие. Потребителю инфор-
мации интересно смотреть, читать, слушать те СМИ, 
которые не уходят от обсуждения острых вопросов. В 
белорусско-российских отношениях также возникают 
споры, которые требуют осмысления и обсуждения. 
Это нормально. Без столкновения мнений не будет 
развития, движения вперед». 

СОБЫТИЕ Владимир Путин и Дмитрий Медведев поздравили 
Патриарха Кирилла с Днем тезоименитства

Служение России

Кира Латухина 

П
резидент России 
Владимир Путин 
поздравил Патри-
арха Московского и 
всея Руси Кирилла с 
Днем тезоименит-
ства и пожелал ему 
разгрузить свой 
график.

На встрече в Кремле глава го-
сударства поблагодарил Пред-
стоятеля РПЦ за совместную ра-
боту по укреплению страны и 

«за вклад в укрепление Русской 
православной церкви, а значит, 
в укрепление и всей нашей стра-
ны, всей России».

«Есть только одно пожела-

ние — ваши ближайшие сотруд-
ники не хотят вам этого гово-
рить, я скажу — график свой кор-
ректировать в сторону разгруз-
ки», — сказал Путин.

Патриарх поблагодарил за 
добрые слова и за замечатель-
ный уровень сотрудничества 
между государством и Церко-
вью при непосредственном ак-
тивном участии президента. 
«Многие добрые дела реализу-
ются, и это видно невооружен-
ным глазом», — добавил он.

«Поэтому, думаю, все, что 
происходит в этой части об-
щественно-церковных отно-
шений, все это содействует 
укреплению жизни нашего на-
рода, духовной жизни, и со-

действует миру, благополу-
чию и процветанию нашего 
общества», — сказал Предстоя-
тель РПЦ.

С поздравлениями Патриар-
ху в его резиденцию приезжал 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев с супругой. Председа-
тель правительства пожелал 
главе РПЦ здоровья и всего са-
мого доброго в служении Цер-
кви и народу. 

Владимир Путин поблагодарил 
главу РПЦ за работу по укреплению 
страны.

А К Ц Е Н Т

Президент пожелал Патриарху
немного разгрузить свой рабочий
график

Григорий Рапота: 
Запрещать
социальные сети — 
абсолютно 
бессмысленное 
занятие

При переселении 
на семью из двух 
человек положено 
жилье размером 
42 квадратных 
метра

ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили отменить 
возрастную маркировку 
для произведений русских 
и советских авторов

Классика с плюсом

Татьяна Замахина

Возрастные ограничения могут 
снять с произведений литерату-
ры и искусства, а также совет-
ского кинематографа. Законо-
проект в Госдуму на эту тему 
внесли представители Комите-
та Госдумы по культуре во главе 
с его председателем Еленой Ям-
польской.

Сейчас общими положения-
ми о «вредной» для детей ин-
формации регулируется и обо-
рот шедевров Льва Толстого, и 
продажа «Экспресс-газеты», и 
показ кинофильмов Тарковско-
го, и сайт знакомств в интерне-
те, отметили депутаты в поясни-
тельной записке.

Что касается регулирования 
доступа к произведениям лите-
ратуры, то из-за нынешних не-
прозрачных критериев различ-
ные издательства по-разному 
трактуют возрастные ограниче-
ния. Иногда просто доходит до 
абсурда: по данным комитета, 
издательства классифицируют 
как запрещенные к распростра-
нению среди детей сборники 
стихов Маяковского, Есенина, 
Вознесенского, Высоцкого, 
Бродского, классические произ-
ведения Шолохова («Поднятая 
целина»), Куприна («Яма»), 
Солженицына («Раковый кор-
пус»), Набокова («Лолита» и 
«Волшебник»), Бунина («Тем-
ные аллеи») и многие другие 
произведения классиков. И, как 
отмечают депутаты, действи-
тельно запрет работает: в Мо-
скве 15-летнему школьнику не 
продали книгу Виктора Гюго, в 
Екатеринбурге 17-летней де-
вочке отказались продавать 
стихи Маяковского и Есенина. 

Книготорговцев пугает нака-
зание — штраф для юрлиц до 50 
тысяч рублей или администра-
тивное приостановление дея-
тельности на срок до девяноста 
суток.

Аналогичная ситуация сло-
жилась в кинематографе. Клас-
сические фильмы (такие как, 
например, «Человек-амфибия», 
«Дерсу Узала» и «Москва сле-
зам не верит») получили воз-
растное ограничение «16+», 
возмущены депутаты.

Виной тому — формальное, 
механистическое следование 

букве закона о защите детей от 
информации, причиняющей 
вред их здоровью и развитию. 
Только в данных случаях причи-
няющей именно «якобы», счи-
тают члены комитета.

Интересно, что скандальные 
передачи общедоступного теле-
видения с обсуждением интим-
ных подробностей личной жиз-
ни «звезд» при всем при этом 
демонстрируются в прайм-
тайм, возмущены авторы ини-
циативы.

В законопроекте предлагает-
ся уточнить механизмы, регу-
лирующие доступ несовершен-
нолетних к культурным ценно-
стям. Действие закона о защите 
детей от причиняющей вред ин-
формации, если инициатива бу-
дет принята, не будет распро-
страняться на произведения ли-
тературы и искусства, а также 
не будет охватывать распро-
странение культурных ценно-
стей музеями, выставочными 
залами, домами и дворцами 
культуры, клубами, парками 
культуры и отдыха, библиотека-
ми, архивами, иными организа-
циями культуры.

При этом проект закона 
предлагает наделить прави-
тельство РФ полномочиями по 
определению критериев, по ко-
торым информационную про-
дукцию будут относить к имею-
щей значительную историче-
скую, художественную или 
иную культурную ценность для 
общества. 

Отдельно предусматривает-
ся, что в случаях включения 
произведений литературы в 
примерные основные образо-
вательные программы школ та-
кие книги не могут быть запре-
щены к распространению среди 
детей. Также предлагается про-
давать книги из примерных 
образовательных программ без 
знака информационной про-
дукции.

Что касается фильмов, то без 
маркировки, согласно закону, 
можно будет показывать те ки-
нокартины, которые осуществ-
ляются без прокатного удосто-
верения, а также те, которые 
были созданы до 1991 года на 
территории, относившейся к 
Российской империи или СССР, 
в пределах госграницы РФ. 

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин призвал ускорить 
принятие законопроектов о цифровой экономике

Поправка на цифру
Татьяна Замахина

З
адача по законодательной 
поддержке цифровой эко-
номики пока выполняется 

в недостаточном объеме. Пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин призвал коллег и прави-
тельство исправить этот недо-
чет. Кроме того, переход на 
«цифру» Госдума обсудит на 
«правительственном часе» с 
главой минэкономразвития 
Максимом Орешкиным.

В Крыму состоялось заседа-
ние Совета Госдумы по законо-
дательному обеспечению раз-
вития цифровой экономики. Де-
путаты познакомились с опы-
том и передовыми технология-
ми ведущих мировых IT-компа-
ний, а также обсудили вопросы 
повышения доступности циф-
ровых услуг для граждан.

Выступая на заседании Сове-
та, председатель Госдумы объя-
снил собравшимся, почему ва-
жен переход на «цифру». «Это 
вопросы развития экономики, 
которые должны обеспечить 
нам конкурентные преимуще-
ства. Если мы не заложим осно-
вы, мы с вами не получим новых 
возможностей», — сказал Воло-
дин. Без необходимого законо-
дательного обеспечения разви-
тия высокотехнологичной сфе-
ры «сложно что-то сделать», до-
бавил он. По словам Володина, 
только цифровая экономика мо-
жет позволить достигнуть тем-
пов роста ВВП более 4% в год. 

Как считает спикер Госду-
мы, одна из задач — «создавать 
условия, чтобы ребята после 
общеобразовательных школ 
шли в технические вузы, на фа-
культеты математики и другие, 
которые обеспечивают образо-
вание в программировании». 
Важно также на госуровне под-
держивать российское про-
граммное обеспечение. Пред-
седатель Госдумы предложил 
распространить на всю Россию 
программу «Безопасный го-
род», которая способна помочь 
правоохранительным органам. 
Программа, как рассказал Во-
лодин, уже зарекомендовала 
себя в ходе пилотного проекта в 
Саратовской области. Благода-
ря установленным в местах 
массового скопления граждан 
камерам и системе распознава-
ния лиц, можно эффективнее 
ловить тех, кто находится в ро-
зыске за совершение престу-
плений.

Говоря о необходимых для 
цифрового развития решениях, 
спикер Госдумы назвал законы, 
регулирующие вопросы исполь-
зования «цифровой подписи», 
электронного документооборо-
та, в том числе электронных 
цифровых книжек.

Однако пока цель по законо-
дательной поддержке цифровой 
экономики выполняется в недо-
статочном объеме. Из 20 необ-
ходимых законопроектов, опре-
деленных правительством в ка-
честве приоритетных, пока при-

нят лишь один, внесенный депу-
татами. А ведь задача развития 
цифровой экономики поставле-
на президентом в Послании Фе-
деральному Собранию.

В связи с этим Вячеслав Во-
лодин призвал нижнюю палату 
парламента и правительство 
объединить усилия для того, 
чтобы ускорить внесение и при-
нятие до конца года соответст-
вующих инициатив. Для этого 
будет создана рабочая группа. В 
нее войдут представители пра-
вительства РФ и профильных 
комитетов Госдумы.

Кроме того, развитие цифро-
вой экономики станет темой 
«правительственного часа» в 
Госдуме с главой минэконо-
мразвития Максимом Орешки-
ным. Соответствующее предло-
жение председателя нижней па-
латы поддержали участники за-
седания Совета. По словам Во-
лодина, такая дискуссия позво-
лит выстроить более эффектив-
ные коммуникации с министер-
ством, «поскольку за ним закре-
плено наибольшее количество 
законопроектов», необходимых 
для развития цифровой эконо-
мики.

В ходе дискуссии на заседа-
нии глава нижней палаты, кро-
ме того, поддержал идею прове-
дения летом больших парла-
ментских слушаний по пробле-
мам в данной сфере. Мероприя-
тие пройдет с участием предста-
вителей предпринимательского 
сообщества.

Заместитель министра эко-
номического развития Савва 
Шипов поддержал позицию де-
путатов о том, что необходимо 
устранить дефицит доверия 
между бизнесом и властью. В 
своем выступлении он также 
предупредил, что путь создания 
и принятия законов в области 
цифровой экономики очень 
длительный. Однако начало уже 
положено. Замминистра напом-
нил, что принят важный законо-
проект о возможности заключе-
ния электронных сделок. Это 
«первая ласточка». Кроме того, 
есть еще несколько инициатив, 
которые уже находятся на рас-
смотрении палаты. Это, в част-
ности, законопроект о реестро-
вой модели лицензирования, 
который освобождает от бу-
мажных лицензий. Подобные 
инициативы, по словам замми-
нистра, нужны во всех сферах 
для избавления от бумажной во-
локиты. 

Цифровая экономика позволит достигнуть темпов роста ВВП более 4 про-
центов в год, считает спикер Госдумы.

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

/П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
/Т

А
С

С

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ТЕХНОЛОГИИ 

Минкомсвязь 
назвала 
поводы 
для введения 
управления 
Рунетом

РЕАЛЬНАЯ 
УГРОЗА
Юлия Кривошапко

Три типа угроз потенциально 
могут стать поводом для вклю-
чения режима централизован-
ного управления российским 
сегментом сети интернет.

Они перечислены в проекте 
постановления правительства, 
который разработало мини-
стерство цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций (минкомсвязь).

Документ опубликован для 
общественного обсуждения.

Во-первых, речь идет об уг-
розе целостности сети (невоз-
можна установка соединения и 
(или) передача информации 
между пользователями). Во-
вторых, об угрозе устойчиво-
сти ее работы (нарушается спо-
собность сети сохранять свою 
целостность). В-третьих, об уг-
розе безопасности. Под ней по-
дразумевается нарушение спо-
собности оператора связи про-
тивостоять попыткам взлома 
оборудования.

Централизованное управле-
ние российским сегментом ин-
тернета в случае угрозы будет 
брать на себя Роскомнадзор. 
(Для этого будет создан центр 
мониторинга и управления се-
тью связи общего пользова-
ния). Такие полномочия ведом-
ству дал принятый в апреле за-
кон о безопасной и устойчивой 
работе Рунета. Президент под-
писал его 1 мая. Основные нор-
мы закона вступят в силу в ноя-
бре 2019 года, еще часть — в ян-
варе 2021-го. 

Поправки подразумевают 
создание независимой инфра-
структуры для бесперебойной 
работы интернета в России. 
Они позволят обеспечить рабо-
тоспособность интернет-ресур-
сов в случае невозможности 
подключения российских опе-
раторов к зарубежным корне-
вым серверам. 

АВТО Техосмотр 
будут 
фиксировать 
на фото

КАМЕРА, 
МОТОР
Юлия Кривошапко

Диагностическая карта, под-
тверждающая проведение те-
хосмотра (ТО), станет элек-
тронной. Однако автовладель-
цы при необходимости смогут 
получать бумажный дубликат 
документа. Изменения правил 
проведения техосмотра и тре-
бований к участникам этого 
рынка разъяснил Российский 
союз автостраховщиков (РСА).

23 мая Госдума окончатель-
но утвердила поправки в закон о 
техосмотре. Они направлены на 
решение проблемы массового 
оформления диагностических 
карт без реального проведения 
процедуры техосмотра. Закон 
вступит в силу через год после 
опубликования. По новым пра-
вилам процесс ТО фиксируется 
на фото. Ранее предполагалось, 
что будет еще и видеосъемка, но 
от этой идеи решили отказаться. 
Оборудование пунктов техос-
мотра системой видеофиксации 
потребовало бы от операторов 
слишком больших расходов.

Диагностическая карта, ког-
да поправки вступят в силу, бу-
дет выдаваться в виде элек-
тронного документа, заверен-
ного усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью 
технического эксперта. Бумаж-
ный дубликат, например для 
поездок за границу, получить 
тоже будет можно, пояснил за-
меститель исполнительного ди-
ректора РСА Сергей Ефремов.

Данные об электронных ди-
агностических картах будут ав-
томатически подгружаться в 
информационную систему 
ГИБДД. Туда же операторы ТО 
должны будут передавать фото-
изображения автомобиля на 
входе и выходе диагностиче-
ской линии с указанием коор-
динат места нахождения тран-
спортного средства, даты и вре-
мени начала и окончания про-
ведения техосмотра.

Соблюдение правил прове-
дения ТО будет контролиро-
вать ГИБДД. Для этого сотруд-
ники Госавтоинспекции смогут 
проводить внеплановые про-
верки, в том числе в формате 
контрольных закупок. 
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ФИНАНСЫ Сбербанк 
объявил о снижении 
ставок по ипотеке

Клиентов 
возьмут жильем

Роман Маркелов

Сбербанк провел новый раунд снижения ставок по ипо-
теке. Исходя из практики рынка, вслед за ним другие 
банки со временем также снизят стоимость жилищных 
кредитов. По ожиданиям правительства, в 2024 году 
средняя ставка по ипотеке опустится ниже 8%.

С 25 мая снижение ипотечных ставок в Сбербанке со-
ставило 0,6 п.п. на готовое жилье, загородную недвижи-
мость, строительство жилого дома, нецелевой кредит 
под залог недвижимости и 0,3 п.п. — на строящееся жилье 
и рефинансирование кредитов других банков. 

Базовая ставка на «Приобретение готового жилья» 
снижена с 11,4% до 10,8% годовых, при этом мини-
мальная ставка с 
учетом дисконтов 
(для участников ак-
ции «Молодая се-
мья», зарплатных 
проектов, при ис-
пользовании серви-
са электронной ре-
гистрации и по ак-
ции «Витрина») со-
ставит 9,6% годо-
вых, указывает 
Сбербанк. Базовая 
ставка на приобретение строящегося жилья снижена с 
10,9% до 10,6% для участников зарплатного проекта 
при использовании сервиса электронной регистра-
ции — 10,2% годовых. Минимальная ставка в рамках 
программы субсидирования с застройщиками соста-
вит 8,2%. Позднее зампред Сбербанка Александр Мо-
розов уточнил, что банк пока не будет снижать ставки 
ни по вкладам, ни по другим кредитным продуктам, 
поскольку не видит для этого оснований.

По данным Банка России, в январе средневзвешенная 
ставка по ипотеке по выданным с начала года кредитам 
составляла 9,56%. Правительство планирует работать 
над снижением показателя, такая цель есть в нацпроекте 
«Жилье и городская среда»: в 2023 году средняя ставка 
по ипотеке должна составить 8,2%, в 2024 году — 7,9%. 
По словам первого зампреда Банка России Дмитрия Ту-
лина, достижение таких показателей в указанные сроки 
вполне реально. Для этого ЦБ в том числе будет продол-
жать поддерживать ценовую стабильность и внедрять 
механизм предельной долговой нагрузки. Кроме того, 
снизить риски дефолтов по ипотеке должны «ипотечные 
каникулы», которые начнут действовать с 31 июля (эту 
идею также предложил сам ЦБ). Их принцип заключает-
ся в том, что попавшие в трудную жизненную ситуацию 
заемщики смогут обращаться к кредитору с требовани-
ем приостановить выплаты по кредиту или уменьшить 
размер платежей на срок до полугода. Возможность вос-
пользоваться «каникулами» зависит от ряда факторов, 
включая размер жилищного кредита.

В прошлую пятницу Сбербанк также провел годо-
вое собрание акционеров, где его действующий глава 
Герман Греф был переизбран на новый четырехлетний 
срок. Выступая на собрании, Греф заявил, что Сбер-
банк планирует в ближайшие три года решить пробле-
му доступности базовых банковских услуг в селах 
(речь о переводах, снятии наличных и перечислении 
средств на счет). Кроме того, к июлю все клиенты 
Сбербанка смогут снимать наличные в терминалах с 
помощью СМС-сообщений без банковских карт. 

ПАРТИИ «Единая Россия» 
провела предварительное 
голосование

Будет сентябрь

Татьяна Замахина

Предварительное голосование по отбору кандидатов 
«Единой России» на сентябрьские выборы состоя-
лось в воскресенье более чем на 2,8 тыс. участках. 
Некоторые тенденции по итогам выборного дня на-
звал председатель партии, премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Отметим, что в результате предварительного го-
лосования будут определены кандидаты от партии на 
выборах депутатов законодательных собраний, ад-
министративных центров и органов местного самоу-
правления.

— Это испытание на прочность, демонстрация по-
литических навыков, — заявил Дмитрий Медведев. 
Говоря о тенденциях предварительного голосования, 
он особо выделил активное участие молодежи. 38% 
участников процедуры менее 35 лет — в ЕР это назва-
ли рекордом.

Это показывает, что «партия обновляется», заме-
тил Медведев. «А это очень важно для того, чтобы она 
занимала устойчи-
вое место в жизни 
нашей страны», — 
добавил он.

Еще одна тен-
денция — новые 
возможности, свя-
занные с электрон-
ный голосованием. 
Зарегистрировав-
шиеся предвари-
тельно избиратели могли проголосовать за своих 
кандидатов онлайн. Дмитрий Медведев назвал это 
«обкаткой» технологий, которые могут быть исполь-
зованы в избирательной практике.

Отметим, что «Единая Россия» — единственная 
партия в стране, которая определяет своих кандида-
тов путем предварительного голосования. В рамках 
этой процедуры она предоставляет им возможность 
донести до людей свою программу, попробовать свои 
силы в дебатах, заручиться поддержкой избирате-
лей, заявил секретарь генсовета ЕР Андрей Турчак.

К претендентам предъявляются довольно серьез-
ные требования. К примеру, они не должны владеть 
финансовыми активами за рубежом и иметь судимо-
сти, даже снятые и погашенные. Участников голосо-
вания также касаются новые пункты партийного 
устава о необходимости соблюдения этических 
норм.

Как сообщили в партии, для участия в отборе на 
выдвижение кандидатами в депутаты заксобраний 
регионов и административных центров выдвинулись 
более 4,5 тыс. человек. Из них зарегистрировано бо-
лее 4,5 тыс. кандидатов, средний конкурс среди 
участников составил 4,2 человека на место. Значи-
тельную долю (38%) участников процедуры предва-
рительного голосования составляет молодежь до 35 
лет — в ЕР это назвали рекордом.

АКЦЕНТ  На ВДНХ открылся центр славянской письменности 

В начале было Слово
Иван Пышечкин 

М
эр Москвы Сергей Со-
бянин открыл в отре-
ставрированном па-

вильоне «Земледелие» на ВДНХ 
центр славянской письменно-
сти «Слово». В этом уникаль-
ном музейном комплексе мо-
сквичи и гости столицы смогут 
узнать, как развивалась пись-
менность на территории стра-
ны с древнейших времен и до 
наших дней.

«Музей очень необычный. Он 
посвящен букве, слову, кирилли-
це, началу письменности в Рос-
сии. Задача была сделать его не 
только полезным, но и интере-
сным. Благодарю коллег, которые 
много месяцев занимались этой 
работой: специалистов, ученых, 
патриархию, которая также уча-
ствовала в создании этого му-
зея», — сказал глава города.

Выставочное пространство 
разместилось на площади более 
тысячи кв. м. Оно разделено на 
несколько тематических зон. На 
первой представлена история 

развития письменности со вре-
мен основания Новгорода и до 
реформ орфографии двадцатого 
века. Вторая рассказывает о 
влиянии различных текстов и 
языка на духовную, культурную 
и политическую сферу общест-
венной жизни. Третья часть эк-
спозиции повествует об исто-
рии букв и алфавита. Здесь, на-
пример, можно узнать, когда и 
как появилась кириллица, 
сколько букв было в старосла-
вянском алфавите, и сколько из 
них используются сейчас. По-
следняя зона посвящена бес-
письменной культуре — фоль-
клору и развитию невербаль-
ной коммуникации. 

«Слово» — интерактивная 
площадка. С помощью сенсор-
ных экранов посетители могут, 
например, пролистать «Чудов-
скую псалтырь» XV века, ориги-
нал которой хранится в Истори-
ческом музее, а также внима-
тельно рассмотреть берестяные 
грамоты, самые старые из кото-
рых относятся к XI веку. «Здесь 
мы будем проводить экскурсии, 

мастер-классы, тематические 
дискуссии для школьников всей 
России. Интересно будет не 
только детям, но и взрослым», — 
рассказала старший экскурсо-
вод центра славянской пись-
менности «Слово» Анна Глоба-
чева. 

Огромную консультацион-
ную поддержку на всех этапах 
центру оказали представители 
патриархии. «Мы очень рады, 
что центр назвали именно так, 
потому что это одно из имен Бо-
жьих. Наш культурный код за-
ключен именно в словах. Это 

крайне необходимое место, куда 
стоит привести своих детей и по-
сетить самому, вспомнить ту ко-
лоссальную историю, которую 
мы имеем. После посещения это-
го музея хочется гордиться сво-
им языком», — сказал протоие-
рей, руководитель управления 
по работе с общественными ор-
ганизациями Синодального от-
дела по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ Дмит-
рий Рощин.

Приятно и то, что восстанов-
лен павильон, в котором распо-
ложился центр. Еще недавно он 

находился в аварийном состоя-
нии и был фактически потерян-
ным для города. Но после не-
скольких лет кропотливой и 
трудной работы этот самый кра-
сивый павильон восстановлен. 
«Сегодня он сияет всеми краска-
ми так, как сиял и выглядел мно-
го лет тому назад, когда его по-
строили», — отметил градона-
чальник. 

Работать экспозиция будет во 
все дни, кроме понедельника, 
с 11.00 до 22.00. Стоимость вхо-
да — 300 рублей (для детей до 
6 лет — бесплатно), а за экскур-
сию придется дополнительно от-
дать 250 рублей.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Премьер-министры России и Беларуси 
дали месяц на подготовку программы интеграции

Сближение Союза
Владимир Кузьмин 

В 
вопросах строитель-
ства Союзного госу-
дарства у России и Бе-
ларуси позиции схо-
дятся на 70 процен-
тов, а остальные 30 
требуют обсуждения. 
Премьер-министры 
двух стран дали мини-

стерской рабочей группе время 
до 21 июня, чтобы подготовить 
программу действий по интег-
рации.

В пятницу в своей загород-
ной резиденции глава россий-
ского кабинета министров 
Дмитрий Медведев провел пе-
реговоры со своим белорусским 
коллегой Сергеем Румасом. 
Правительственные делегации 
намеревались снова обсудить 
накопившиеся проблемы в от-
ношениях. «Есть и стратегиче-
ские вопросы, в частности, по 
нашему взаимодействию в рам-
ках Союзного государства», — 
подчеркнул премьер-министр 
России, открывая встречу.

На заседании Совета мини-
стров Союзного государства в 
конце прошлого года обсужда-
лись дальнейшие пути интегра-
ции государств. Этими же во-
просами занимаются рабочие 
группы с участием министров. 
«Я думаю, что по этим вопросам 
можно было бы пройтись для 
того, чтобы «сверить часы», — 
предложил Медведев.

По словам Сергея Румаса, 
Минск получил от Москвы пред-
ложения по дальнейшей интег-
рации, проработал их, дал отве-
ты. Теперь правительства могли 
бы обговорить детали. «На 70 
процентов наши позиции схо-
дятся, и сегодня хотелось бы по 
оставшимся 30 процентам по-
нять, где у нас и в чем различия 
и какие развязки есть», — заявил 
премьер-министр Беларуси.

Час председатели прави-
тельств разговаривали один на 
один, после чего переговоры 
продолжились при участии де-
легаций. Дмитрий Медведев, 
как рассказал его пресс-секре-
тарь Олег Осипов, остался удов-
летворен состоявшимся обсу-
ждением. Была подробно разо-
брана вся повестка отношений, 
включая торгово-экономиче-
ское сотрудничество и взаимо-
действие в формате Евразий-
ского экономического союза.

По итогам встречи премьеры 
дали министерской рабочей 

группе, занимающейся интег-
рационными процессами, ме-
сяц на то, чтобы проработать те 
30 процентов вопросов, требу-
ющих поиск компромисса. Че-
рез месяц Медведев и Румас до-
говорились встретиться вновь и 
посмотреть, что подготовили их 
подчиненные.

Программу действий, рас-
сказал председатель правитель-
ства Беларуси, рабочая группа 
по интеграции должна подгото-
вить до 21 июня. Премьер-ми-
нистры хотят увидеть сводный 
документ с меньшим количест-
вом разногласий. «По большин-
ству позиций — как двигаться по 

пути интеграции — схожие мне-
ния, — подчеркнул Сергей Ру-
мас. — Большинство из этих во-
просов мы развиваем уже в Ев-
разийском экономическом со-
юзе, но, учитывая взаимную 
волю и позицию двух стран, мы 
могли бы двигаться по ним в Со-
юзном государстве быстрее».

Тема загрязнения нефтепро-
вода «Дружба» некачественной 
нефтью в программу интегра-
ции не входит, но обсуждается 
отдельно. Вопрос поднимался 
на уровне глав правительств, 
продолжили свои встречи вице-
премьеры Дмитрий Козак и 
Игорь Ляшенко.

Так, еще после переговоров 
зампредов правительств от 16 
мая появилось поручение со-
здать рабочую группу, которая 
займется всеми вопросами по 
устранению последствий чрез-
вычайного происшествия с 
«грязной» нефтью в экспор-
тном нефтепроводе. В том числе 
до 10 июня ей предстоит разра-
ботать методику оценки ущерба 
от загрязнения трубы.

Накануне переговоров пре-
мьер-министров Козак и Ля-
шенко встретились еще раз, 
чтобы обсудить сотрудничество 
в нефтяной сфере. Они догово-
рились согласовать план меро-
приятий по вытеснению из ча-
сти магистральных трубопро-
водов и резервуарного парка не-
фти с превышением содержа-
ния органических хлоридов на 
обратно территорию России. 
Кроме того, эта рабочая группа 
должна до 29 мая выработать 
решение по дополнительным 
поставкам в июне на ОАО «На-

фтан» нефти в объеме до 200 ты-
сяч тонн.

Министр экономического 
развития России Максим Ореш-
кин, комментируя происшест-
вие на нефтепроводе, подчер-
кнул, что пока рано говорить о 
помощи «Транснефти» или пе-
ресмотре дивидендов компании 
из-за компенсации партнерам. 
«Для начала нужно определить 
эти суммы. Они пока еще до 
конца не определены, потому 
что нужно совершить много 
технической работы, очень важ-
ной технической работы, для 
того чтобы вся эта оценка 
была», — заметил Орешкин. 

Что касается влияния этого 
случая на макроэкономические 
показатели России, то если та-
кое и возможно, оно будет на 
уровне статистической погреш-
ности, считает глава минэконо-
мразвития. 

Дмитрий Медведев и Сергей Румас 
договорились снова встретиться 
в третьей декаде июня.

А К Ц Е Н Т

Позиции Москвы и Минска сходятся 
на 70 процентов, остальные 30 
требуют поиска компромиссов

Участниками 
отбора стали 
более 4,5 тысячи 
человек

Снижать ставки 
по другим 
видам кредитов 
и по вкладам банк 
пока не планирует
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АРМИЯ В частях 
проходит 
кадровый 
эксперимент

НЕШТАТНЫЙ 
ГЛАВНЫЙ 
СЕРЖАНТ 
Юрий Гаврилов

Вернуться к интересной, но 
подзабытой идее иметь в круп-
ных воинских частях и соедине-
ниях Российской армии Глав-
ных сержантов (именно так — с 
большой буквы) решили в Юж-
ном военном округе. По реше-
нию командующего ЮВО гене-
рал-полковника Александра 
Дворникова сейчас в подчинен-
ных ему формированиях про-
водят кадровый эксперимент с 
младшим комсоставом. Если 
его результаты признают в ми-
нобороны эффективными, ана-
логичную практику вполне мо-
гут распространить на все Воо-
руженные силы. 

В пресс-службе округа сразу 
уточнили: Главный сержант — 
не новое воинское звание в ар-
мейском штатном расписании.  
Это — выборная должность.  На 
нее назначают младших коман-
диров, за которых в воинских 
частях на общих собраниях 
сержантов проголосовали со-
служивцы. Поскольку задача 
эксперимента заключается в 
повышении авторитета млад-
шего комсостава, укреплении 
правопорядка и дисциплины 
среди солдат, офицеры жестко 
следят, чтобы среди «Главных» 
не оказались так называемые 
неформальные лидеры.  При-
верженцам дедовщины и извра-
щенного восприятия земляче-
ства на такую должность явно 
не попасть. На нее могут пре-
тендовать наиболее подготов-
ленные сержанты, чьи лидер-
ские качества и авторитет ни у 
кого не вызывают сомнения. 

Вот как определил их неофи-
циальный статус командую-
щий округа. «Главный сержант 
— это первый помощник коман-
дира подразделения, способ-
ный заменить на время офице-
ра, обеспечить дисциплину и 
личным примером настроить 
солдатский коллектив на дости-
жение успеха в боевой подго-
товке и профессиональной вы-
учке», — сказал генерал Двор-
ников на учебно-методическом 
сборе Главных сержантов в Рос-
тове-на-Дону. Туда приехали 
370 в прямом и переносном 
смысле избранных военнослу-
жащих.  Об их особом положе-
нии свидетельствует даже та-
кой факт. 

Чтобы подчеркнуть высо-
кий статус Главных сержантов, 
решено в клубах воинских ча-
стей выделить для них отдель-
ные помещения. 

Если обратиться к истории, 
то впервые о возможном появ-
лении в Российской армии 
Главного сержанта заговорили 
почти десять лет назад. Статс-
секретарь минобороны Нико-
лай Панков еще в 2011-м сооб-
щил, что в бригадах и полках 
могут появиться мастер-сер-
жанты. А в армиях и выше — 
главные сержанты. Ну а на са-
мой вершине контрактного 
войска будет стоять Главный 
сержант Вооруженных сил. 

Информацию о Главных сер-
жантах прокомментировали 
корреспонденту «РГ» в Мино-
бороны России. Никаких новых 
штатных должностей для млад-
ших командиров в Вооружен-
ных силах России вводиться не 
будет. «В Южном военном 
округе инициативно провели 
эксперимент по определению 
сержантов, чей передовой опыт 
обобщается, и кто своим лич-
ным примером может настро-
ить коллектив на достижение 
успехов в боевой подготовке и 
профессиональной выучке. 

Эти сержанты отбираются 
из лучших и являются лидера-
ми в коллективах младших ко-
мандиров воинских частей. 
Они же будут оказывать мето-
дическую помощь своим колле-
гам», — объяснили в министер-
стве. 

Эти сержанты 
отбираются 
из лучших и явля-
ются лидерами 
в коллективах 
младших коман-
диров воинских 
частей. Они же 
будут оказывать 
методическую 
помощь своим 
коллегам

А К Ц Е Н Т

С помощью сенсорных экранов посети-
тели могут пролистать «Чудовскую 
псалтырь» XV века, а также рассмотреть 
берестяные грамоты, самые старые 
из которых относятся к XI веку

Кстати

Найти 58-й павильон 

(бывший «Украинская ССР»), 

где расположился центр, сов-

сем несложно — он находится 

прямо напротив открывшего 

после реставрации фонтана 

«Каменный цветок». 
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ФИНАНСЫ 
У граждан есть семь дней, 
чтобы рассказать о счетах 
за границей

Отчет пошел

Юлия Кривошапко

У россиян остается неделя на то, чтобы предоставить в 
Федеральную налоговую службу (ФНС) данные о движе-
нии средств по счетам и вкладам, открытым в иностран-
ных банках. Крайний срок подачи сведений за 2018 год — 
1 июня, напоминают в ФНС.

По Закону «О валютном регулировании и валютном 
контроле» отчитываться о движении средств по зару-
бежным счетам обязаны только резиденты. К ним отно-
сятся граждане России. Исключение — обладатели рос-
сийского паспорта, которые проводят за пределами 
страны более 183 дней в году. Они могут не выполнять 
основные обязан-
ности валютного ре-
зидента. Предоста-
вить отчет можно 
лично, через упол-
номоченного пред-
ставителя, заказным 
письмом с уведом-
лением по почте. 
Еще один вариант — 
воспользоваться 
сервисом «Личный 
кабинет» на сайте 
ФНС. Средства защиты информации гарантируют со-
блюдение налоговой тайны. Документ, подписанный 
электронной подписью, которую можно получить в том 
же «Личном кабинете» в разделе «Профиль», признает-
ся равнозначным отчету на бумаге, подписанному соб-
ственноручной подписью налогоплательщика.

Налоговой службе такие сведения нужны, поскольку 
налоговые резиденты РФ признаются плательщиками 
НДФЛ как по доходам от источников на территории Рос-
сии, так и по доходам, источниками которых территория 
России не признается, говорит Наталья Бокова, эксперт 
компании СКБ Контур. Конечно, со многими странами 
заключены соглашения об избежании двойного налогоо-
бложения, но это не означает изменения статуса пла-
тельщика на неплательщика. 

Россияне могут иметь счет в банке любой страны. 
Специального разрешения не нужно. Действует лишь 
требование в течение месяца уведомлять налоговую об 
открытии или закрытии счета, а также отчитываться о 
движении денег на нем. Раньше игнорирование этой обя-
занности могло сойти с рук. Однако сегодня со многими 
странами есть договоренность об обмене налоговой ин-
формацией. Поэтому сведения о счетах и движении 
средств на них станут известны российским налогови-
кам. Скрывать что-то нежелательно и бессмысленно, 
указывает Бокова. Штрафы за несообщение об открытии 
счета и о движении средств невелики — несколько тысяч 
рублей, но налоговики рассматривают операции по не-
задекларированным счетам как незаконные, а это уже 
штраф от 75 до 100 процентов суммы операции, то есть 
фактически конфискация. 

Ольга Игнатова

Е
сли в течение года аккаунт 
в соцсетях не использует-
ся, его должны автомати-

чески удалять.
С такой инициативой высту-

пает член Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Сергей Востре-
цов.

На первый взгляд, кому ме-
шают такие странички? Однако, 
как пояснил в беседе с корре-
спондентом «Российской газе-
ты» автор инициативы, сущест-
вует целая проблема с аккаун-
тами умерших людей. «Я назы-
ваю соцсети самой массовой об-
щественной организацией. Се-
годня там ежедневно присутст-
вуют на менее 70 миллионов 
россиян. Но при этом в отечест-
венном сегменте популярных 
социальных сетей находятся 
странички людей, которые уже 
ушли из жизни. Таких страни-
чек порядка миллиона», — отме-
чает депутат. 

Чем же они так опасны? По 
его словам, ими зачастую поль-
зуются мошенники: «Разные 
случаи бывают. Самые распро-
страненные — мошенники узна-
ют пароли неиспользуемых 
страничек, меняют фотографии 
на свои, особенно если внешне 
похожи, и начинают втираться в 
доверие, например, к девушкам. 
Потом обворовывают их или их 
жилье и исчезают в неизвест-
ном направлении. Найти таких 
преступников практически не-
возможно. Они ведь прикрыва-
ются именами реально сущест-
вовавших людей».

Сергей Вострецов предлага-
ет регулировать эту проблему 
следующим образом: если стра-
ница перестала работать (то 
есть там нет никакой заметной 

активности) три месяца ее бло-
кируют. А через год она автома-
тически должна удаляться из 
сети. 

При этом Вострецов подчер-
кивает, что проблема с аккаун-
тами умерших граждан, конеч-
но же, крайне деликатная. 

И прежде всего у родствен-
ников покойных должна при-
сутствовать социальная ответ-
ственность за публичные стра-
нички своих родных. Ее, кстати, 

можно прописать в Граждан-
ском кодексе. 

По словам парламентария, 
за границей распространено, 
что после смерти человека в ин-
тернете остаются открытые им 
странички. «Это такие страни-
цы памяти, которые ведут род-
ственники, друзья умершего. 
Но они и обозначаются как 
именно страницы памяти чело-
века, которого уже нет в жи-
вых», — поясняет Сергей Во-

стрецов. По его словам, все это 
легко делается. 

Продолжают жить страницы 
известных людей. «И в России, 
кстати, тоже есть аккаунты 
ушедших знаменитостей, — рас-
сказывает депутат. — Это все 
очень хорошо. Но давайте вне-
дрять практику обозначения 
страниц ушедших, если их захо-

тят вести родственники, или 
удаления таких аккаунтов пред-
ставителями соцсетей, если по-
сле года бездействия страницы 
на нее никто не заявил своих 
прав». И также — автоматически 
— после года бездействия следу-
ет удалять различные электрон-
ные кошельки, которые пред-

ставляют еще больший соблазн 
для мошенников, желающих 
обогатиться за счет доверчиво-
сти людей. 

ОБРАЗОВАНИЕ Выпускники одиннадцатых классов 
сдают первые госэкзамены

ЕГЭ взял старт

Ксения Колесникова 

С
тартует основная 
волна ЕГЭ. В целом 
в ней будут участво-
вать более 750 ты-
сяч человек. Из них 
662 тысячи — вы-
пускники 2019 года. 
Причем сегодня, в 
п о н е д е л ь н и к , 

школьники сдают сразу и лите-
ратуру, на которую записались 
почти 52 тысячи одиннадцати-
классников, и географию (22,5 
тысячи). 

Кто эти ребята? География 
понадобится будущим эколо-
гам, метеорологам, учителям 
географии... То есть как вступи-
тельный экзамен ЕГЭ по этому 
предмету засчитывают только 
географические факультеты: 
минимальный балл для посту-
пления — 37. ЕГЭ по литературе 
потребуется в основном фило-
логам: учителям русского язы-
ка и литературы, журналистам, 
переводчикам, лингвистам, би-
блиотекарям... Плюс — абитури-
ентам, поступающим на неко-
торые «штучные» творческие 
специальности. Здесь мини-
мальный балл ниже — 32.

Однако  уже через  пару 
дней, в среду (29 мая), выпуск-

ники будут писать один из са-
мых массовых предметов — 
обязательную математику. 
Причем одновременно прой-
дут экзамены базового и про-
фильного уровня сложности. 
Затем 31 мая — ЕГЭ по истории 
и химии. 3 июня — русский 
язык, 5 июня — иностранные 
языки (письменно) и физика, 7 
и 8 июня — иностранные языки 
(устно), 10 июня — обществоз-
нание, 13 июня — биология и 
информатика.

Также предусмотрено не-
сколько резервных дней для 
тех ребят, кто внезапно заболе-
ет или не сможет сдать ЕГЭ в 
основой день по уважительной 
причине. Закончится основная 
волна 1 июля.

— Растет популярность пред-
метов естественно-научной 
направленности. Биологию в 
2019 году сдают на 25 тысяч 
человек больше, чем в прош-
лом. Химию — на 16 тысяч боль-
ше, физику — на 13 тысяч, — 

рассказали «РГ» в Рособрнад-
зоре. — Особенно заметно вы-
рос уровень интереса к инфор-
матике — число участников по 
сравнению с прошлым годом 
увеличилось сразу на 27 тысяч 
человек.

Что можно взять на ЕГЭ? 
Как минимум знания, паспорт 
и черную гелевую ручку. В 
остальном требования могут 
отличаться от предмета к пред-
мету. К примеру, на профиль-
ной математике разрешат 

пользоваться линейкой. Участ-
никам ЕГЭ по географии будет 
доступна не только линейка, но 
и транспортир и непрограмми-
руемый калькулятор.

А вот за шпаргалки и мо-
бильники с экзамена удалят, 
результаты — сразу аннулиру-
ют. Так что не стоит надеяться 
кого-то обмануть и сдать экза-
мен нечестно. За всем, что про-
исходит в аудитории, общест-
венные наблюдатели будут 
следить не только вживую, но и 
онлайн. Видеонаблюдением 
оборудованы абсолютно все 
пункты проведения экзаменов 
— а их в основную волну будет 
более пяти тысяч. 

Более половины респондентов счи-
тают, что ЕГЭ обеспечивает равные 
шансы для поступления в вузы.

Высоцкого не стало 39 лет назад, 
а у него в сети 80 тысяч подписчи-
ков.

А К Ц Е Н Т

За шпаргалки и мобильники с экзамена 
удалят, результаты — сразу аннулируют

МЕЖДУ ТЕМ 

Интернет-мошенники научились играть на чувствах близких почившего 

или его фанатов, зарабатывая деньги на рекламе. Аферисты часто ис-

пользуют профили, чтобы накручивать подписчиков или распространять 

ложную информацию. Что же делать тем, у кого в друзьях остаются умер-

шие знакомые, родственники, знаменитости?

Далеко не все готовы расстаться с учетной записью и историей жизни 

умершего. Доктор социологических наук, директор проектов фонда 

«Общественное мнение» Лариса Паутова так откликнулась на предлага-

емую инициативу: «У меня в социальных сетях есть аккаунты людей, ко-

торые ушли от нас. Как у Пушкина: «Иных уж нет, а те далече». Благодаря 

оставшимся профилям я могу в их день рождения сказать: «Спасибо, что 

вы были». 

Социолог называет виртуальную реальность неотъемлемой частью на-

шей жизни. «Мы все живем в параллельных реальностях. Ездим на ре-

альное кладбище или приходим к колумбарию… А с другой стороны, у 

нас есть жизнь онлайн, где тоже существует какое-то виртуальное клад-

бище. Туда, как мне кажется, проникать недопустимо, ведь будет и 40 

дней, и год, когда можно будет оставить сообщение о том, как скучаем 

по этим людям. Мы знаем людей вживую и в их сетевом отображении, 

это не значит, что они реально такие, но они нам нужны, мы их любим. 

Считаю, нельзя удалить виртуальную часть личности. Еще есть и такой 

момент: если мы срослись с нашими кумирами, восхищались ими (таки-

ми как Высоцкий, Есенин) и их достижениями в течение многих лет, как 

мы сможем уничтожить воспоминание о них? Может, их личностный 

рост и сфера деятельности при жизни — наша цель и мечта».

На вопрос: «А что, если мошенники создают фейковые аккаунты знаме-

нитостей, чтобы накрутить подписчиков из числа фанатов?» социолог 

отвечает: «Я понимаю, что мошенники могут влезть во что угодно, невзи-

рая на духовные табу. Система есть система. Я могу допустить, что неко-

торые профили — это небезопасно, неправильно, что некоторых людей 

могут раздражать покойные в ленте. Но мошенничество можно встре-

тить сейчас абсолютно везде, в любой сфере. Считаю, что правильнее, 

если закрыть настоящий аккаунт смогут помочь родственники. Хотя, 

удаляя его, можно лишить близких людей возможности писать соболез-

нования на странице. Кстати, и у меня был в друзьях один знакомый жур-

налист, к сожалению,  рано умер. Система сама его удалила, его я в дру-

зьях, увы, больше не нахожу».

Подготовила Елена Кухтенкова

ТЕХНОЛОГИИ В Воронежской 
области открылся новый завод 
по производству гофроупаковки

Тара — 
зеркало рынка

Вера Черенева

В Воронежской области начали 
производить гофрокартон по 
новейшим технологиям. На 
территории индустриального 
парка «Масловский» запустили 
завод «Архбум» — ежегодно он 
сможет выпускать до 188 мил-
лионов квадратных метров кар-
тона. Это предприятие являет-
ся дочерней компанией Архан-
гельского ЦБК, где на днях в те-
стовом режиме была запущена 
крупнейшая картоноделатель-
ная машина КДМ-2. Таким 
образом, комбинат получил до-
полнительные мощности, даю-
щие ему возможность занять 
лидирующие позиции на рынке 
российской упаковки.

— Рынок тарного картона 
глобален. Техника, лекарства, 
телевизоры, продукты — все то-
вары нуждаются в упаковке. 
Интерес к картонной таре рас-
тет, весь мир отказывается от 
пластика, и в России мы тоже 
наблюдаем эти тенденции, — го-
ворит председатель совета ди-
ректоров Архангельского ЦБК 
Хайнц Циннер.

Руководитель также расска-
зал, что сам по себе картон — 
это полуфабрикат. Он выпуска-
ется в рулонах весом в десятки 
килограммов. Чтобы превра-
тить этот картон в тару, необхо-
димую для рынка, нужно дру-
гое производство. А здесь вклю-
чаются законы логистики. И 
физики.

— Транспортировать короб-
ки за тысячи километров — это 
нерентабельно, ведь по сути 
придется возить воздух, — гово-
рит Хайнц Циннер. — Поэтому 
было принято решение разме-
стить новое производство упа-
ковки в Центральном феде-
ральном округе, где сосредото-
чено большое количество пред-
приятий.

В прошлом году «Архбум» 
выкупил завод «Европак», ба-
зировавшийся в индустриаль-
ном парке «Масловский». Это 
предприятие также специали-
зировалось на производстве 
тарного картона, но работало 
на устаревшем оборудовании. 
За несколько месяцев произ-
водственная база была карди-
нально модернизирована. На 
каждом этапе производствен-
ного цикла уровень автомати-
зации достиг максимально воз-
можного уровня. Транспор-
тные системы, паллетайзеры, 
комплексы упаковочной систе-
мы были доставлены из Герма-
нии и Кореи. Гофроагрегат при-
везли из Италии, перерабаты-
вающие линии — из Франции, 
США и Японии.

До конца года на воронеж-
ской площадке «Архбум» пла-
нируется выпустить 130 мил-
лионов квадратных метров кар-
тона. Объем выручки составит 
3,5 миллиарда рублей. На про-
ектную мощность завод выйдет 
в 2020 году, тогда выпуск гото-
вой продукции составит 188 
миллионов квадратных метров, 

общая ее стоимость — 5 милли-
ардов рублей.

— Это не предел. У нас есть 
резерв по мощностям, который 
в перспективе позволит расши-
рить перерабатывающее про-
изводство, — говорит генераль-
ный директор Архангельского 
ЦБК Дмитрий Зылев.

Таким образом, синергети-
ческий эффект достигается на 
всех этапах производственной 
цепочки. Картоноделательная 
машина, которая сейчас запу-
щена на комбинате, позволит 
увеличить производство тарно-
го картона на 100 тысяч тонн в 
год. Вырастет и объем заготов-
ки древесины — на 500 тысяч 
кубометров в год, что означает 
и рост числа рабочих мест, и 
увеличение налоговых посту-
плений в бюджеты различных 
уровней. 

Завод в Воронежской обла-
сти — это не первое перерабаты-
вающее предприятие в струк-
туре АЦБК. В АО «Архбум» вхо-
дят также завод в Подольске и 
Истра-1. В конце этого года за-
пустится Истра-2.

По оценкам Дмитрия Зыле-
ва, инвестиции в воронежский 
завод окупятся через 5—7 лет. 
Реализуя этот инвестиционный 
проект, комбинат использовал 
собственные средства и открыл 
кредитную линию.

Дмитрий Зылев отмечает: 
сейчас рынок упаковки очень 
конкурентен и преимущества 
получают в первую очередь 
производители конечной про-
дукции. Вместе с заводом в Во-
ронежской области, структуры 
Архангельского ЦБК смогут 
производить до миллиарда ква-
дратных метров гофрокартона 
и гофроупаковки. Такие объе-
мы позволят стать лидерами по 
производству картонной тары 
в стране.

На «Архбуме» в Воронеж-
ской области будет работать 
300 человек. Средняя зарплата 
сотрудников составит 50 ты-
сяч рублей в месяц, что значи-
тельно выше среднего дохода 
по региону. Благодаря высоко-
технологичному оборудова-
нию, установленному на пло-
щадке, годовая выручка на 
каждого сотрудника в 2019 
году составит 12,5 миллиона 
рублей, в 2020-м — 18 миллио-
нов рублей.

В производственном цикле 
нет места ручному труду. Фак-
тически сотрудники выполня-
ют роль операторов, следя за 
исправностью оборудования и 
выполнением всех этапов про-
изводства. Оно довольно бы-
строе, так, изготовление шести 
коробок на линии занимает 
всего одну секунду.

На площадке можно произ-
водить гофрокартон разной 

плотности и прочности. Напри-
мер, здесь делают картон, спо-
собный выдержать груз весом в 
20 килограммов. Но на испыта-
ниях такие материалы получа-
ют нагрузку во все 600. Дело в 
том, что картонная тара ис-
пользуется при перевозке опто-
вых партий продукции и на 
практике коробки ставят одну 
на другую. Соответственно, во 
время тестирования образцов 
коробки помещают в условия, 
максимально приближенные к 
реальным.

В то же время далеко не всем 
компаниям нужен картон, спо-
собный выдерживать столь вы-
сокие нагрузки. Производите-
ли легкой, но объемной продук-
ции чаще выбирают картон 
меньшей плотности, он дешев-
ле. Оборудование «Архбума» 
позволяет сделать картон 
именно с теми свойствами, ко-
торые нужны конкретному 
производителю.

Уже сейчас воронежская 
площадка «Архбума» заключи-
ла договоры более чем с 500 
крупными компаниями на по-
ставку готовой продукции. 

Отчет можно 
подать лично, 
через представи-
теля, по почте или 
онлайн

Все этапы производственного цикла на «Архбуме» максимально автомати-
зированы.

Объем заготовки 
древесины выра-
стет на 500 тыс. 
кубометров в год, 
что означает 
и рост числа рабо-
чих мест, и увели-
чение налоговых 
поступлений 
в бюджеты 
разных уровней 
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме предлагают автоматически удалять аккаунты умерших

Адресат выбыл

— Читайте также: Минфин разъяснил, что включается 
в налог с дохода от сдачи жилья 
rg.ru/art/1690840

Кстати

Жители России назвали плюсы и минусы ЕГЭ. По данным ВЦИОМ, 

54 процента респондентов считают, что госэкзамен дает равные 

шансы для способных школьников на поступление в ведущие уни-

верситеты страны. Также среди плюсов — возможность не сдавать 

экзамены в вузе (17%) и то, что результаты ЕГЭ можно подать в не-

сколько высших учебных заведений одновременно (13%).

Среди минусов опрошенные назвали зубрежку при подготовке и 

отсутствие творчества (21%), высокую психологическую нагрузку 

(11%), тестовую систему (10%).

— Можно ли найти мошенников, 
взламывающих почту 
и аккаунты 
rg.ru/art/1672035
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ЗАГС В СМАРТФОНЕ
Федеральная налоговая служба запустила мобильное при-

ложение, которое позволяет проверять записи в Едином 

реестре ЗАГС.

Запрос делается через сканирование QR-кода на свиде-

тельстве, после чего он автоматически направляется в 

центр обработки данных налоговой службы. Приложение 

бесплатное и доступно, как пользователям устройств на 

базе операционной системы iOS, так и девайсов на базу 

Android.
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МУЗЫКА Шоу «Голос. Дети» 
завершилось неожиданно

Победили все

Александр Алексеев

После скандала с итогами голосования в финале шоу 
«Голос. Дети» на Первом канале провели специальный 
выпуск. Впервые за все шесть сезонов. Но и такой ситуа-
ции, когда телезрители оспорили итоги голосования, 
прежде не возникало… Компания Group IB завершила 
расследование, которое выявило, что «на голосование 
было оказано внешнее воздействие, которое повлияло 
на итог шоу». Итоги 6-го сезона были аннулированы. Но 
недосказанность все равно оставалась. 

Дьякон Андрей Кураев, например, заявил: «Лично я 
был бы огорчен, если бы близкие мне детишки стали бы в 
этом принимать участие… Играть слишком всерьез — 
это нехорошо, какие-то взрослые страсти в это вносить, 
слишком переживать… все это пиар…» И даже высказы-
вался о том, что «такие конкурсы для детей, возможно, 
вредны…» И все-таки кто же лучший и смогут ли дети ве-
рить в то, что в жизни и в самом деле побеждают самые 
талантливые? В прямом эфире восемь финалистов спели 
вначале хором хит Светланы Лободы «Твои глаза». А по-
том каждый из них исполнял свои песни. Не приехала 
только Микелла Абрамова, в победе которой изначально 
и усомнились телезрители. Но это был ее выбор, пела 
она все-таки достойно. 

Даже не сказать, кому из исполнителей в тот вечер 
аплодировали больше, но давайте запомним все их име-
на: Ержан Максим, Валерий Кузаков, Мариам Абделька-
дер, Анастасия Сисаури, Михаил Григорян, Роберт Баг-
ратян, Нино Чеснер, Рената Таирова… 

Участники программы, как было видно, переживали 
друг за друга. Может, оттого, что у ребят снова появилась 
уверенность в том, что все будет по-честному. Это позво-
ляло чувствовать друг в друге не соперников в борьбе за 
миллион рублей, который вручают победителю, а това-
рищей и коллег, которые, возможно, совсем скоро при-
дут уже и на взрослую эстраду. Кстати, приз в миллион 
рублей — это тоже часть будущей, пока не их, а взрослой 
жизни... И может, для детей стоило бы впредь придумать 
какую-то более адекватную для них награду.

А затем на сцену вышел генеральный директор Пер-
вого канала Константин Эрнст и сказал: «Давайте лю-
бить наших детей такими, какие они есть, — с призами 
или без призов, победителями или проигравшими, с пер-
выми местами или без. Никакие призы и премии не сде-
лают наших детей более ценными. Ценность в том, что 
они просто есть». И назвал победителями всех девяте-
рых участников финала 6-го сезона. 

Семья и воля

Если подписать до официальной регистрации, 
договор начнет действовать с того времени, ког-
да в ЗАГСе поставят штампы. Если же влюблен-

ные предпочли сначала сыграть свадьбу — это не грех: к 
нотариусу можно сходить в любое удобное время в тече-
ние всей совместной жизни. Хоть сразу после золотой 
свадьбы.

Прошли те времена, когда мысль о брачном контрак-
те портила настроение влюбленным, мол, меркантиль-
ность убивает романтику. Сегодня молодые и не очень 
молодые люди понимают, как важно вовремя расставить 
все точки над «i» . Рано или поздно влюбленным все рав-
но придется решать бытовые и щепетильные вопросы, 
так что лучше договориться обо всем в тот момент, когда 
любящие люди слышат друг друга и легко умеют догова-
риваться. Тогда, возможно, любовная лодка и не разо-
бьется о быт. Зафиксированы случаи, когда влюбленные 
пары приезжали в нотариальную контору прямо в сва-
дебных нарядах. После заключения контракта они уез-
жали сразу в ЗАГС. 

«Нотариат — уникальный институт, который помога-
ет гражданам получать правовую защищенность в гра-
жданском обороте, в том числе в имущественных отно-
шениях в собственной семье, — сказал президент Феде-
ральной нотариальной палаты Константин Корсик. — Но-
тариус предупреждает возникновение судебных споров, 
и решение имущественных вопросов заранее предотвра-
щает возможные конфликты, которые могут возникнуть 
в будущем в случае развода. В целом увеличение числа 
заключенных брачных договоров, помимо прочего, сви-
детельствует и о росте правовой культуры граждан». 

Юрий Снегирев 

В 
жюри вошли самые 
авторитетные специ-
алисты. Как сказал на 
открытии церемонии 
президент РГО Сергей 
Шойгу, «профессио-
нализм нашего жюри 
гарантирует, что наш 
конкурс будет соот-

ветствовать названию». 
Число снимков за все время 

существования конкурса при-
ближается к полумиллиону. На 
этот раз пришло почти 42 ты-
сячи работ от 6,5 тысячи авто-
ров. Попробуй все отсмотри! 
Но тем не менее состав жюри 
этого конкурса всегда отличал-
ся от других. В него входили не 
только профессиональные фо-
торепортеры и фотохудожни-
ки, но искусствоведы, киноре-
жиссеры, актеры… Вот и сей-
час зал ахнул, когда туда вошел 

Шнур. Сергея Шнурова мы все 
знаем как эпатажного музы-
канта. А здесь он был в строгом 
костюме и тонких интеллиген-
тных очках. Мало кто знает, что 
Сергей весьма образованный 
человек, тонко чувствующий 
фальшь.

Марина Лошак, директор Го-
сударственного музея изобра-
зительных искусств им. А.С. 
Пушкина только всплескивала 
руками, когда на огромном 
экране появлялись настоящие 

шедевры. Как выбирать, если 
шедевр идет за шедевром? И эта 
красота, между прочим, помо-
гает жить и служить нашим вои-
нам. Сергей Шойгу приоткрыл 
«военную тайну» — финальные 
работы, отпечатанные в отлич-
ном качестве и выставочном 
формате, украшают кубрики 
наших подлодок и крейсеров. 
Висят в частях и на Земле Фран-
ца Иосифа, и на острове Котель-
ный, и на мысе Шмидта. А еще в 
госпиталях. Ну ведь и правда: 

взглянешь на такую красоту, и 
настроение повышается вместе 
с гемоглобином. На гигантском 
экране мелькали Урал и Дагес-
тан, Чукотка и Хакасия, Крым и 
Калининградская область. Де-
вушки выносили конверты с 
10-ю фотографиями в каждой из 
12 номинаций. Жюри должно 
было отобрать только 3. В сентя-
бре пройдет второй этап — будут 
определяться победители. Глядя 
на председателя жюри Констан-
тина Лейфера, можно с уверен-
ностью сказать, что это будут 
лучшие из лучших.

Но был кроме Шнура в этом 
зале еще один дебютант. В Со-
седней комнатке расположился 
небольшой вернисаж. Впервые 
на суд прессы были предостав-
лены художественные работы 
президента РГО Сергея Шойгу. Я 
был поражен. Говорю это не по-
тому, что он начальство. Работы 
(живопись и графика) напомни-

ли мне мое детство. У меня была 
книга про природу, оформлен-
ная знаменитым художником 
Маем Митуричем. Так вот эти 
работы были выполнены в та-
кой же стилистике. Скупые маз-
ки темперы по белоснежному 
ватману. Так они (Митурич и 
Шойгу) изображали северную 
природу. И были в этих мазках 
необычайная ширь и простор. 
Полезу на антресоли за книгой. 
Может, при очередной встрече 
подарю ее президенту РГО?

Ну что же. Будем ждать сен-
тября, когда очередное сито вы-
сеет достойнейших. «Россий-
ская газета» продолжает публи-
ковать самые удачные работы 
фотоконкурса. Наши читатели 
ничуть не хуже подводников и 
полярников. 

Президент РГО Сергей Шойгу (на 
фото справа):  Профессионализм 
жюри гарантирует, что конкурс 
будет соответствовать названию. 

А К Ц Е Н Т

Число снимков за все время существо-
вания конкурса приближается 
к полумиллиону. На этот раз пришло 
почти 42 тысячи работ
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Бонус 
для врача

На Вологодчине не хватает педиатров, тера-
певтов, фельдшеров «скорой», анестезиоло-
гов, реаниматологов. И если в городах еще с 

проблемой удается справиться, то на селе дефицит ме-
диков очевиден. Не многие молодые специалисты ре-
шаются ехать на работу в ФАПы. Причины — невысокая 
зарплата, неустроенность жилья. 

С 1 октября 2018 года молодые врачи получают к 
зарплате по десять тысяч рублей ежемесячно. Речь идет 
об участковых терапевтах и педиатрах.  Выпускники ме-
дицинских вузов, которые решат занять вакантные дол-
жности, в течение трех лет смогут рассчитывать на еже-
месячное финансовое обеспечение. Такую прибавку к 
зарплате получает Ольга Сулоева. Она работает тера-
певтом в деревне Хорошево. Окончила Ярославский ме-
динститут и приехала в Вологодскую область по про-
грамме «Земский доктор». Анжелика Андрушкевич, вы-
пускница Вологодского медколледжа, заведует Березо-
во-Слободским ФАПом. Девушка стала первым фель-
дшером в Грязовецком районе, кто получил 500 тысяч 
рублей подъемных из региональной казны. А вообще по 
программе «Земский доктор», которая действует на Во-
логодчине с 2013 года, в районные и сельские больницы 
приехали трудиться более 200 врачей. С прошлого года 
начала действовать и программа «Земский фельдшер». 
Теперь в регионе решили предусмотреть еще один вари-
ант поддержки будущих медиков — компенсировать 
расходы на обучение в ординатуре. Выплата будет пре-
доставляться на два года обучения. Законопроект уже 
внесли в Заксобрание Вологодской области.  «На ком-
пенсации нужно 7,5 миллиона рублей. В случае приня-
тия закона внесем поправки в областной бюджет, — поо-
бещал председатель парламента Андрей Луценко. 
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Справка «РГ»

Стипендия в ординатуре в государственных медицин-

ских институтах и университетах, где обучаются сту-

денты из Вологодской области, варьируется от 7 до 10 

тысяч рублей в месяц. В Твери, например, это 8157 ру-

блей, а в Архангельске — 12432 рубля.

— Верховный суд разъяснил, в каких случаях можно менять 
брасный договор 
rg.ru/art/1445917

Фактически вся исто-
рия советской власти — 
это бесконечная эпопея 

борьбы с частной собственно-
стью и предпринимательской 
инициативой. Порой большеви-
ки были вынуждены идти на так-
тические отступления, как это 
случилось в период НЭПа, но об-
щий вектор оставался неизмен-
ным: «буржуй», «кулак», «спе-
кулянт», «частник», «цеховик» 
— все эти социальные категории 
подлежали тотальному искоре-
нению, а порой и физическому 
уничтожению. И когда на излете 
горбачевской перестройки была 
объявлена частичная свобода 
предпринимательской деятель-
ности, у многих возник вопрос: а 
откуда они вообще возьмутся, 
эти самые предприниматели? 
Кто и где их готовил?

Тем не менее, предпринима-
тельское сообщество в России 
сформировалось, а та «пена», ко-
торая возникла на волне ради-
кальных реформ, вроде всяких 
«АО МММ», в основном схлыну-
ла. Фактически за 30 лет Россия 
прошла путь строительства ры-
ночной экономики, который в 
других странах занял столетия.

В то же время семь десятиле-
тий претворения в жизнь «вечно 
живого» и «единственно верно-
го» марксистско-ленинского 
учения не могли пройти бесслед-
но. В российском обществе со-
храняются присущие этой лож-
ной идеологии представления о 
том, что частная собственность 
является злом, позволяющим 
«капиталистам» эксплуатиро-
вать и угнетать «трудящихся», 
что  предприниматели и наем-
ные работники — это непримири-
мые классовые враги и что «ого-
сударствление» экономики — это 
непременное благо.

 Подобные представления 
присущи в том числе и некото-
рым сотрудникам контролирую-
щих и правоохранительных ор-
ганов. Для них предприниматели 
всегда остаются «в сильном по-
дозрении», если воспользовать-
ся забавным юридическим тер-
мином, существовавшим в Рос-
сии до великой судебной рефор-
мы, проведенной императором 
Александром II.

Порой правоохранители бе-
рут на себе совершенно не свой-
ственные им функции по оценке 

коммерческих сделок. Предпри-
нимателю могут поставить в 
вину, что он продал свои акции 
по «заниженной» или  «завышен-
ной» цене. То есть правоохрани-
тели полагают, что они лучше са-
мих предпринимателей знают, 
как им следует вести бизнес, ка-
кие сделки являются «правиль-
ными», а какие — «подозритель-
ными». Такой подход является 
неправомерным, незаконным и 
вредным для экономики.

Зачастую споры хозяйствую-
щих субъектов, которые подле-
жат разрешению в арбитражных 
судах, становятся поводом к воз-
буждению уголовных дел. «Боль-

ным» вопросом остается и поме-
щение предпринимателей, обви-
няемых в преступлениях эконо-
мического характера, под стра-
жу до суда. В ст. 108 Уголовно-
процессуального кодекса пере-
числяются статьи, по которым 
заключение под стражу не может 
быть применено, если эти пре-
ступления совершены в сфере 
предпринимательской деятель-
ности. О недопустимости заклю-
чения предпринимателей под 
стражу до суда уже неоднократ-
но говорилось с самых высоких 
трибун. Недавно председатель 
правительства Д.А. Медведев 
подчеркнул, что «помещать под 
стражу во время следствия по 
экономическим преступлениям 
можно лишь в качестве особой, 
крайней меры». Важно обеспе-
чить предпринимателей равны-
ми правами в освобождении их 
из-под стражи, например под за-
лог. Для этого созданы условия, 
как то: залоговый фонд Уполно-
моченного при президенте РФ по 
защите прав предпринимателей 
Бориса Титова.

Нередко случается, что обви-
нения, выдвинутые против пред-
принимателя, ничем не подтвер-
ждаются, и дело разваливается, 

не дойдя до суда. Однако сам 
факт помещения предпринима-
теля в следственный изолятор, 
как правило, означает крах его 
бизнеса.

Меня особенно удручил арест 
известного международного ин-
вестора Майкла Калви. Более 
действенной агитации против за-
рубежных инвестиций в россий-
скую экономику трудно себе и 
представить. И это происходит в 
тот момент, когда все большее 
число экспертов прогнозирует 
крайне низкие темпы роста рос-
сийской экономики на ближай-
шие годы. К счастью, благодаря 
усилиям общественности и са-

мого предпринимательского со-
общества мера пресечения была 
изменена на домашний арест.

В Послании Федеральному 
Собранию президентом РФ была 
поставлена задача провести до 1 
января 2021 года масштабную 
реформу всей системы контр-
ольно-надзорной деятельности. 
Эта система в своих основных 
чертах сформировалась еще в со-
ветские времена и нуждается в 
радикальном обновлении. 

В последнее десятилетие мы 
стали свидетелями ряда траге-
дий, таких как пожар в пермском 
клубе «Хромая лошадь» в 2009 
году или в кемеровском торго-
вом центре «Зимняя вишня» в 
2018 году. Эти происшествия, 
как отмечают эксперты, повле-
кли за собой «девятый вал» все-
возможных проверок, в ходе ко-
торых было закрыто множество 
заведений подобного рода. Одна-
ко любая «кампанейщина» име-
ет свои негативные стороны: 
«под горячую» руку подпадают 
либо совсем ни в чем не винов-
ные, либо те, чьи нарушения не-
существенны и не требуют при-
менения крайних мер. 

Любая проверяющая инстан-
ция объективно заинтересована 

в том, чтобы выявить как можно 
больше нарушений и зафиксиро-
вать их в отчетности, даже если 
эти нарушения вымышленные.  
Для предпринимателей как пе-
риодические, так и внеплановые 
визиты представителей этих ин-
станций нередко становятся под-
линным бедствием, а то и ведут к 
разорению. Устаревшие прове-
рочные стандарты препятствуют 
внедрению высоких технологий, 
что обрекает страну на отстава-
ние от мировых технологиче-
ских лидеров.

Среди контролеров и право-
охранителей есть и те, кто откро-
венно смотрят на бизнес как на 
«дойную корову», которая ис-
пользуется ими в целях безудер-
жного личного обогащения. Пра-
ктика «поборов» с бизнеса раз-
вращает не только правоохрани-
телей, но и самих предпринима-
телей, способствует распростра-
нению правового нигилизма и 
всех форм противоправной дея-
тельности.

Уже само по себе ослабление 
давления на бизнес со стороны 
государства способно оказать 
позитивное влияние  на его раз-
витие. Но этого явно недостаточ-
но. Необходимы системные уси-
лия по повышению правовой 
культуры как сотрудников пра-
воохранительных органов, так и 
самих бизнесменов.

Профессия предпринимателя 
в принципе связана с определен-
ным риском,  и никто не может 
полностью исключить какие-то 
нежелательные повороты своей 
судьбы. Но практика показывает, 
что нередко злоключения отече-
ственных бизнесменов связаны  
с такими традиционно типичны-
ми для России явлениями, как 
правовая безграмотность и  упо-
вание на русский «авось». Труд-
но понять, чем руководствуются 
люди, подписывая договоры, не 
изучив их внимательно, высту-
пая в роли поручителей по сом-
нительным сделкам с участием 
сомнительных лиц или не выпол-
няя требования действующего 
законодательства в надежде, что 
«как-нибудь пронесет». Пора бы 
уже понять: методы ведения биз-
неса, еще как-то приемлемые для 
90-х годов, совершенно неадек-
ватны сегодняшней ситуации. 

Помимо этого, представители 
малого и среднего предпринима-

тельства не всегда знают и могут 
воспользоваться инструмента-
ми безопасности бизнеса, и те 
решения, которые используют 
крупные корпорации для защи-
ты собственного бизнеса, к сожа-
лению, не всегда доступны мало-
му и среднему.

Правовое просвещение, раз-
умеется, не может быть задачей 
исключительно государства. 
Здесь необходимо деятельное 
участие профессиональных юри-
стов, прежде всего адвокатов, и 
различных структур граждан-
ского общества. Для бизнесме-
нов эта работа будет значитель-
но полезнее, чем периодически 
устраиваемые шоу зарубежных 
«бизнес-коучей», некоторые из 
которых затем становятся «геро-
ями» сомнительных историй.

Нам необходимо не просто 
изживать негативные предубе-
ждения в отношении  предприни-
мательства, но и всячески под-
черкивать его позитивную обще-
ственную роль. Имеются предло-
жения о том, чтобы ввести в 
школьную программу «уроки 
предпринимательства». На мой 
взгляд, наша система образова-
ния сегодня к этому еще не гото-
ва. А вот приглашать в школы для 
встречи с учениками успешных 
бизнесменов, прежде всего тех, 
кто открыл свое дело в молодом 
возрасте, по-моему, необходимо 
и полезно. Во всем мире лидера-
ми четвертной промышленной 
революции становятся очень мо-
лодые, оригинально мыслящие 
предприниматели, внедряющие 
не только новые  технологии, но 
и принципиально иную культуру 
ведения бизнеса, основанную на 
высоких этических принципах. 
Этот опыт нам следует внима-
тельно изучать и переносить на 
российскую почву. 

2020 год объявлен в России 
«годом предпринимательства». 
Хотелось бы верить, что этот год 
ознаменует собой качественное 
изменение отношения к бизнесу, 
как со стороны государства, так 
и со стороны структур граждан-
ского общества. Это важнейшая 
предпосылка, необходимая для 
того, чтобы российская эконо-
мика в ближайшие года вышла на 
среднемировые темпы роста, что 
повлекло бы за собой долгождан-
ное повышение реальных дохо-
дов основной части населения. 
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Деловой подход

КОНКУРС В московской штаб-квартире РГО отбирали 
 финалистов уникального фотоконкурса

География в фотографиях
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Злоключения отечественных бизнесме-
нов связаны  с такими типичными для 
России явлениями, как правовая безгра-
мотность и упование на русский «авось»

МЕГАПОЛИС  

Каждый месяц 
в Москве 
открывается 
10 тысяч новых 
бизнесов

ДВИЖЕНИЕ 
ВВЕРХ
Александр Мелешенко

Малый и средний бизнес обес-
печивает почти четверть всех 
налоговых поступлений в мо-
сковский бюджет и продолжает 
развиваться — каждый день в 
Москве регистрируется в сред-
нем 450 новых предпринимате-
лей. О том, в каких сферах они 
предпочитают работать, с каки-
ми проблемами сталкиваются 
и в чем нуждаются, «РГ» рас-
сказал глава департамента 
предпринимательства и инно-
вационного развития Москвы 
Алексей Фурсин.

Алексей Анатольевич, с 27 
по 31 мая уже во второй раз 
пройдет Московская неделя 
предпринимательства — 
сколько участников вы ждете 
в этом году, какие сферы биз-
неса они будут представлять 
и чему научатся?

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: На четырех пло-
щадках пройдут 5 мероприя-
тий, которые соберут более 60 
тысяч участников и 1500 спике-
ров, а главным событием станет 
Московский предприниматель-
ский форум — он пройдет 27 мая 
на ВТБ Арене. Проводить имен-
но неделю предпринимательст-
ва, а не один отдельный форум, 
мы решили, поскольку бизнес 
Москвы вырос в объеме, стал 
выходить в новые отрасли, зада-
вать новые направления разви-
тия и превратился в очень боль-
шую экономическую силу. При 
этом во время встреч с предпри-

нимателями мы слышали, что 
главное, в чем они нуждаются — 
это информация, то есть обра-
зовательные семинары, встречи 
с чиновниками, крупными и ма-
лыми бизнесменами, помощь 
в поиске новых клиентов и рын-
ков сбыта. Все это и многое дру-
гое они могут получить в рам-
ках недели предпринимательст-
ва. Что-то полезное для себя 
услышат бизнесмены из разных 
сфер — от торговли и услуг до IT 
и высокотехнологичного эк-
спорта.

Какие-то новшества в про-
грамме недели в этом году бу-
дут?

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: Да, и их немало. 
Во-первых, мы решили сделать 
формат как можно интерактив-
нее — спикеров могли предла-
гать сами участники, благодаря 
чему большинство приглашен-
ных экспертов — успешные дей-
ствующие бизнесмены. И они 
готовы рассказывать о своих 
ошибках и отвечать на вопросы. 
У нас даже будет отдельная сек-
ция под названием «Чужие гра-
бли», где о своих первых ошиб-
ках расскажут известные пред-
приниматели. Предусмотрен 
и формат деловых шоу — в одном 
из них, к примеру, за внимание 
девушки-предпринимателя бу-
дут бороться банки, предлагая 
наиболее выгодные условия со-
трудничества.  Кроме того, 
в рамках недели мы назовем ла-
уреатов первой московской 
предпринимательской премии 
«Прорыв года», на которую 
было подано больше 35 тысяч 
заявок.

Как сегодня выглядит средне-
статистический московский 
предприниматель — в какой 
сфере хочет работать, на 
что рассчитывает? 

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН: В бизнес идут пре-
жде всего целеустремленные, 
уверенные в себе и рискованные 
люди. Их много — на начало мая в 
городе было больше 826 тысяч 
предпринимателей и эта цифра 
постоянно растет. Каждый день 
в городе в среднем регистриру-
ются примерно 450 новых биз-
несов, ежемесячно их число вы-
растает более чем на 10 тысяч. 
Если в 2016 году налоговые по-
ступления от МСП в московский 
бюджет составили 322,2 млрд 
рублей, то в 2018 году уже 
473,8 млрд — рост на 47 процен-
тов! В целом малый и средний 
бизнес сегодня обеспечивает 
почти четверть всех налоговых 
поступлений в городской бюд-
жет. Что касается сфер, то наи-
более популярны традиционно 
торговля и оказание услуг — 
здесь занята почти половина 
МСП. Но и IT-сектор, к примеру, 
тоже ощутимо растет. 

Малый и средний 
бизнес приносит 
почти четверть 
всех налоговых 
поступлений
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Украинцу 
грозит тюрьма 
за убийство 
итальянского 
репортера 
на Донбассе

СБЕЖАТЬ 
НЕ СУМЕЛ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

На громком процессе в Италии 
по делу о гибели итальянского 
фоторепортера Андреа Роккел-
ли и его российского перевод-
чика Андрея Миронова под ми-
нометным обстрелом под Сла-
вянском в мае 2014 года проку-
рор потребовала приговорить 
бойца украинского доброволь-
ческого батальона Виталия 
Маркива к 17 годам тюремного 
заключения. По версии обвине-
ния, машина, где находились 
Миронов и Роккелли, была це-
ленаправленно обстреляна — 
сначала огонь открыли из авто-
матического оружия, а затем из 
миномета. На то, что огонь вели 
с позиций, где дислоцирова-
лись украинские военные, ука-
зывают показания чудом вы-
жившего во время атаки фран-
цузского журналиста Вильяма 
Рогелона. 

29-летний Виталий Маркив, 
который одновременно являет-
ся гражданином Италии, был 
арестован правоохранительны-
ми органами спустя три года 
после трагедии, когда приехал 
навестить живущую в Болонье 
мать. С этого момента украи-
нец содержался под арестом. 
Правда, в январе после неудач-
ной попытки побега его переве-
ли в другую тюрьму. Свою при-
частность к гибели репортеров 
Маркив отрицает, прячась за 
спиной украинских властей, 
называющих этот трагический 
эпизод ничем иным как «про-
исшествием военного време-
ни». Так, в майском заседании 
суда, принял участие глава 
МВД Украины Арсен Аваков и 
выступил и.о командующего 
Нацгвардией Николай Балан. 
На данный момент Виталий 
Маркив остается единствен-
ным обвиняемым по этому ре-
зонансному делу.  Но не исклю-
чено, что в ближайшее время 
компанию ему составит один 
из руководителей Нацгвардии , 
который непосредственно ко-
мандовал Маркивом. 

КРИЗИС Британские политики один за другим включаются 
в борьбу за кресло премьера

Неласковый Мэй

Ариадна Рокоссовская 

П
ремьер Британии 
Тереза Мэй нако-
нец-то объявила 
конкретную дату 
своей отставки с по-
ста главы Консерва-
тивной партии и ка-
бинета министров. 
Кампания по выбо-

ру преемника только начинает-
ся, а от желающих занять осво-
бодившийся пост уже нет отбоя.

«Итак, сегодня я объявляю, 
что уйду в отставку с поста лиде-
ра Консервативной партии в 
пятницу, 7 июня, чтобы можно 
было приступить к выбору пре-
емника», — объявила Тереза Мэй 
в пятницу, 24 мая. «Процесс из-
брания нового лидера должен 
начаться на следующей неделе. 
Я проинформировала Ее Вели-
чество Королеву о своих наме-
рениях и буду продолжать вы-

полнять обязанности премьер-
министра до завершения этого 
процесса», — пояснила она.

С этого момента кандидаты 
на председательское кресло ве-
реницей потянулись в СМИ заяв-
лять о своих намерениях. Как со-
общает британское издание The 
Guardian, «после того как Тереза 
Мэй объявила о своей отставке, 
невозможно пройти по Вестми-
нистерскому дворцу (резиден-
ции парламента. — Прим. «РГ») 
без риска наткнуться на мини-
стра, который выступает с речью 
по широкому кругу вопросов, 

представляя свои достоинства и 
политическую философию».

Среди тех, кто уже заявил, 
что точно выдвинет свою канди-
датуру или, как ожидается, сде-
лает это в ближайшие дни, бри-
танские СМИ называют 12 кан-
дидатов. Главный фаворит гон-
ки, конечно, — экс-министр ино-
странных дел, а до этого мэр 
Лондона Борис Джонсон. В 
прошлый раз, в 2016 году, он в 
последний момент снял свою 
кандидатуру. Сегодня Джонсон 
вряд ли сдастся. И пусть он не из 
тех, кто способен достичь ком-

промисса, зато относится к тем 
консерваторам, которые высту-
пают за «жесткий брекзит», то 
есть выход Британии из Евросо-
юза без соглашения, устанавли-
вающего рамки будущего взаи-
модействия с Брюсселем. Так 
что он может обойтись и без 
способности договариваться, 
которая была так необходима 
Мэй, чтобы получить поддер-
жку нижней палаты парламента 
для согласованной ею с главами 
остающихся в ЕС 27 государств 
сделки. К тому же, согласно 
апрельскому внутрипартийно-
му опросу, Джонсона поддержи-
вают 32,4 процента консервато-
ров. И хотя эта цифра показыва-
ет, что ему пока далеко до под-
держки большинства, это самый 
высокий среди тори результат.

За экс-главой МИД идет быв-
ший министр по выходу Вели-
кобритании из Европейского со-
юза Доминик Рааб, которого под-

держивают 14,7 процента кон-
серваторов. За ним следует ми-
нистр охраны окружающей сре-
ды Майкл Гоув с 8,4 процента, 
действующий глава МИД Джере-
ми Хант с 6,5 процента поддер-
жки и министр внутренних дел 
Саджид Джавид, за которого вы-
ступают 4,7 процента. Эти дан-
ные приводит британская BBC. 
Еще один претендент, вернее 
претендентка, о которой стоит 
упомянуть, хотя ее премьерские 
амбиции стали новостью лишь 
последних дней и потому ее имя 
не фигурировало в рейтингах и 
опросах, — это бывшая до прош-
лой среды лидером палаты об-
щин Андреа Лидсом, отвечавшая 
за взаимодействие палаты с пра-
вительством. Именно ее отставка 
и стала спусковым крючком для 
нынешних событий. 

На пороге своей резиденции Тереза 
Мэй со слезами на глазах объявила 
об отставке.

А К Ц Е Н Т

Джонсон не из тех, кто способен
достичь компромисса. Он выступает
за «жесткий брекзит»  

ДИСКУССИЯ В Бишкеке прошел 
медиафорум стран ШОС

Сработать 
на «восьмерку»

Екатерина Забродина, 
Бишкек

В столице Киргизии, которая 
совсем недавно принимала глав 
МИД стран Шанхайской орга-
низации сотрудничества, а те-
перь готовится к июньскому 
саммиту ее лидеров, состоялся 
медиафорум ШОС. В нем при-
няли участие представители 
СМИ и профильных ведомств 
государств «шанхайской вось-
мерки» — России, Киргизии, Ка-
захстана, Китая, Таджикистана, 
Узбекистана, Индии и Пакиста-
на, а также наблюдателей и пар-
тнеров по диалогу. За дискус-
сией в стенах бишкекской 
госрезиденции «Ала-Арча» на-
блюдала корреспондент «РГ».

Открывал форум президент 
Киргизии Сооронбай Жээнбе-
ков. Глава республики, предсе-
дательствующей в ШОС, отме-
тил, что зона ответственности 
Организации охватывает 60 
процентов территории Евразии 
с населением более трех милли-
ардов человек, на которые при-
ходится четверть мирового ва-
лового продукта. «Наша цель — 
формирование объективного 
представления о ШОС и укре-
пление ее авторитета на миро-
вой арене», — сказал Сооронбай 
Жээнбеков. При этом лидер 
Киргизии признал, что «осве-
домленность о деятельности 
Организации, о ее потенциале 
довольно невысока не только в 
мире, но и в самих странах ре-
гиона». Встречи экспертов, по-
добные прошедшему медиафо-
руму, призваны переломить си-
туацию. 

Как напомнила заместитель 
руководителя Федерального 
агентства по печати и массовым 
коммуникациям России Татья-
на Наумова, еще пять лет назад, 
когда наша страна председа-
тельствовала в ШОС, министер-
ство связи и Роспечать выступи-
ли с идеей провести встречу 
представителей СМИ региона, и 
она состоялась в Москве в 2015 
году. Это был первый медиафо-
рум тогда еще «шанхайской ше-
стерки», на который съехались 
около сотни делегатов. Затем на-
чинание поддержали китайские 
партнеры, а теперь продолжили 
коллеги из Киргизии. «Сегодня 
у СМИ ШОС есть все ресурсы и 
возможности для развития бо-
лее тесных партнерских отно-
шений, для выработки страте-
гии реагирования на вызовы в 
глобальном информационном 
пространстве, для запуска об-
щих медийных платформ и про-
ектов», — подтвердила Татьяна 
Наумова.

Не прошли участники фору-
ма мимо проблемы «фейковых 
новостей» в контексте региона 
ШОС. Ведь нередко происходит 
так, что аудитория одной стра-
ны узнает о том, что происхо-
дит у соседей, из третьих источ-
ников — прежде всего, англоя-
зычных СМИ, которые не всег-
да понимают местную специ-
фику, но доминируют в инфор-
мпространстве. Звучали не-
стандартные идеи — например, 
гости из Индии предложили 
подключить к страноведческом 
ликбезу ресурсы Болливуда и 
на этой площадке делать боль-
ше совместных фильмов.  

ТЕРАКТ Французская полиция разыскивает преступника 
на велосипеде

Взрыв на улице Гюго
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Н
икто из многочисленных 
прохожих на пешеход-
ной улице Виктора Гюго, 

что в сотне метров от централь-
ной площади Белькур во фран-
цузском Лионе, не обратил вни-
мание на велосипедиста, кото-
рый в районе 17.30 (18.30 мск) 
подъехал к булочной популяр-
ной здесь сети «Brioche dore» 
(«Позолоченная сладкая бул-
ка»).

Притормозил у бетонной 
тумбы, одной из тех, что устано-
вили во многих местах во Фран-
ции после серии терактов, в 
частности в Ницце летом 2016 
года, с тем, чтобы автомобили 
со злоумышленниками не могли 
выехать на тротуар. Неизвест-
ный достал из рюкзака сумку, 
прислонил ее к бетонной тумбе 
и, развернувшись, не спеша от-
правился в обратный путь. Бук-
вально через полторы минуты 
раздался взрыв. В булочной раз-
летелись стекла, а на асфальте 
остались лежать 13 человек. Де-
вять женщин, трое мужчин и 
10-летняя девочка. Началась па-
ника. На место происшествия с 
воем сирен примчались поли-
цейские патрульные машины, 
кареты «скорой помощи». По-
страдавших тут же эвакуирова-
ли в три лионских госпиталя. 
Как позже сообщил вернувший-
ся в срочном порядке из Японии 
мэр города, а в недавнем прош-
лом министр внутренних дел 
Жерар Коллон, «обошлось без 
человеческих жертв». Большин-
ство пострадавших получили 
«легкие ранения нижних конеч-

ностей». Лишь одному из них 
пришлось в субботу делать се-
рьезную операцию по извлече-
нию металлических предметов.

Сейчас установлено, что 
взрывное устройство, оставлен-
ное велосипедистом, было на-
чинено гайками, болтами, об-
резками гвоздей. Правда, оно 
содержало относительно не-
большое количество взрывча-
того вещества. Будь его больше, 
учитывая смертельную начин-
ку, как считают эксперты, по-
следствия были бы куда более 
трагическими. Район вокруг 
улицы Виктора Гюго был оце-
плен полицейскими, а также 
солдатами, задействованными 
вот уже не первый год в рамках 
антитеррористической опера-
ции «Сантинель». Бригада сапе-

ров обследовала все окрестно-
сти, и неподалеку от площади 
Белькур на детской площадке 
обнаружили две подозритель-
ные сумки, которые пришлось 
нейтрализовать. Однако бомб 
там не оказалось.

В том, что речь идет о терак-
те, здесь никто не сомневается. 
Именно поэтому к расследова-
нию был подключен антитерро-
ристический отдел парижской 
прокуратуры. Вся полиция Лио-
на поднята на ноги. Помимо 
этого задействованы 90 следо-
вателей, 30 технических эк-
спертов. Полицией были опу-
бликованы стоп-кадры с улич-

ных видеокамер, которых в Ли-
оне насчитывается полтысячи. 
На них изображен подозревае-
мый в теракте мужчина лет 
тридцати в светлых шортах, 
темно-зеленой майке с завер-
нутыми рукавами. Его лицо 
было скрыто массивными сол-
нцезащитными очками, а на го-
лове — надвинутая на брови 
бейсболка цвета хаки. С помо-
щью записей видеокамер уда-
лось проследить путь преступ-
ника за десять минут до взрыва, 
а также спустя такое же время 
после него, но не более того. По 
заявлению прокурора Парижа, 
прибывшего в Лион, бомба 
была взорвана дистанционно. 
Для этого использовали мо-
бильный телефон. Специали-
стами также установлен тип 
взрывчатки. Речь идет о той са-
мой, что использовали смер-
тники при терактах 13 ноября 
2015 года в Париже и в марте 
следующего года в Брюсселе.

Помимо этого на фрагменте 
сумки с «адской машинкой» на-
шли след ДНК, который может 
принадлежать преступнику. Од-
нако, увы, идентичного в нацио-
нальном автоматизированном 
регистре ДНК обнаружено не 
было. Это значит, что велосипе-
дист до сих пор не значился в 
списках французской полиции 
и спецслужб, что, конечно, 
усложняет его поимку. Как ста-
ло известно из источников, 
близких следствию, сейчас рас-
сматривается целый ряд воз-
можных мотивировок теракта. 
Одна из них связана с попыткой 
создать напряженность в стра-
не накануне выборов в Евро-
парламент. 

Полиция Лиона проследила путь 
преступника за десять минут 
до взрыва, а также спустя такое же 
время после него.
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Уведомление о проведении общественных обсуждений 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту 

«Реконструкция участка МН Куйбышев-Унеча-2,  
р. Дон, 860 км, основная, DN1200» 

В соответствии с действующим природоохранным зако-
нодательством Российской Федерации, основные положения 
которого отражены в следующих документах (в действующей 
редакции по состоянию на II квартал 2019 г.): Конституции 
Российской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г.  
№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном зако-
не от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», АО «Транснефть-Дружба» совместно 
с администрацией Лебедянского района Липецкой области ин-
формирует о проведении общественных слушаний по обсужде-
нию с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) проектной документации, включающей раздел «Оценка 
воздействия на окружающую среду» по объекту «Реконструк-
ция участка МН Куйбышев-Унеча-2, р. Дон, 860 км, основная, 
DN1200».

Целью намечаемой деятельности является обеспечение 
надежности эксплуатации нефтепровода.

Географическое положение: Российская Федерация, Ли-
пецкая область, Лебедянский район.

Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от  

НПС «Лубна» до НПС «Становая».
В рамках реализации проекта предусматривается заме-

на участка магистрального нефтепровода Куйбышев-Унеча-2 
на участке перехода через водоток р. Дон 860 км с укладкой про-
ектируемого участка параллельно существующему МН.

Заказчик Проекта: Акционерное общество «Транснефть-
Дружба», адрес: 241020, Россия, г. Брянск, ул. Уральская, д. 113. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель —  
Институт по проектированию магистральных нефтепроводов  
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вави-
лова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79,  
факс: 8 (495) 174-25-67.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Дата и место проведения: 05.07.2019 г. в 10.00 (время мос-
ковское), Липецкая область, г. Лебедянь, ул. Мира, д. 14 (малый 
зал администрации Лебедянского района).

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта государственной экологической экс-
пертизы, включающий раздел «ОВОС», а также предоставления 
замечаний и предложений:

1. Проектная документация будет доступна по адресу: Липец-
кая область, г. Лебедянь, ул. Мира, д. 14, каб. № 1, с 27.05.2019 г., 
тел.: 8 (47466) 5-27-46;

2. Замечания и предложения от общественности, заявки 
на выступления будут приниматься в письменном виде в те-
чение 30 дней от даты опубликования по адресу: Липецкая 
область, г. Лебедянь, ул. Мира, д. 14, каб. № 1, с 27.05.2019 г., 
тел.: 8 (47466) 5-27-46.

Ответственные организаторы: ООО «Транснефть-ТСД»,  
зам. начальника технического отдела Неруш Михаил Михайло-
вич, 8-987-160-01-99; ведущий специалист СЭБ и РП Цурикова  
Анна Николаевна, 8-964-985-52-53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЗОНАНС В Старом Свете 
избрали 751 депутата 
Европарламента 

Смена состава?

Сергей Новиков

В минувшие выходные жители ЕС определяли состав 
Европарламента на 2019—2024 годы. Всего в 28 стра-
нах — членах объединения граждане ЕС избрали 751 
депутата. Одной из главных интриг оказался вопрос 
удержания ключевыми традиционными европейски-
ми партиями своих позиций в парламенте, а также 
способность набирающих популярность «евроскеп-
тиков» расширить присутствие в европейском заксо-
брании.

Предварительные итоги выборов появлялись по 
мере закрытия избирательных участков в различных 
странах ЕC. На момент подписания номера стали из-
вестны лишь некоторые предварительные данные эк-
зитполов.

Консервативный блок Христианско-демократиче-
ского и Христианско-социального союзов одерживает 
победу в Германии. Им удалось набрать около 28% го-
лосов. На втором 
месте расположи-
лись «зеленые», по-
лучившие поддер-
жку 22% проголосо-
вавших. Социал-де-
мократическая пар-
тия Германии 
(15,5% голосов) 
оказалась на тре-
тьем месте, потеряв 
около 12% по срав-
нению с предыду-
щими выборами. Глава социал-демократов Андреа На-
лес такие результаты уже назвала «крайне разочаро-
вывающими» для своей партии. 

А вот «евроскептики» из «Альтернативы для Герма-
нии», набрав чуть более 10%, существенно улучшили 
собственный результат пятилетней давности, когда у 
них было 7% голосов. У «Левых» и либеральной Сво-
бодной демократической партии — по 5,5%. 

Во Франции победу, как и 5 лет назад, одержала пар-
тия Марин Ле Пен «Национальное объединение», ко-
торая набрала почти 25% голосов. На втором месте 
расположилась партия президента Эмманюэля Ма-
крона «Вперед, республика» с 22%. Итоги голосования 
во Франции г-жа Ле Пен уже предложила считать воту-
мом недоверия нынешнему главе республики. 

В Австрии побеждает Австрийская народная партия 
канцлера Себастьяна Курца. По предварительным дан-
ным, ей удалось заручиться поддержкой 35% проголо-
совавших. Социал-демократическая партия набирает 
24%, на третьем месте с результатом 18% расположи-
лась правая Австрийская партия свободы.

В Нидерландах лидирует левая Партия труда Фран-
са Тиммерманса — она получит 5 из 26 мандатов, пола-
гающихся Нидерландам. Консерваторы действующего 
премьера Марка Рютте занимают второе место. А вот 
лидировавший в опросах правый «Форум за демокра-
тию» в итоге получил около 11% голосов, что соответ-
ствует двум мандатам в Европарламенте.

В Греции победу одерживает оппозиционная кон-
сервативная партия «Новая демократия», получившая 
более 30% голосов, а правящая СИРИЗА набрала лишь 
около 24%. Правоцентристская Коалиционная партия 
Финляндии получила чуть более 20% голосов избира-
телей после обработки 47,5% бюллетеней. Такой ре-
зультат позволяет партии рассчитывать на 3 депутатов 
в Европарламенте. Рекордной за последние годы ока-
залась явка на выборах в Европарламент — по предва-
рительным данным она составила 51%. 

Во Франции побе-
ду одержала пар-
тия Марин Ле Пен 
«Национальное 
объединение»  
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Аналогов нет
Некоторые читатели 
жалуются, что при-
ставки зависают или 

отключаются.
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Если купили 
неисправную приставку, нужно 
отнести ее в магазин вместе с 
чеком. Бракованную приставку 
должны заменить. О таком слу-
чае также просим сообщить нам 
через чат или форму обратной 
связи на сайте смотрицифру.рф. 
Давайте вместе сделаем анти-
рейтинг моделей, чтобы убе-
речь от ошибок тех, кто только 
собирается покупать приемное 
оборудование.

Если приставка раньше ра-
ботала и вдруг сломалась, мож-
но обратиться в сервисный 
центр, если он есть у производи-
теля этой модели.

Зависания сигнала цифрово-
го телевидения связаны с на-
стройкой приемной антенны. 
Рекомендуем проверить ее тип, 
расположение, антенный ка-
бель. Ориентировать антенну 
обычно лучше в сторону бли-
жайшей башни. При этом надо 
следить за шкалами «уровень» 
и «качество сигнала» на при-
ставке. Найти ближайшую баш-
ню можно на интерактивной 
карте цифрового телевещания 
карта.ртрс.рф.

Есть несколько писем чита-
телей, где говорится, что кол-
лективные антенны работа-
ют хуже комнатных. 

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Конечно, ис-
правная комнатная антенна бу-
дет работать лучше, чем неи-
справная коллективная. 

По оценке Минкомсвязи, 
примерно в половине многок-
вартирных домов требуется мо-
дернизация коллективных ан-
тенн. Жилищные службы и 
управляющие компании сейчас 
проводят ревизию антенного 
хозяйства.

Возможна также ситуация, 
когда антенна на крыше стоит 
слишком хорошая, с усилите-
лем, который уже не нужен. Там 
просто идет слишком сильный 
сигнал, поэтому антенна рабо-
тает плохо.

Вопрос от наших партнеров — 
газеты «Нижегородская прав-
да». Рекламируются антен-
ны, которые якобы ловят 
цифровой сигнал без приста-
вок и принимают триста ка-
налов. Такое оборудование дей-
ствительно существует?

А Н Д Р Е Й  Р О М А Н Ч Е Н К О : Я читал об 
этих якобы чудо-антеннах. Сам 
никогда ее не куплю. Такого 
просто не может быть, чтобы 
антенна позволяла бесплатно 
принимать 300 каналов. В эфи-
ре не транслируется 300 кана-
лов. В России уж точно, поверь-
те, ведь все эфирные каналы 
транслируем мы, РТРС. 

Эти чудо-антенны - мошен-
ничество, которым должны за-
ниматься правоохранительные 
органы.

«Цифра»+аналог
Региональные каналы могут 
продолжать вещание в анало-
ге. Как их смотреть вместе с 
«цифрой»?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Любой телеви-
зор можно заставить показы-
вать аналоговые каналы вместе 
с двадцатью цифровыми. 

В современных телевизорах 
есть возможность выбрать авто-
настройку всех телеканалов: 
«цифра» плюс аналог. Причем 
телевизор сам расставит найден-
ные каналы по порядку: сначала 
цифровые, затем аналоговые.

Если телевизор не поддержи-
вает стандарт DVB-T2, то нужна 
цифровая приставка, чтобы 
смотреть цифровые телекана-
лы, а чтобы смотреть и аналого-
вые каналы тоже, нужна еще 
одна простая коробочка, раз-
ветвитель антенны. 

Одну ветку антенны втыкаем 
в телевизор, а другую в пристав-
ку. Приставку к телевизору под-
ключаем через «тюльпаны» или 
«скарт» (тип разъема. — Прим. 
ред.) так же, как всегда подклю-
чали видеоплеер или DVD. В 
ходе просмотра придется иногда 
переключать на пульте источни-
ки сигнала. Если телевизор под-
ключен так, то он будет считать 
аналоговые телеканалы «теле-
видением», а цифровую при-
ставку видеоплеером.

И не забудьте, что цифровое 
телевидение передается в деци-
метровом диапазоне, а аналого-
вые телеканалы могут быть и в 
дециметровом, и в старом ме-
тровом. Тогда и антенна нужна 
будет не дециметровая, а все-
волновая.

Третий пошел
Как идет подготовка к тре-
тьему этапу отключения 
аналогового вещания, кото-
рый намечен на 3 июня?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Самая напря-
женная подготовка к 3 июня на 
«горячей линии». После выклю-
чения аналоговых телеканалов 
колл-центр принимает на себя 
самую большую нагрузку. С 15 
апреля, когда отключили аналог 
в двадцати регионах второго 
этапа, колл-центр в течение не-

дели принял 183 тысячи звон-
ков. Для их обработки были за-
действованы 1400 операторов.

С другой стороны, и в февра-
ле звонков было примерно 
столько же. А отключали всего 
лишь 7 регионов, и жителей там 
было почти в пять раз меньше. 
Что это значит? Это значит, что 
последовательная информаци-
онная кампания в СМИ и на ме-
стах дает результаты. Граждане 
стали заблаговременно гото-
виться к отключению аналого-
вого вещания и переходу на 
«цифру». В 20 регионах второго 
этапа были проданы 510 тысяч 
приставок. Из них 265 тысяч — 
до 15 апреля.

Мы предложили органам 
власти регионов организовать 
взаимодействие региональных 
«горячих линий» с федеральной 
8-800-220-20-02. Это позволяет 
двум службам технично и опе-
ративно обмениваться вопроса-
ми, относящимися к разным 
компетенциям — РТРС, как опе-
ратора телевещания, и региона 
с его социальной политикой. 
Интеграция с нашей линией 
8-800 уже сделана в 53 регионах 
из 57. В том числе к 3 июня — в 34 
регионах третьего этапа.

При подготовке к отключе-
нию 3 июня заранее продумы-
вается план-график передвиже-
ния наших инженеров между 

аналоговыми передающими 
станциями. Представьте себе 
Красноярский край, Якутию, 
Хабаровский край. В этих да и 
многих других регионах одно-
моментно отключить передат-
чики невозможно, до них еще 
нужно добраться, иногда это 
тысячи километров. В холодное 
время года наши специалисты 
добирались до нужных точек по 
зимникам, сейчас, когда стало 
тепло, пойдут по рекам.

РТРС готовит волонтеров для 
помощи жителям в подклю-
чении и настройке оборудова-
ния. Сколько человек уже 
прошли такую подготовку?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: По опыту пер-
вой и второй волн отключения 
аналога стало понятно, что в 
среднем на один миллион жите-
лей требуется примерно 600 во-
лонтеров. Если принять эту фор-
мулу, то дополнительная моби-
лизация потребуется на Чукот-
ке, Камчатке, в Хабаровске, в Ка-
лининградской области, в Не-
нецком автономном округе и в 
Еврейской автономной области.

С начала года в РТРС прошли 
подготовку уже 53 тысячи во-
лонтеров. Работа интересная, 
люди в основном молодые, хотя 
есть целая категория помощни-
ков в возрасте — мы их называем 
серебряными волонтерами. 
Кстати, многие предпочитают 
обращаться за помощью имен-

но к тем, у кого за плечами со-
лидный жизненный опыт.  

Кто чаще пользуется услуга-
ми волонтеров?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Как ни стран-
но, больше обращений не из 
удаленных от инфраструктуры 
деревень, а из административ-
ных и районных центров. Там 
больше информационного 
шума и не все понимают, каким 
способом они принимают теле-
сигнал. Хотя есть, конечно, и за-
явки из сел. Во время второго 
этапа перехода на «цифру» на 
«горячую линию» позвонила 
бабушка из села Красногорский 
Ивановской области. Зимник 
через Волгу, который связывает 
село с цивилизацией, растаял, а 
паром еще не заработал. Чтобы 
добраться в Красногорский на 
машине, нужно ехать через со-
седнюю Костромскую область., 
где есть мост. Администрация 
помогла перевезти волонтеров 
через реку на катере, и они под-
ключили бабушке приставку.

Как отличить волонтера от 
мошенника?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: У каждого во-
лонтера есть бейджик. В некото-
рых регионах для добровольных 
помощников выпустили даже 
форму с символикой цифрового 
телевидения — бабочкой.

Однако, чтобы гарантиро-
ванно застраховаться от появ-
ления в вашем доме мошенни-
ков, я рекомендую все контакты 
с волонтерами вести через реги-
ональные «горячие линии». Но-
мера их телефонов известны: 
они есть на сайте смотрицифру.
рф, в почтовых отделениях, в от-
делениях Сбербанка, в МФЦ. 
Проблема мошенников сущест-
вует, поэтому гражданам нужно 
быть очень внимательными.

Цены под контролем
Нет ли дефицита цифрового 
оборудования, попыток завы-
сить цену на него?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Минпромторг 
и Федеральная антимонополь-
ная служба следят за ценами на 
оборудование и объемами запа-
сов на складах.

Необоснованного завыше-
ния цен, как и дефицита, нет. В 
продаже доступны около 1900 
моделей телевизоров и почти 
250 моделей приставок. Мини-
мальная цена телевизора — при-
мерно шесть тысяч рублей, при-
ставки — 990 рублей. Такая цена 
гарантируется меморандумом, 
который подписали крупные 
торговые сети и «Почта Рос-
сии»: через отделения связи 
также реализуется приемное 
оборудование.

Во многих регионах операто-
ры начали повышать цены на 

свои услуги. В Орле, например, 
стоимость базового пакета 
каналов с 1 января выросла в 
полтора раза — с 510 до 700 ру-
блей. Операторы объясняют 
это тем, что теперь гражда-
не будут получать услуги бо-
лее высокого качества и в 
большем объеме. Люди же ви-
дят в этом просто попытку 
нажиться. Кто прав?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Повышение 
цен на услуги операторов ка-
бельного и спутникового теле-
видения не может быть связано 
с переходом России на цифро-
вое вещание.

Все жители страны имеют 
право смотреть в свободном до-
ступе 20 бесплатных федераль-
ных телеканалов. Охват назем-
ным эфирным вещанием у нас 
составляет 98,4 процента насе-
ления. Оставшиеся 1,6 процен-
та — это люди, которые в силу 
удаленности своих населенных 
пунктов получают телевизион-
ный сигнал со спутника.

Еще вопрос о ценах: по домам 
сейчас ходят торговцы. Пред-
лагают приставки по 10–15 
тысяч рублей, хотя в магази-
не такие же можно купить 
от 990 рублей. Люди только 
позже понимают, что их об-
манули. Как не попасться на 
уловку?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Прежде чем 
приобретать приставку, нужно 
позвонить на «горячую ли-
нию», проконсультироваться, 
где лучше покупать такое обо-
рудование, сколько оно может 
стоить. У кого есть интернет, за-
ходите на сайт: смотрицифру.
рф. Там есть информация о це-
нах, есть адреса ближайших ма-
газинов. Посетите их, сравните 
цены, а уже тогда принимайте 
решение о покупке.

Граница и ночной эфир

Некоторых читателей беспо-
коит, что ночью телевеща-
ние иногда прерывается. По-
чему это происходит?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: У нас в это вре-
мя нечасто, но проводится пла-
новая профилактика. Ее запре-
щено проводить при работаю-
щих передатчиках, люди могут 
получить очень сильное облуче-
ние. Поэтому телевизионный 
сигнал на время профилактики 
отключается.

Много жалоб из пригранич-
ных районов с Финляндией: 
финские каналы принимают-
ся прекрасно, а наши еле-еле. В 
городе Суоярви такая ситуа-
ция. Вы знаете о проблеме?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: На границе с 
Финляндией сложный рельеф. 
Вполне возможно, есть некие 
«теневые зоны». Опять-таки, 
скорее всего, нужно работать с 
антеннами. Покупать антенну с 
усилителем, поднимать выше и 
направлять в сторону нашего 
передающего центра.

Как решается вопрос пригра-
ничного вещания, нет ли помех 
от сопредельных государств?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Помех нет. Во-
просы международного исполь-
зования радиочастот регулиру-
ет Международный союз элек-

тросвязи. Еще в 2006 году стра-
ны подписали соглашение «Же-
нева-06».

По соглашению с 17 июня 
2015 года станции аналогового 
вещания лишились правовой 
защиты от помех цифровых 
станций. Под действие соглаше-
ния попадали 283 передатчика 
аналоговых телеканалов в 27 
наших регионах. Они обеспечи-
вали телесигналом несколько 
миллионов граждан.

Специалисты РТРС совмест-
но с Роскомнадзором и ФГУП 
«Главный радиочастотный 
центр» перенастроили все пере-
датчики на новые частоты. Теле-
визионное вещание сохрани-
лось в полном объеме. Россия 
выполнила обязательства по со-
глашению и поддержала репута-
цию цифровой державы.

Президент США Дональд 
Трамп ввел в стране чрезвы-
чайное положение из-за того, 
что в Америке активно ис-
пользуются иностранные ин-
формационно-коммуникаци-
онные технологии. Насколько 
наш цифровой сигнал защи-
щен от внешнего вмешатель-
ства?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: До 80 процен-
тов оборудования, использую-
щегося на сети для обеспечения 
цифрового вещания, произведе-
но в России. Спутники у нас 
тоже отечественные. Врезаться 
в наш сигнал невозможно.

Стандарт качества
Какое место в плане техноло-
гичности ТВ Россия занимает 
в мире?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: России всегда 
было чем гордиться в области 
связи. Сейчас такая гордость — 
наша сеть. Она крупнейшая в 
мире по количеству объектов 
связи — их 5040. Охват цифро-
вым эфирным вещанием у нас 
выше, чем в Германии, Фран-
ции, Португалии и большинстве 
других крупных стран.

Для передачи телерадиосиг-
нала РТРС использует самый 
современный европейский 
стандарт DVB-T2. Россия одной 
из первых его освоила. Для 
сравнения: Германия перешла 
на этот стандарт в конце 2017 
года, Франция и Испания пла-
нируют завершить переход на 
DVB-T2 к 2022 году.

В странах Европы, где сети 
построены в старом стандарте, 
темпы перехода эфирного теле-
вещания на HDTV не выше, чем 
темпы внедрения DVB-T2. Для 
России подготовительный этап 
уже позади, и перевод эфирного 
вещания в HD — это среднесроч-
ная цель.

По данным Международного 
союза электросвязи, на цифро-
вое вещание перешли 74 страны 
из 198. В этом году к ним присо-
единяется и Россия. Среди 
стран БРИКС Россия первой за-
вершает весь комплекс меро-
приятий по переходу на «циф-
ру» и отключению аналогового 
вещания.

Россия вошла в 35 передовых 
стран мира, которые внедрили в 
цифровом эфирном вещании 
интерактивные функции на 
базе стандарта HbbTV (Hybrid 
B r o a d c a s t  B r o a d b a n d 

Television — гибридное широко-
вещательное широкополосное 
телевидение. — Прим. ред.). 
Стандарт HbbTV позволяет до-
полнить линейное телевидение 
возможностями интернета. 
Наше предприятие обеспечива-
ет возможность применения 
технологии HbbTV для Первого 
канала, «Матч ТВ», СТС и НТВ. 
Например, интерактив активи-
рован в шоу «Голос», «Давай по-
женимся» и «Кто хочет стать 
миллионером». Зрители могут 
ставить оценки шуткам ведуще-
го, проголосовать за лучшего 
наставника телешоу, получить 
справочную информацию о 
происходящем на экране. В 
прошлом году «Первый канал» 

был отмечен за внедрение этих 
функций авторитетной между-
народной премией HbbTV 
Symposium and Awards. 

В мире уже транслируется 
более 150 каналов в формате 
сверхвысокой четкости 4К. В 
основном это спутниковые те-
леканалы. РТРС с 2016 года ве-
дет экспериментальное эфир-
ное вещание контента в форма-
те 4К. А в прошлом году мы сов-
местно с Первым каналом тран-
слировали в этом формате мат-
чи чемпионата мира по футбо-
лу. За использование объемного 
звука в ходе ЧМ РТРС получил 
престижную премию компании 
Dolby — лидера в области звуко-
записи.

Чтобы принимать телевиде-
ние высокой, сверхвысокой 
четкости с новыми стандар-

тами звука, потребителя, на-
верное, понадобится новое обо-
рудование? Может, предупре-
дить их сейчас, чтобы они де-
лали правильные покупки в 
расчете на перспективу пере-
хода на тот же формат 4К?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Повторюсь, 
пока это эксперименты. Пере-
ход, если такое решение будет 
принято, в стране с такой терри-
торией и таким количеством на-
селения займет годы. Но я бы 
посоветовал телевизор с разре-
шением высокой четкости 
(High Definition) или 4К. Важно, 
чтобы он поддерживал кодек 
H.265 — он наиболее перспек-
тивный для внедрения последу-
ющих стандартов.  

На самом деле то качество 
сигнала, которое у нас есть сей-
час, уже очень высокое. У меня 
самого четыре телевизора. 
Только на одном из них стоит 
платное телевидение. Осталь-
ные берут сигнал просто с эфи-
ра, бесплатно. Могу сказать, что 
картинка коммерческого опе-
ратора в HD (стандарт высокой 
четкости) хуже, чем эфирная 
картинка с SD (стандартная чет-
кость). Операторы жадничают, 
пережимают сигнал. У них по-
лучается, что вот этот сигнал 
высокой четкости на грани. А у 
нас очень хороший стандар-
тный сигнал. Он действительно 
на четыре с плюсом.

Тем не менее достаточно 
большой процент россиян — 
это абоненты кабельных, 
спутниковых и других опера-

торов платного ТВ. РТРС 
ставит перед собой задачу 
увеличения доли эфирного ТВ?

АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Независимое 
консалтинговое агентство J’son 
& Partners в 2017 году насчита-
ло долю эфирной аудитории в 
38 процентов. 

Включение всей сети второ-
го мультиплекса в 2018 году, то 
есть достижение планки в 20 те-
леканалов для каждого, должно 
было позитивно сказаться на 
этой доле. По крайней мере мы 
зафиксировали рост звонков на 
«горячую линию» абонентов 
платного телевидения, которые 
хотели перейти на прием бес-
платного эфирного ТВ.

Кстати, четверть всех звонков 
в дни отключения второй волны 
поступила из Москвы и Москов-
ской области. Хотя принято счи-
тать, что здесь принимают толь-
ко платное телевидение.

По статистике, на одну се-
мью в России приходится не 
меньше двух телевизоров. Вто-
рой и третий телевизоры зача-
стую принимают именно эфир-
ный телесигнал.

Зарубежный опыт тоже об-
надеживает. В традиционных 
эфирных странах, например в 
Италии и Испании, после пере-
хода на «цифру» эфирная ауди-
тория выросла. Даже в США, где 
эфирное ТВ менее распростра-
нено, после перехода на «циф-
ру» его популярность увеличи-
вается. Конечно, мы вместе с на-
шими главными клиентами ве-
щателями готовы развивать 
эфирное вещание, делать его бо-
лее привлекательным для зри-
телей. Для этого мы реализуем 
Программу инновационного 
развития. Например, как я уже 
упоминал, проводим экспери-
ментальную трансляцию в фор-
матах высокой и сверхвысокой 
четкости.  

А К Ц Е Н Т

Российская цифровая эфирная телесеть 
— крупнейшая в мире. Охват цифровым 
эфиром выше, чем в Германии, 
Франции, Португалии и других странах

А К Ц Е Н Т

Прежде чем купить приставку, позвоните 
на «горячую линию», узнайте, где лучше 
это сделать, сколько она стоит. 
Или заходите на сайт: смотрицифру.рф

— Подробнее о переходе 
на цифровое вещание 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6102

В Сочи прощание с аналоговым эфирным вещанием 20 каналов отметили шоу аэростатов. В небо над Олимпийским парком подняли двадцать летательных аппаратов с логотипами федеральных телеканалов и бабочкой — символом цифрового эфирного вещания. Гигантские 
яркие воздушные шары не оставили равнодушным ни жителей курорта, ни приехавших в город отдыхающих. «Большинство наших граждан уже давно в цифре. Но наша задача — сделать так, чтобы никого не забыли. Любой человек, нуждающийся в помощи, эту помощь 
получит, — подчеркнул заместитель министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ Алексей Волин. — Мы подготовили волонтеров, создали условия, чтобы в продаже были приставки по минимальной цене — не более тысячи рублей. Остается пройти 
оставшиеся этапы и реализовать намеченные планы».
Похожие акции прошли и в других регионах, где 3 июня запланировано отключение аналоговой трансляции 20 федеральных телеканалов. Этот третий по счету этап охватит 36 субъектов и 60 миллионов человек.

1

Новые проекты

РЕГИОНАЛЬНОЕ ТВ ПОЙМАЕТ «ЦИФРУ»
Чем РТРС займется после отключения аналогового 
вещания? Для каких еще задач можно задействовать 
цифровую телесеть?
Романченко | Наша телесеть готова к оповеще-

нию населения о чрезвычайных ситуациях.

Впереди проект по расширению региональной 

составляющей в цифровом вещании. Регио-

нальные телеканалы получат эфирные часы на 

частоте телеканала «Общественное телевиде-

ние России» (ОТР) в первом мультиплексе. 

Правительственная комиссия по развитию теле-

радиовещания уже дала проекту зеленый свет. 

Предстоит выяснить, какие телеканалы и в какие 

часы будут вставляться в цифровой сигнал. После 

этого приступим к техническим решениям. Будем 

использовать уже отработанную технологию рас-

пределенной модификации. Мультиплекс будет 

расшиваться и заново сшиваться в каждом регио-

не, чтобы на спутник повторно поднимались толь-

ко телеканалы с врезками. Это позволит сэконо-

мить средства и спутниковый ресурс. А телезрите-

лям после внедрения этих врезок понадобится пе-

ренастроить цифровые телевизоры и приставки.

По нарастающей идет модернизация радиосети. 

По заказу ВГТРК мы переводим «Радио России» 

и «Маяк» в FM-диапазон. Ввод сегментов FM-се-

ти активно начнется с осени и продлится весь 

2020 год. Инфраструктура РТРС готова к значи-

тельному росту объемов радиовещания в регио-

нах. Мы готовы предоставлять радиостанциям 

сети с максимальным покрытием каждого реги-

она. Потенциал регионального радио не исчер-

пан. Ежемесячно Федеральная конкурсная ко-

миссия разыгрывает 8–10 новых частот в кон-

курсных городах. Подавляющее большинство 

находит своих обладателей.

Еще есть планы по установке на телебашнях 

РТРС базовых станций подвижной и фиксирован-

ной связи. Так можно будет покрыть большую 

часть территории России доступом в интернет.

РТРС может обеспечить адресную эфирную до-

ставку контента на электронные табло в помеще-

ниях, на улице и в транспорте. Можно задейство-

вать телебашни для решения специальных задач 

и прогнозирования погоды.

В структуре РТРС 78 филиалов, и у многих есть 

локальные проекты. Например, филиалы на Даль-

нем Востоке оказывают региональным органам 

исполнительной власти и жителям услуги досту-

па в интернет, телефонии, телемедицины, дистан-

ционного обучения, видео-конференц-связи. В 

каждом регионе свои точки роста.
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МЕГАПОЛИС  Северная столица отмечает 316-й день рождения

Праздник, который всегда над Невой
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Х
отя официальная дата 
основания Санкт-Петер-
бурга 27 мая, основные 

события праздника прошли на-
кануне, в выходные дни.

Открылось воскресное шест-
вие велопарадом, в котором при-
няло участие более 23 тысяч че-
ловек. Колонна велосипедистов 
совершила марш протяженно-
стью 17 километров — от Лигов-
ского проспекта до парка 300-ле-
тия Петербурга. А накануне по 

Невскому проспекту прошел па-
рад ретроавтомобилей, в кото-
ром приняло участие 250 ма-
шин. Среди раритетов зрителей 
особенно привлекли ветераны 
общественного транспорта. 
Здесь можно было увидеть пер-
вый советский междугородный 

автобус ЗИС-127, который был 
снят с производства в 1961 году, 
«Икарус» 1972 года выпуска, ка-
ких во всем мире сохранилось 
всего пять штук, а также — леген-
дарную «Эмку» и трофейные ав-
томобили — например, немецкий 
DKW военных времен. Интере-
сно, что после парада вся ретро-
техника устроила парковку на 
Инженерной улице, где пешехо-
ды могли подробнее рассмо-
треть авто, забраться внутрь и 
сфотографироваться.

А в воскресенье одним из са-
мых интересных событий го-
родского парада стало шествие 
на «Бал национальностей» — его 
возглавили братья Аскольд и 
Эдгар Запашные верхом на цир-
ковых скакунах. Помимо из-
вестных укротителей в колонне 
— акробаты, гимнасты и другие 
цирковые артисты, а также — 20 
карет, в которых на стрелку Ва-
сильевского острова приехали 
участники «Бала национально-
стей». Он по традиции развер-
нулся на Биржевой площади. 
Петербург — многонациональ-
ный город, и представители 
всех народов, которые живут в 
Северной столице, всегда отме-
чают день его рождения, демон-
стрируя горожанам свои куль-
турные достижения: песни, 

танцы, секреты национальной 
кухни.

Тем временем в акватории 
Невы началось водное шоу. Воз-
вестил начало праздника полу-
денный выстрел в Петропавлов-
ской крепости. 

Праздник «День открытия 
навигации» был учрежден еще 
Петром I. Это День освобожде-
ния ото льда, открывался в зави-
симости от погодных условий.

Он начинался с церемони-
альной переправы: катер глав-
ного командира порта отходил 
от берега Адмиралтейской набе-
режной, одновременно от при-
стани у домика Петра I отчали-
вало судно управляющего реч-
ной полицией. Поравнявшись на 
Неве, они салютовали семью вы-
стрелами. После выстрелов пу-
шек со стен Петропавловской 
крепости Нева покрывалась 
множеством ярко раскрашен-
ных суденышек, производились 
салюты и запускались фейер-
верки. Вот и в День города гости 
праздника смогли покататься на 
репликах легендарных судов, на 
катерах и капитанских гичках, 
увидеть проход 50 гидроцикли-
стов, выступления вейкбор-
драйдеров, среди которых при-
зеры чемпионатов мира.

В минувший день города 

Санкт-Петербург установил не-
сколько праздничных рекордов. 
Так, в шоу барабанщиков на Не-
вском проспекте сыграли 1300 
исполнителей. Возможно, этот 
рекорд войдет в Книгу рекордов 
Гиннесса по количеству участ-
ников барабанного оркестра.

Флешмоб, который выстроил 
из живых людей хештег «СПБ — 
сердце — эможди» — стал еще од-
ним сюрпризом праздника.

А финалом праздничного дня 
стал гала-концерт «Классика на 
Дворцовой», в котором приняли 
участие Ильдар Абдразаков, Ве-
роника Джиоева и другие про-
славленные звезды мировой 
оперной сцены. Помимо музыки 
зрители насладились еще и ро-
скошным мультимедийным 
шоу, которое развернулось на 
Адмиралтейской набережной и 
Дворцовой площади.

А завершился праздничный 
день открытием нового сезона 
звукового шоу «Поющие мо-
сты». В исполнении оркестра 
«Северная симфония» под руко-
водством Фабио Мастранджело 
прозвучала новая музыкальная 
программа. 

В завершение концерта за-
жглись факелы Ростральных ко-
лонн и в небо взвились огни фей-
ерверка. 

ПОЛИТИКА Александр Беглов заявил об участии в губернаторских выборах

Выбор в пользу города
Вера Черенева, 
Санкт-Петербург

Д
ействующий градо-
начальник Петер-
бурга Александр Бе-
глов заявил о наме-
рении участвовать в 
губернаторских вы-
борах в Единый день 
голосования. За по-
следние несколько 

месяцев в Петербурге начали 
реализовываться масштабные 
и долговременные проекты, 
было очевидно, что остановки 
на полпути не будет. Главная 
интрига заключалась в том, 
когда будет сделано заявление. 
В течение всей прошлой недели 
к Александру Беглову поступа-
ли предложения от граждан 
принять участие в выборах. В 
частности, к действующему 
градоначальнику обратились 
члены общества блокадного 
Ленинграда, активисты движе-
ния «Волонтеры Победы», чле-
ны Общественной палаты горо-
да, вопросы поступали и от гра-
ждан, не входящих ни в какие 
объединения. Момент «икс» 
наступил в субботу, когда Бе-
глов поехал с инспекцией в Ку-
рортный район Петербурга.

Здесь врио губернатора, не 
стесняясь, называют «своим че-
ловеком»: с 1999 по 2002 год 
Беглов был главой администра-
ции Курортного района. Это 
одна из самых сложных город-
ских территорий, здесь есть по-
селки, частный сектор, которо-
го в других районах Петербурга 
почти не осталось. Председа-
тель совета ветеранов Курор-
тного района Виктор Михайлов 
говорит, что в бытность Беглова 
главой администрации, жители 
запросто заходили к нему в ка-
бинет, без обиняков говорили о 
проблемах, спорили и значи-
тельное число вопросов удава-
лось решить. Потом Беглов ушел 
на повышение, стал вице-губер-
натором города, но в районе его 
знают и помнят.

Вот и во время встречи с жи-
телями Виктор Михайлов прямо 
спросил, планирует ли Беглов 
выдвигать свою кандидатуру. 
Вопрос встретили аплодисмен-
тами. Действующий губернатор 
ответил утвердительно, на вы-
боры он идти собирается.

— Всех нас, ленинградцев-пе-
тербуржцев, объединяет одно. 
Независимо от возраста и соци-
ального положения, мы любим 
наш город. Любовь к Петербур-
гу дает нам силы. Но приходит 
время, когда и нам нужно отдать 
городу долг, сделать что-то важ-
ное для него. Мы с командой 
проанализировали все сложные 
точки. Мы разработали реаль-
ный план и стратегию развития 
Петербурга. Теперь я принял 
важное решение. Да, я буду 
участвовать в выборах губерна-
тора Санкт-Петербурга, — отме-
тил Александр Беглов.

Стратегия, которая сейчас 
реализуется в городе, не имеет 
аналогов. Но первые ее резуль-
таты уже могут оценить все пе-
тербуржцы. На пост врио губер-
натора Александр Беглов был 
назначен 3 октября прошлого 
года. И бюджет 2018 года, кото-
рый изначально был сверстан 
как дефицитный, удалось ис-
полнить с профицитом. Допол-
нительные 10 миллиардов ру-
блей доходов были направлены 

на социальную сферу. Выступая 
недавно перед парламентом Се-
верной столицы, Александр Бе-
глов обозначил четыре страте-
гических приоритета развития 
города: Петербург должен стать 
комфортным, социальным, ум-
ным и открытым. Во всех этих 
направлениях достаточно мно-
го делается. Так, в Петербурге 
кардинально модернизируется 
транспортная инфраструктура, 
до 2032 года в городе должно 

появиться 29 новых станций 
метрополитена. РЖД реализу-
ет в городе инвестиционную 
программу на 88 миллиардов 
рублей, в ее рамках будут мо-
дернизированы железнодо-
рожные пути, построены новые 
ветки, через которые пойдет 
грузовое сообщение. А по пу-
тям, проложенным в черте го-
родской застройки, пустят 
электрички. Это позволит со-
здать полукольцо, по аналогу с 
МЦК. Также запланировано 
строительство транспортно-
пересадочных узлов.

В городе инициировано мас-
штабное дорожное строитель-
ство в рамках нацпроекта «Без-
опасные и качественные авто-
мобильный дороги». Смольный 
включил в список 25 объектов. 
В списке значатся строительст-
во Южно-Волхонской дороги, 

первого этапа Южной широт-
ной магистрали, реконструк-
ция Петрозаводского и Примор-
ского шоссе, возведение 17 пу-
тепроводов, реконструкция 
трассы «Нарва» и путепровода 
дороги «Скандинавия». Реали-
зация всех этих инфраструк-
турных проектов потребует в 
ближайшие пять лет финанси-
рования из федерального бюд-
жета в размере 45,2 миллиарда 
рублей. Примечательно, что ра-

нее из федеральной казны день-
ги на такие цели не выделялись. 
Город строил дороги за счет сво-
их средств и привлекал инвесто-
ров. 

Похожая ситуация наблюда-
лась и в других сферах. Напри-
мер, город сам решал вопросы с 
выкупом объектов социальной 
инфраструктуры. Но не всегда 
успевал это сделать вовремя. В 
итоге новоселы не могли отдать 
детей в садик у дома, а постро-
енные здания пустовали. 

Чтобы решить этот вопрос, 
Александр Беглов обратился к 
федеральному центру и нашел 
поддержку. Из Резервного фон-
да правительства России Петер-
бургу было выделено 10,6 мил-
лиарда рублей, которые пойдут 
на выкуп 24 детских садов, че-
тырех школ и 15 офисов врачей 
общей практики. 

Организации ветеранов и блокадников заявили о поддержке стратегии Александра Беглова.

На «Бал национальностей» по Невскому проспекту проехали 20 карет.

А К Ц Е Н Т

За несколько месяцев Александр Беглов 
сумел заручиться поддержкой граждан, 
и его позиции в городе очень сильны.

ПРОЕКТ  Как быстрее 
попасть на прием 
к детскому врачу

Айболит 
лечит время

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Первые итоги работы «бережливой» поликлиники до-
казали эффективность такого формата, заявил врио 
губернатора Петербурга Александр Беглов на выезд-
ном совещании в детском поликлиническом отделении 
№ 50 городской поликлиники № 114.

Адрес был выбран не случайно: в отделении № 50 за-
вершился первый этап перехода на «бережливые» тех-
нологии. Как эта поликлиника выглядит сегодня? Вме-
сто окошечек с очередями пациентов — открытая реги-
стратура и электронная очередь. Кроме того, записать-
ся на прием к врачу можно через инфоматы в холле. 

В результате время ожидания в регистратуре сокра-
тилось с 20 до 3—5 минут. До 5—10 минут уменьшилось 
и время ожидания 
приема у врача. А 
результаты лабора-
торных исследова-
ний сейчас можно 
получить за один 
день, а не за три, как 
было раньше.

— Полный пере-
ход поликлиники на 
«бережливые» 
принципы должен 
произойти до конца 
августа, а к концу 
2019 года на этот 
формат будут переведены все детские поликлиники го-
рода, — отметил Александр Беглов и подчеркнул, что 
уже первые результаты проекта доказывают его эф-
фективность.

Развивая тему перестройки детских поликлиник, 
участники совещания обсудили и то, как сделать их 
пространства максимально комфортными и для паци-
ентов, и для врачей. 

«Надо, чтобы дети чувствовали себя здесь как в дет-
саду», — сказал Александр Беглов.

Он предложил устроить больше игровых зон, поста-
вить столы с бумагой и карандашами, разработать по-
нятную детям маршрутизацию по зданию — тогда каж-
дый визит в поликлинику будет интересным. 

А рабочие места врачей и медсестер должны быть 
оборудованы компьютерами для сокращения времени 
документооборота: ведь перед городской системой 
здравоохранения поставлена задача отказаться от бу-
мажных медкарт, заменив их электронными аналогами.

Уже известно, что в проекте «Бережливая поликли-
ника» примут участие 110 медицинских организаций 
Петербурга: 75 детских и 35 взрослых. Определены и 
участники первой волны — это 27 детских поликлиник, 
которые перейдут на работу по новому формату до 1 
сентября текущего года.

Напомним, ранее Александр Беглов обратился к 
председателю Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования Наталье Стадченко с прось-
бой увеличить финансирование медпомощи, не вклю-
ченной в базовую программу страхования. Это позво-
лит повысить доступность высокотехнологичной мед-
помощи, особенно детям.

Бюджет фонда обязательного медицинского страхо-
вания Санкт-Петербурга в 2019 году увеличился на 14 
процентов. Начиная с этого года средства ОМС будут 
направляться на софинансирование оплаты труда вра-
чей и медсестер. Ожидается, что такое финансовое вли-
вание позволит до конца года принять на работу 250 
врачей и 200 медсестер, что сделает медпомощь до-
ступнее. 

ЖКХ Как изменится оплата 
за коммунальные услуги

Июльский 
тариф

Вера Черенева, Санкт-Петербург

Традиционная индексация тарифов с 1 июля на размер 
инфляции в Петербурге может пройти почти незаме-
ченной. 
Смольный добивается снижения тарифов на тепло-
снабжение и воду, а также власти Петербурга обрати-
лись в правительство страны с просьбой снизить нор-
матив на газ. Планируется, что за счет снижения тари-
фов плановое повышение выплат окажется несущест-
венным. Кроме того, в Смольном не исключают того, 
что по ряду позиций строки в квитанциях окажутся 
даже ниже, чем до индексации.

Позицию Петер-
бурга в тарифной 
политике поддер-
жал глава ФАС Рос-
сии Игорь Артемь-
ев. На встрече с 
врио губернатора 
Северной столицы 
Александром Бегло-
вым он посетовал, 
что во многом рост 
коммунальных пла-
тежей обусловлен 
не только объектив-
ными обстоятельст-
вами, но и нежеланием поставщиков ресурсов оптими-
зировать свои расходы.

— И вот это первый случай в новейшей истории, ког-
да город заставляет компании экономить ресурсы, 
экономить на своих издержках, — подчеркнул Игорь 
Артемьев.

— Самое главное, что у нас идет политика оптимиза-
ции расходов, выявления нецелевых трат, и это должно 
привести к заморозке тарифов. Постараемся их сни-
зить, чтобы жители заметили это уже в своих платеж-
ках, в своих квитанциях, — заявил Александр Беглов.

Власти Петербурга рассчитывают, что при оптими-
зации расходов ресурсников удастся снизить платежи 
по теплоснабжению и годовая экономия для граждан 
составит 1,5 миллиарда рублей. Также тарифы должны 
снизиться на электроэнергию и воду, по этим направ-
лениям экономия для горожан оценивается в 1,45 мил-
лиарда рублей в год. Кроме того, Смольный иницииру-
ет снижение нормативов на потребление газа.

Инициативы властей Петербурга направлены в пра-
вительство России. 

Глава ФАС отметил, что его ведомство также высту-
пило с законодательной инициативой, касающейся 
снижения тарифов на коммунальные услуги. В тексте 
законопроекта прописаны идеи, предложенные вла-
стями Петербурга. 

Детские 
поликлиники 
перейдут 
на  работу 
по новому формату 
до конца 2019 года

Не исключено, что 
по ряду позиций 
строки в квитан-
циях окажутся 
даже ниже, чем 
до индексации

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 С
А

Н
К

Т
-П

Е
Т

Е
Р

Б
У

Р
Г

А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
О

Н
Ь

К
О

В
/Т

А
С

С

МНЕНИЯ И КОММЕНТАРИИ

СТАВКА НЕ НА ТУРИСТОВ, А НА ГОРОЖАН
Председатель комиссии по качеству жизни, соци-
альной политике, делам ветеранов, здравоохра-
нению и трудовым отношениям Общественной 
палаты Петербурга Людмила Косткина говорит, что 

таких вливаний в бюджет Северной столицы со сторо-

ны федерального центра не было никогда. Сама Костки-

на знает ситуацию изнутри: с 2003 по 2011 год была ви-

це-губернатором Петербурга, впоследствии она изби-

ралась в Законодательное собрание города.

— К нам всегда относились как к городу-донору. Конеч-

но, экономика Петербурга — одна из сильнейших в стра-

не, и многие вопросы город способен решить самосто-

ятельно. Но есть какие-то проекты, когда помощь цен-

тра необходима, — говорит Людмила Косткина. — Так, 

недавно был решен вопрос со зданиями Музея блока-

ды. Еще несколько лет назад были обращения в феде-

ральные структуры с просьбой о выделении помеще-

ний в центре города. Но мы получали отказы. И вот сей-

час достигнута договоренность о передаче Музею бло-

кады части зданий минобороны. Переговоры шли на са-

мом высоком уровне, но я уверена, что музей именно в 

таком виде — это самое лучшее решение. И таких проек-

тов, вопросов на самом деле много. Поэтому я очень 

рада, что в Петербурге началось вот это движение, по-

ступательное развитие.

Привлечение федеральных ресурсов и выдвижение го-

родских вопросов в общероссийскую повестку стало 

возможным в первую очередь благодаря аппаратному 

весу Александра Беглова, полагает директор Между-
народного института новейших государств Алек-
сей Мартынов.
— Очевидно, что у Беглова и его команды есть опреде-

ленные амбиции. Их вдохновляет опыт Москвы, кото-

рая всего за несколько лет кардинально преобрази-

лась. Пример столицы говорит о том, что за достаточно 

короткий срок можно преобразовать и транспортную 

инфраструктуру, модернизировать социальные объек-

ты, значительно повысить качество жизни горожан. Ко-

нечно, Петербург не будет до последней запятой следо-

вать московскому сценарию, у города есть множество 

региональных отличий, свои архитектурные особенно-

сти, культурные коды. Стратегия, которую представляют 

Беглов и его команда, позволяет вывести город на но-

вый уровень, — считает Алексей Мартынов.

Политолог Павел Данилин обращает внимание на то, 

что Беглов в своей стратегии делает ставку не на тури-

стов или какие-то узкие группы, а ставит во главу инте-

ресы рядовых петербуржцев.

— Реализуется много мероприятий в сфере социальной 

политики. Так, очень важным шагом стало введение 

бесплатного проезда в электричках для пенсионеров. 

Наконец запущена «Единая карта петербуржца», медуч-

реждения стали внедрять принципы «бережливой поли-

клиники», появилась служба социальных участковых, 

которые оказывают помощь маломобильным гражда-

нам. Устранена несправедливость, когда люди, родив-

шиеся в блокадном Ленинграде, были лишены ряда 

льгот, теперь по линии города они получают весь поло-

женный объем выплат. На днях стало известно, что в Пе-

тербурге снизят тарифы за счет оптимизации расходов 

поставщиков ресурсов. Это позволит уменьшить рост 

платы за ЖКХ, возможно, по каким-то параметрам сум-

мы и вовсе окажутся ниже прошлогодних. В общем, де-

лается очень много, нововведения затрагивают всех пе-

тербуржцев, и люди видят реальные улучшения, — гово-

рит Павел Данилин.

Эксперт подчеркивает — Смольный начал слушать гра-

ждан, и в подтверждение приводит историю с «судеб-

ным кварталом». Площадка на Петроградской стороне, 

в самом сердце Петербурга несколько лет назад была 

выбрана для строительства комплекса зданий судебно-

го департамента. Месяц назад город отказался от этого 

проекта в пользу Арт-парка, где будет разбит большой 

сквер, появятся лаборатории, мастерские, гастрономи-

ческий кластер и арт-биржа. Причиной смены концеп-

ции стало мнение горожан, которые хотели бы получить 

на Петроградской стороне место для прогулок.

Политолог Марат Баширов говорит, что повышение 

открытости городской власти, реализация социальных 

инициатив и рывок в развитии города вызывают пози-

тивный отклик у петербуржцев. Эксперт резюмирует: за 

несколько месяцев Александр Беглов сумел заручиться 

поддержкой граждан, и его позиции в городе сейчас 

очень сильны. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Прима Лондонского балета Наталья Осипова станцевала во МХАТе

Игры со смертью
Лейла Гучмазова

С
пектакль «Мать» (он же 
The Mother) поставлен по 
мотивам сказки Андерсе-

на. Прима-балерина Лондон-
ского Королевского балета На-
талья Осипова танцует в нем 
24—26 мая на сцене МХАТ им. 
Горького. Подробностями бале-
рина поделилась накануне пре-
мьеры с «Российской газетой». 

 Радостно, что в Москве вы 
теперь появляетесь чаще. Как 
вам удается успевать, если 
15—21 мая у вас премьера в Ко-
ролевском балете, а через три 
дня уже тут?

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Да, так совпало, 
но вполне по силам. Сезонов в 
ровном режиме вообще не бы-
вает, то два-три месяца выжима-
ешь из себя все, то месяц-другой 
рутина. Сейчас я почти без сна: 
упомянутая вами премьера 
«Медузы» Сиди Ларби Шерка-
уи, сейчас спектакль Артура 
Пита, потом в Королевском ба-
лете Джульетта Макмиллана 
«Симфония до мажор» Балан-
чина и «Месяц в деревне» Ашто-
на. Стараюсь сбалансировать 
классику и «контемпорари», 
чтобы они не пересекались и не 
смешивались, — так удобнее 
держать форму. Мне не нужно 
весь год находиться в Лондоне, 

но когда приезжаю — работаю 
интенсивно.

 Дирекция балета Ковент-
Гарден к вам так лояльна?

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Кевин О’Хара — 
один из лучших директоров. У 
него нет амбиций танцовщика 
или хореографа, он прекрасный 
менеджер. Заботится о здоро-
вой атмосфере в труппе, но пре-
секает актерское эго. Понимает, 
кто на что способен, но при 
этом следит, чтобы у всех было 
одинаковое количество спекта-
клей. Ему нужно, чтобы я интен-
сивно работала в театре 2—3 ме-
сяца, а потом дает паузу на мои 
собственные проекты. Мы с ним 

понимаем друг друга и очень 
большие друзья. Стучу по столу. 

 В этом сезоне вы третий раз 
в Москве, выступили с сольной 
программой в Доме музыки, 
участвовали в вечере Большо-
го театра в честь Марины 
Кондратьевой. Может, есть 
планы и на грядущие летние 
гастроли Большого в Лондоне?

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Пригласили бы — 
приехала, а нет, так нет. Хотя мы 
прекрасно общаемся, у меня 
там много друзей-танцовщиков. 
Участвовать в вечере в честь 
Марины Кондратьевой не пла-
нировала заранее, но и отказать 
не могла, она уникальный нег-
ромкий человек, и этот человек 
многое мне дал. Вообще Боль-
шой притягивает, потому что я 
люблю Москву. Люблю моих пе-
дагогов Марину Кондратьеву и 
Марину Леонову, хотя и смотрю 
уже на какие-то вещи другими 
глазами. Вкус всегда дело при-
витое, формируется там, где ты 
вырос, и очень меняется в дру-
гой среде. Стилистика меняет-
ся, начинаешь думать и танце-
вать по-другому, сам стано-
вишься другим. Мне кажется, 
держаться только незыблемой 
традиции не всегда правильно.

 Только что десять лет рабо-
ты в Американском балет-
ном театре отметил Алек-

сей Ратманский, тоже став-
ший, как вы говорите, другим. 
Вы ведь сотрудничаете?

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Прошлым летом 
мы сделали программу «Чи-
стый танец», где вместе с Дэви-
дом Холлбергом исполняем 
Грустный вальс Сибелиуса в его 
постановке. Был успех, осенью 
повторим все на сцене Сэд-
длерс-Уэллс в Лондоне. Очень 
интересно, когда хореограф ста-
вит специально для тебя.

 «Мать» Артур Пита тоже 
ставил специально для вас. 

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Он один из самых 
любимых моих хореографов. По-
нимаю его с полуслова. Сейчас 
мы совпали в странном жанре 
драматического театра, осно-
ванного на движениях классиче-
ского балета. Я очень боялась за 
премьеру, мы припасли ее под 
Рождество на фестивале в Эдин-
бурге, и публика реагировала 
прекрасно. Сейчас это один из 
самых интересных моих опытов, 
танцевальный и драматический.  

 В «Истории одной матери» 
Андерсена, как в притче, на-
мешаны мистика, покор-
ность судьбе, сила воли, про-
блема выбора. Вам что бли-
же?

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Сначала Артур 
Пита принес книгу с чудакова-
тыми картинками (рисунки ита-

льянского художника AkaB. — 
Прим. ред.)». Вроде бы сказка, 
но выглядело все как триллер. 
Радикально и интересно. Пред-
ложил мне прочитать, и я узнала 
историю матери, вступившей  в 
схватку со Смертью за жизнь 
своего ребенка. А работать мы 
начали по книге и не по книге. 
Героиню испытывают небеса, а 
она идет все дальше и дальше. 
Трудности у нас олицетворяют 
разные персонажи, но всех их 
играет Джонаттан Годар — у него 
роль меняющей маски Смерти.

 Про него известно, что он но-
минировался на премию Лоу-
ренса Оливье, получил премию 
Британской критики как 
лучший танцовщик. А какой 
он партнер на сцене? 

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА: Он дивный, раз-
ноплановый, очень тонкий пар-
тнер. Но Артур Пита не дает ему 
победить, меняя в грустной 
истории акценты: мать отбира-
ет ребенка у смерти — пусть ему 
будет больно и тяжело, не как в 
обещанном раю, но он должен 
жить. Так что финал в спектакле 
все же просветленный и остав-
ляющий вопрос — может, все тя-
готы были только тяжким сном? 

 Наверное, Артура Питу не 
напрасно маркируют «Дэви-
дом Линчем современного ба-
лета». Не боитесь отпугнуть 
зрителя мрачной темой?  

НАДЕЖДА ОСИПОВА: Такую историю 
не стыдно привезти показать. 
Вообще-то я очень самокритич-
ный человек, всегда готова 
впасть в депрессию от собствен-
ного перфекционизма. Но видео 
этого спектакля смотрела не от-
рываясь; мы сделали очень хо-
рошую работу. 

КИНО Фестивальное жюри объявило лауреатов

Каннские шарады 
Валерий Кичин 

К
аннский фестиваль 
завершен. В конкур-
се, где доминировали 
фильмы-середнячки, 
все же набрались 
пять-шесть очень 
с и л ь н ы х  к а р т и н , 
и расклад возмож-
ных призов казался 

очевидным. Но жюри под пред-
седательством Алехандро Гон-
салеса Иньярриту оказалось 
редкостно гибким и угодливым 
— оно умудрилось отвесить по-
клоны сразу на все стороны, 
прокатив лучшие фильмы и на-
градив те, которые нужно. 

Главный поклон — все-таки 
в сторону здравого смысла: «Зо-
лотую пальмовую ветвь» полу-
чил фильм корейца Пон Чжун 
Хо «Паразиты»: картина, иде-
ально сбалансированная по 
жанру, включившему как фар-
совые, так и реалистические 
краски, как гротеск, так и тон-
чайшую восточную психологи-
ческую живопись. Я, как и мно-
гие, отдавал предпочтение 
фильмам Малика и Тарантино, 
но могу согласиться и с таким 
вариантом: фильм Пон Чжун Хо 
хорош, талантлив и по-своему 
уникален.

Но дальше начинается даже 
не политкорректность, а поли-
трасчетливость, когда жюри 
послушно следует последней 
фестивальной конъюнктуре. 
И когда в присутствии таких 
выдающихся работ, как «Тай-
ная жизнь» Терренса Малика 
или «Однажды… в Голливуде» 
Квентина Тарантино, награды 
сыплются на фильмы уровня 
« Атл а н т и к и »  М ат и  Д и о п , 
«Портрета девушки в огне» 
Селин Скьяммы или «Малыша 
Джо» Джессики Хауснер, — это 
акт обесценивания и обессмы-
сливания каннских призов. 
Потому что в фильме Селин 
Скьяммы, где жюри обнаружи-
ло лучший сценарий, развито-
го сценария, можно считать, 
нет. Потому что лучшую жен-
скую роль легко найти хотя бы 
в «Тайной жизни» с невероят-
ной работой Валери Пачнер, 
но приз получила одна из са-
мых безликих ролей — Эмили 
Бичем из унылой фэнтези «Ма-
лыш Джо». И потому что более 
тупо снятой социальной дра-
мы, чем «Атлантика» Мати 
Диоп, на фестивалях такого 
уровня еще не  видели,  но 
именно ее венчают Гран-при. 
Первая в истории Канн жен-
щина из Сенегала, получив-
шая столь высокую оценку, от 
неожиданности так растеря-
лась, что ее с трудом удалось 
оторвать от микрофона, за ко-
торый она держалась, чтобы 
не упасть от счастья.

Все с уважением относятся 
к социальным исследованиям 
братьев Дарденн, но в «Моло-
дом Ахмеде» они явили свою 

самую слабую работу. В ней 
нет и следов режиссерских по-
исков и достижений — но она 
взяла приз за лучшую режиссу-
ру.

Приз за мужскую роль ушел 
Антонио Бандерасу в фильме 
«Боль и слава» — многие это 
пророчили: все любят Альмо-
довара, сочувствуют его чуть 
слишком самовлюбленной ки-
ноисповеди и хотели бы хоть 
как-то отметить своего фаво-
рита. Но была в конкурсе ред-
костно мощная работа Августа 
Диля в «Тайной жизни», и мне 
кажется, сентиментальность 
«Боли и славы» кажется мел-
кой и тусклой рядом с трагиче-
ской ролью человека, во имя 
верности идеалам пожертво-
вавшего жизнью. Я уже не го-
ворю о виртуозно отточенных 
ролях Леонардо ДиКаприо и 
Брэда Питта в фильме Таран-
тино. 

Приз жюри поделили «От-
верженные» Ладжа Ли и бра-
зильский «Бакурау» Клебера 
Мендосы Фильо и Джулиано 
Дорнеллеса. Первые, думаю, 
заслуживали быть отмечен-
ным — дебютная драма, в ка-
кой-то мере раскрывающая 
истоки бунтов, взорвавших се-

годняшнюю Францию. Второй 
— уже сомневаюсь: натура-
лизм, понимание режиссерами 
жестоких сцен как аттракцио-
нов стали общим местом, и 
фильм, не обозначающий но-
вых трендов, не открывающий 
новых талантов, вряд ли имел 
основание быть в каннском 
конкурсе.

Напомню, что главными фа-
воритами критики и публики 
были картины Терренса Мали-
ка, Квентина Тарантино, Кена 
Лоуча, Педро Альмодовара и 
Пон Чжун Хо. Первые три вооб-
ще  не  замечены высоким 
жюри, что в контексте столь 
слабого конкурса кажется не-
вероятным. Кроме того, в про-
грамме «Особый взгляд» прош-
ли фильмы,  которые могли бы 
не просто украсить главный 
конкурс, но и быть в числе пер-

вых претендентов на «золото»: 
получивший там Гран-при бра-
зильский фильм «Невидимая 
жизнь Эвридики Гусмао» Кари-
ма Айнуза или российская 
«Дылда» Кантемира Балагова. 
Жюри «Особого взгляда» оце-
нило талант 27-летнего вы-
пускника мастерской Алексан-
дра Сокурова в Кабардино-Бал-

карском университете, награ-
див Призом за лучшую режис-
суру. Думаю, фильм не остался 
бы без наград и в главном кон-
курсе, но отборщики старались 
учесть навязанный фестива-
лям «гендерный паритет» и 
предпочли взять картины ме-
нее сильные, но «женские». Си-
туацию поправило жюри ФИ-
ПРЕССИ, дав «Дылде» свой 
приз.

И о финальных днях конкур-
са. Они не принесли сенсаций — 

не открыли новых Тарантино, 
не опрокинули всю сложившу-
юся было систему ожиданий и 
прогнозов. Прошла гей-драма 
Ксавье Долана «Маттиас и 
Максим» — фильм об одиноче-
стве непохожего в мире стан-
дартов, чрезмерно говорливый 
и экзальтированный. 

Прошел полицейский трил-
лер Арно Деплешена «Боже 
мой!», действие которого про-
исходит в умирающем городке 
Рубэ, где убита старушка, и ге-
рой занят расследованием. 
Пропуском в конкурс для зау-
рядной картины стало, вероят-
но, имя режиссера, который 
далеко не впервые претендует 
на каннские призы, но без 
успеха. 

Очередной крими о Коза 
Ностре «Предатель» — доброт-
ная работа итальянского вете-
рана Марко Беллоккьо, в юно-
сти прославившегося бунтар-
ским фильмом «Кулаки в кар-
мане», а теперь удовлетворив-
шегося чисто телевизионным 
качеством. Чувственный «Мек-
туб, моя любовь: интермеццо» 
Абделатифа Кешиша, знамени-
того безразмерными этюдами 
на темы раскрепощенности и 
секса, стал второй частью за-

думанной трилогии, но энтузи-
азма уже не вызвал — четырех-
часовая тягомотина, красивые 
живчики на красивом лан-
дшафте. 

Не принес радостей и кино-
вояж Элиа Сулеймана из Наза-
рета «Должно быть, это рай»: 
палестинцы кочуют по свету, 
все свои навыки и проблемы 
нося при себе, как черепахи 
панцирь, и куда бы ни приез-
жали, любая страна становит-
ся для них Палестиной. Карти-
на удостоилась специального 
упоминания жюри. 

Призы лауреатам вручал 
бомонд мирового кино: от Виг-
го Мортенсена и Валерии Бру-
ни-Тедески до Сильвестра 
Сталлоне, Майкла Мура, Кат-
рин Денев и Гаэля Гарсиа Бер-
наля.  Рапорты о решениях 
жюри с трудом извлекал из 
себя растерянный Иньярриту, 
все вокруг старательно изо-
бражали энтузиазм и счастье. 
Пресс-зал, наблюдавший все 
это в соседнем зале на экране, 
скорбно посвистывал. 

Жюри «Особого взгляда» оценило талант 27-летнего российского режиссера Кантемира Балагова (в центре).

Финал в спектакле все же просветленный и оставляющий вопрос — может, все тяготы были только тяжким сном?

А К Ц Е Н Т

Жюри оказалось редкостно гибким 
и угодливым, прокатив лучшие фильмы 
и наградив те, которые нужно

А К Ц Е Н Т

Вкус всегда формируется там, 
где ты вырос, и очень меняется 
в другой среде

ОТ БРЯНСКА 
ДО ВЛАДИВОСТОКА
Фестивали, фестивали... 

Они множатся по России. Растут как грибы после 
теплого дождя. Этот феномен еще предстоит понять 
и оценить. Но центральные СМИ главным образом об-
ращают внимание на такие, которые проходят в Мо-
скве и Петербурге. На фестивали регионального значе-
ния СМИ реагируют вяло, считая, вероятно, что это за-
дача местных журналистов.

На самом деле именно на региональных фестивалях 
происходят, быть может, главные культурные события 
в России, так сказать, культурное «собирание» страны. 
И тот факт, что таких фестивалей становится все боль-
ше, что каждый город, каждая область, республика на-
чинают чуть ли не соревноваться в этом плане, — гово-
рит о том, что с культурой в России все не так плохо.

Понятно, что провести ежегодный фестиваль, что-
бы потом отчитать-
ся о его успехах, 
а заодно и быстро 
освоить бюджетные 
деньги, проще 
и искусительней, 
чем заниматься 
будничной работой 
по благоустройству 
библиотек, киноте-
атров, домов куль-
туры и т. д. Тем не 
менее региональ-
ные фестивали про-
водить необходимо. 
Бывая на разных из них, я вижу, какая культурная 
«встряска» происходит во время их проведения, как 
они собирают народ, целыми семьями на лекции, пока-
зы фильмов и спектаклей, выступления музыкантов, 
хоровых коллективов и т. д., сколько на них реально 
присутствует не только людей пожилых и среднего 
возраста, но и молодых, вплоть до школьников.

Будничная культурная работа в конечном итоге, ко-
нечно, важнее, но и праздники нужны. Они нужны пре-
жде всего людям, а не чиновникам. Они повышают то-
нус культурной жизни любого региона.

В апреле я был в Гатчине на кинофестивале «Лите-
ратура и кино». Он задуман ровно четверть века назад, 
и с тех пор проводится каждый год. В течение десяти 
дней жители небольшого, но с мощной историей горо-
да имеют возможность увидеть лучшие современные 
фильмы, так или иначе связанные с литературой (не 
обязательно экранизации), а также лучшие ретроспек-
ции, побывать на творческих вечерах звезд российско-
го и зарубежного кино.

В начале прошлой недели завершил работу фести-
валь с несколько провокационным названием ЛИТР, 
что на самом деле означает Литература Тихоокеанской 
России. Впервые проведенный год назад во Владивос-
токе, он в этом году набрал такие обороты, что, каза-
лось, в течение трех фестивальных дней самый восточ-
ный город материковой России только этим и жил, 
хотя, конечно, это было не так. На фестивале побывали 
более трех тысяч гостей. На шести площадках происхо-
дили выступления знаменитых артистов, музыкантов, 
писателей и даже поваров. Впрочем, почему «даже»?  
Кулинарные шоу модны во все времена и во всех стра-
нах, а национальная и местная кухня всегда являлась 
культурной гордостью любой нации и страны.

Региональные фестивали еще и тем хороши и этим 
отличаются от столичных, что, начинаясь с малого, 
они с каждым годом набирают обороты и прирастают 
новыми инициативами. В этом году ЛИТР из регио-
нального фестиваля стал, по сути, международным. 
Во Владик приехали писатели и филологи из Китая, Ко-
реи, Японии и Вьетнама. На их общей конференции я 
побывал, там все было очень серьезно и внушительно, 
вплоть до подписания меморандума. Это тот случай, 
когда культура подпирает политику и благотворно 
влияет на нее. В этом году на ЛИТРе было объявлено 
о создании литературной премии имени В.К. Арсенье-
ва, великого, без преувеличения, географа и писателя, 
автора двух вели-
ких книг «Дерсу 
Узала» и «Сквозь 
тайгу». В свое время 
Владимира Арсень-
ева, тогда еще 
скромного началь-
ника рыбных про-
мыслов, поддержал 
Горький, написав 
ему письмо, где со 
свойственной ще-
дростью поставил 
Арсеньева выше Фе-
нимора Купера и 
Альфреда Брема.

И вот совсем на днях я побывал на финале театраль-
ного и книжного фестиваля в Брянске. Город неболь-
шой, но с мощнейшей славянской историей, по сути, 
главный пограничный город трех славянских стран — 
России, Украины и Белоруссии. В селе Овстуг Брян-
ской области (раньше принадлежало Орловской гу-
бернии) родился величайший русский поэт Федор 
Тютчев. В селе Красный Рог Брянской области (раньше 
входило в Черниговскую губернию) похоронен вели-
кий поэт Алексей Константинович Толстой. Парадок-
сы судеб: Тютчев в Овстуге родился, а похоронен в Пе-
тербурге, Толстой родился в Петербурге, а похоронен 
в Красном Роге. Чисто имперская история.

Брянский фестиваль в этом году носил название 
«Театр +» и соединял в себе два культурных события. 
Во-первых, XXIV Международный фестиваль «Славян-
ские театральные встречи». 22 театра из Брянска, Мо-
сквы, Новосибирска, Петрозаводска, Орла, Томска, Ря-
зани, Гомеля, Минска, Гродно, Бобруйска, Пловдива 
показали 27 спектаклей по произведениям русской и 
зарубежной классики. Я побывал на одном — по роману 
Пушкина «Дубровский» Орловского государственно-
го академического театра в постановке и художествен-
ном оформлении молодого режиссера Алексея Доро-
нина. Это сильное и неожиданное сценическое реше-
ние знаменитого романа — скорее символистское, а не 
реалистическое, и скорее в духе петербургских пове-
стей Гоголя и театра Леонида Андреева (кстати, по ро-
ждению орловца). Но Пушкин тем и прекрасен, что от-
крыт для всех и всего. Все решает талант интерпрета-
тора, а здесь он был очевиден.

Параллельным культурным событием оказался 
книжный фестиваль «Красная площадь-2». В подража-
ние Москве? Но в Брянске есть и свое культовое место 
под названием Красная Площадь, в свое время некста-
ти переименованное в площадь Карла Маркса.

Фестивали, фестивали… Пусть их будет много. 
Пусть их будет как можно больше. 

Региональные 
фестивали, начи-
наясь с малого, 
с каждым годом 
набирают 
обороты

Фестивали, 
фестивали…
Пусть их будет 
много. Пусть их 
будет как можно 
больше

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— Все главные новости 
Каннского фестиваля 
на сайте 
rg.ru/sujet/6139
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«Золотую пальмовую ветвь» получил фильм корейца Пон Чжун Хо.
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ИНЦИДЕНТ При пересадке в Афинах у россиянина 
изъяли 800 тысяч долларов, несмотря 
на полученную в Москве декларацию

Таможня взяла 
добро
Юрий Когалов

В
ласти Греции изъяли у гра-
жданина России, летевше-
го в Стамбул транзитом 

через Афины, 800 тысяч долла-
ров. Крупную сумму денег рос-
сиянин задекларировал еще в 
Москве. Однако заполненные 
документы не удовлетворили 
греческих таможенников. При 
этом они сослались на европей-
ские правила, согласно кото-
рым иностранные граждане или 
граждане европейского сообще-
ства, возвращающиеся из тре-
тьих стран, обязаны деклариро-
вать суммы свыше 10 тысяч 
евро. Это правило распростра-
няется также на транзитную 
зону, где, собственно, и возни-
кли проблемы у россиянина.

Как оказалось, он должен 
был еще раз задекларировать 
деньги, поскольку покинул са-
лон самолета. Однако в афин-

ском международном аэропор-
ту на этот счет нет ни объявле-
ний, ни указателей, ни «кра-
сных» и «зеленых» коридоров. 
То есть россиянин должен был 
бы сам догадаться, что ему сле-
дует делать: найти сотрудника 
аэропорта, который помог бы 
ему разыскать таможенника, 
чтобы уже тот разбирался с 
оформлением документов.

По словам адвоката Янниса 
Лаврентиадиса, его клиент не 
скрывал деньги и честно отве-
тил на вопрос, что находится 
в его сумке, когда его попросили 
пройти контроль безопасности. 
Проблема возникла из-за того, 
что россиянина никто не проин-
формировал о необходимости 
еще раз заполнить документы, 
подчеркнул юрист. «Этот чело-
век не собирался выходить в 
Греции, он находился в транзит-
ной зоне и летел дальше в Стам-
бул. Я могу показать его декла-

рацию, она у меня есть в нали-
чии, в оригинале. Он ни от кого 
ничего тайно провозить не со-
бирался», — пояснил адвокат. 
«Фактически любой добропо-
рядочный гражданин третьей 
страны может оказаться в такой 
ситуации», — добавил Лаврен-
тиадис.

В итоге, хотя россиянин смог 
продолжить полет, вся перево-
зимая им сумма была конфи-
скована. Как отметил его адво-
кат, будут предприняты опреде-
ленные юридические действия, 
чтобы вернуть эти деньги, или 
хотя бы их большую часть, по-
скольку греческая сторона уже 
заявила, что намерена нало-
жить на них штраф в размере 25 
процентов. «Думаю, что основ-
ная часть денег будет возвраще-
на, я на это надеюсь», — отметил 
Лаврентиадис.

По его словам, риск потерять 
200 тысяч долларов довольно 
велик, поскольку в мае 2017 
года в аналогичной ситуации 
французский суд признал пра-
вомерным наложение штрафа 
на владельца денег.  «Если 
штраф все-таки будет наложен, 
мы будем его оспаривать в су-
дах, потому что нигде не было 
указателей, что надо пройти че-
рез таможенный осмотр и что 
надо задекларировать эти день-
ги, — заявил Лаврентиадис 
агентству ТАСС. — Ведь вступая 
в самолет или на корабль, кото-
рый находится под греческим 
или европейским флагом, вы 
там тоже не найдете представи-
телей таможни, а самолеты и ко-
рабли также являются европей-
ской территорией, исходя из 
международных законов». 

Защитят и арестуют
Если у гражданина нет 
денег на адвоката, как 
быть?

ДЕНИС НОВАК: В случаях, когда у 
лица, в отношении которого ве-
дется производство по делу об 
административном правонару-
шении, нет адвоката, а присут-
ствие защитника является обя-
зательным, то участие адвоката 
могло бы обеспечиваться путем 
его назначения по аналогии с 
тем, как это предусмотрено ста-
тьей 50 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Феде-
рации.

То есть адвокат будет предо-
ставляться государством. В 
казне найдутся на это сред-
ства?

ДЕНИС НОВАК: Решать обозначен-
ный вопрос, безусловно, необ-
ходимо с учетом возможных 
финансовых затрат, которые по-
требуются на его реализацию. 
То есть все будет просчитывать-
ся и обсуждаться. 

Правовой тренд: постепенно 
повышаются требования к 
судебным представителям. 
Уже скоро защищать граждан 
на профессиональной основе, 
то есть за плату, в судах реги-
онального уровня и выше смо-
гут только дипломированные 
юристы. На дела об админи-
стративных правонарушени-
ях тенденция распространя-
ется?

ДЕНИС НОВАК: Да. Учитывая, что 
защита прав, свобод и закон-
ных интересов лиц, в отноше-
нии которых ведется производ-
ство по делу об администра-
тивном правонарушении, за-
частую связана с необходимо-
стью обладания специальными 
юридическими познаниями 
в различных отраслях законо-
дательства, необходимо закре-
пить дополнительные гаран-
тии оказания квалифициро-
ванной юридической помощи 
в производстве по делам об ад-
министративных правонару-
шениях.

Какие именно?
ДЕНИС НОВАК: В частности, в целях 
у н и ф и ка ц и и  т р е б о в а н и й , 
предъявляемым к представите-
лям в судах, представляется воз-
можным предусмотреть, что 
представителями в суде по де-
лам об административных пра-
вонарушениях могут быть адво-
каты и иные лица, обладающие 
полной дееспособностью, не со-
стоящие под опекой или попе-
чительством и имеющие выс-
шее юридическое образование. 

Значит, чтобы обжаловать 
штраф ГАИ в пятьсот ру-
блей, обязательно придется 
нанять адвоката или дипло-
мированного юриста?

Д Е Н И С  Н О В А К :  Нет. Во-первых, 
никто не лишит гражданина 
права самостоятельно пред-
ставлять свои интересы. Во-вто-
рых, предлагаемые требования 
не должны распространяться на 
дела, рассматриваемые миро-
выми судьями и районными су-
дами. Но мы должны защитить 
гражданина от риска получить 
неквалифицированную по-
мощь, от которой больше вреда, 
чем пользы при повышении 
уровня спора: перехода в выше-
стоящие инстанции, затрагива-
ния более глубоких правовых 
вопросов. 

Есть масса правозащитных и 
прочих организаций, готовых 
оказать вполне профессио-
нальную помощь человеку. Не 
отсекают ли их от защиты 
людей предлагаемые требова-
ния?

ДЕНИС НОВАК: Не отсекают. В штате 
правозащитных организаций, 

как правило, есть дипломиро-
ванные юристы. Кроме того, 
предусмотрены различные га-
рантии, повышающие возмож-
ности получения гражданином 
правовой помощи. Требования, 
устанавливаемые к судебным 
представителям, не должны 
распространяться на професси-
ональные союзы и объедине-
ния, представляющие в суде ин-
тересы лиц, являющихся члена-
ми профсоюзов, по делам, свя-
занным с нарушением прав, 
свобод и законных интересов в 
сфере трудовых отношений. 
Нельзя также исключать воз-
можность участия в деле об ад-
министративном правонаруше-
нии общественного защитника 
(не обладающего высшим юри-
дическим образованием) при 
соблюдении определенных ус-
ловий, предусмотренных зако-
ном.

Кроме того, актуальным 
представляется расширение 

круга участников производст-
ва по делу об административ-
ном правонарушении: за счет 
включения в данный список 
Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федера-
ции, Уполномоченного при 
президенте Российской Феде-
рации по правам ребенка, 
Уполномоченного при прези-
денте Российской Федерации 
по защите прав предпринима-
телей и  соответствующих 
уполномоченных в субъектах 
Российской Федерации, а так-
же саморегулируемых органи-
заций.

Проще говоря: официальные 
уполномоченные по правам 
человека смогут подключать-
ся к делу, если есть необходи-
мость?

ДЕНИС НОВАК: Именно так. 

Нередко нарушения соверша-
ют иностранные граждане, 
которые потом уезжают из 
страны, не заплатив штра-
фа. Выхода нет, придется 
смириться?

ДЕНИС НОВАК: Для обеспечения 
исполнения вступивших в за-
конную силу постановлений 
по делам об административ-
ных правонарушениях за пре-
делами Российской Федерации 
должны быть предусмотрены и 
обеспечены правовыми гаран-

тиями реализации следующие 
возможности. Первое: направ-
ление в компетентные органы 
иностранных государств через 
компетентные органы России 
запроса о правовой помощи в 
рамках производства по делам 
об административных право-
нарушениях и исполнении ад-
министративных наказаний. 
Второе: исполнение уполно-
моченным органом Россий-
ской Федерации запроса о 
правовой помощи по делам об 
административных правона-
рушениях, если такой запрос 
направлен компетентными 
органами иностранных госу-
дарств, в соответствии с ме-
ждународными договорами 
Российской Федерации или на 
началах взаимности. Третье: 
взаимодействие компетен-
тных органов Российской Фе-
дерации и иностранных госу-
дарств по вопросам, связан-
ным с реализацией юрисдик-
ционных полномочий админи-
стративного преследования 
по делам об административ-
ных правонарушениях. В та-
ком случае можно будет доби-
ваться исполнения админи-
стративных санкций, в том чи-
сле взыскания штрафов, даже 
за рубежом. 

Денис Новак: Никто не лишит гра-
жданина права самостоятельно 
представлять свои интересы

А К Ц Е Н Т

Если у гражданина, которому грозит 
административный арест, нет денег 
на защитника, то адвоката должно 
предоставить государство

ПОЛИЦИЯ Каждый 
двадцатый пьяный 
водитель выявляется 
по сообщениям граждан

Градус аварии

Владимир Баршев

Количество погибших в авариях по вине пьяных водите-
лей сократилось на 15 процентов в первом квартале это-
го года. Госавтоинспекция проанализировала ситуацию 
с теми, кто в нетрезвом виде управлял автомобилем.

За первые четыре месяца этого года на российских 
дорогах произошло 2628 аварий с водителями, у кото-
рых выявлены признаки опьянения. В них погибли 523 
человека и получили ранения 3846. Это меньше, чем за 
аналогичный период прошлого года, на 3,9, 15 и 
1,7 процента соответственно. При этом в 185 авариях 
из них погибли 11 детей, а 211 получили ранения.

Несмотря на регулярное сокращение таких аварий, 
Госавтоинспекция активно занимается выявлением 
нетрезвых водителей на дороге. Так, в первом квартале 
года проведено более 11 тысяч сплошных проверок.  В 
результате этих мероприятий было выявлено около 
11,6 тысячи водителей, управлявших автомобилями 
в алкогольном и наркотическом опьянении.

Нередко помощь в выявлении нетрезвых водителей 
оказывают обычные граждане. Они различными спо-
собами сообщают в полицию о нарушениях водителя-
ми тех или иных Правил дорожного движения. В 1-м 
квартале этого года пресечено около 80 тысяч наруше-
ний правил по сообщениям неравнодушных граждан. 
При этом за управление автомобилем в нетрезвом 
виде по таким сообщениям задержаны более 6,2 тыся-
чи водителей. То есть каждый двадцатый из всех люби-
телей прокатиться подшофе был выявлен по сообще-
ниям бдительных граждан. Всего же с начала года в не-
трезвом виде за рулем попались 120 тысяч водителей.

В ГИБДД считают, что помощь граждан в выявлении 
нетрезвых водителей необходима. По этой причине, 
например, в Томской области на объектах придорож-
ного сервиса инспекторы разместили наклейки с но-
мерами телефонов, по которым можно сообщить в том 
числе о людях, управляющих автомобилями и ведущи-
ми себя неадекватно. 
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ШКОЛА Из дурной шутки 
подростков получился 
всероссийский скандал

Выпускной 
play—бой

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

Во Владивостоке МВД приступило к проверке школы 
№ 74 после сообщений о костюмированном проща-
нии выпускников с учебным заведением. Местный де-
партамент образования организовал внутреннюю 
проверку. Директор школы добровольно уволилась.

Стоило педагогу отлучиться из зала, как парни пе-
реоделись в костюмы мальчиков-зайчиков, а одна из 
девочек облачилась в полицейский наряд, в чем позже 
взрослые усмотрели намек на эротическую игру с го-
сподством и подчинением. Врубили музыку, начали 
кричать и прыгать, кто-то зажег дымовую шашку, а по-
том в зале появился парень с огнетушителем и окатил 
всех пеной. Все длилось пару минут. Видео и фото пред-
назначались для выпускного альбома.

И все бы наверняка обошлось, если бы кто-то из вы-
пускников не выложил видеозапись в интернет (по 
другой версии, туда ее поместили мамы младшеклас-
сников). Съемка «Дня непослушания» была размеще-
на в сети в день Последнего звонка, потому многие ре-
шили, что в угаре прошел именно этот праздник. Меж-
ду тем прощание со школой ученики 11 «Б» провели, 
как положено, в строгих костюмах и белых фартуках.

Первой схватилась за сердце директор школы Гали-
на Пугина, проработавшая в ней 30 лет. «Эти события 
просто выбили из колеи, нет сил работать… Директор 
ведь отвечает за все. Как это сейчас ни странно прозву-
чит, мы ведь школа с углубленным изучением предме-
тов эстетического цикла», — рассказала она.

Потом свое слово сказали полицейские, увидевшие 
на видео девушку и молодого человека в форме ОМО-
На. По закону абы кому надевать форму правоохрани-
телей нельзя. Родителям подростков грозит штраф до 
1,5 тысячи рублей и конфискация «костюмов».

Известность скандального прощания со школой № 
74 мгновенно вышла за рамки Владивостока. На интер-
нет-форумах поведение выпускников многих возму-
щает — люди видят тут глобальную нравственную про-
блему. Одновременно с этим по краю гуляет петиция с 
призывом защитить директора школы и просьбой не 
допустить наказания детей. 

МЕЖДУ ТЕМ

В министерстве просвещения прокомментировали резо-

нансную новость о флешмобе, который в день Последнего 

звонка устроили выпускники одной из школ Владивостока.

«Министерство осуждает акцию учащихся школы во Влади-

востоке, — сообщил директор департамента международно-

го сотрудничества и связей с общественностью ведомства 

Андрей Емельянов. — Мы видим много достойных примеров 

творческой активности школьников по всей России. Где-то 

ребята устраивают поэтические состязания, где-то дарят 

учителям памятные видеосюжеты. Этот праздник действи-

тельно остается теплым воспоминанием для многих».

Однако, по его словам, проявления, подобные случаю во Вла-

дивостоке, не имеют с Последним звонком ничего общего. Та-

кие случаи скорее оскорбляют педагогический коллектив.

«Ситуация вновь напоминает о повышенной роли воспита-

ния. Как в системе образования, так и в семье, внутри свое-

го круга общения», — подчеркнул Андрей Емельянов.

Подготовила Ксения Колесникова

РЕЗОНАНС 
Изменятся 
правила 
приема 
в популярные  
школы

МАЛЬЧИКИ,
ДЕВОЧКИ,
ВЫГОВОР
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

Скандал, разгоревшийся в Пер-
ми, где в муниципальной гимна-
зии №4 ввели балльную систему 
для поступления в первый класс, 
получил продолжение. В резуль-
тате пермские власти решили 
изменить систему набора детей 
в популярные в городе учебные 
заведения. Заявление об этом 
сделала заместитель главы горо-
да Людмила Гаджиева.

— Проблема статусных школ 
состоит в том, что очень многие 
хотят там учиться, — отметила 
она. — Поэтому при поступлении 
в них и предлагалось пройти раз-
ные тесты. А согласно закону 
конкурсы и прочие фильтры 
можно применять только при 
поступлении в пятый класс. К со-
жалению, директор гимназии 
№4 Татьяна Дьякова превысила 
свои полномочия введением 
проходных баллов при посту-
плении в первый класс. Да еще и 
затронула при этом гендерный 
вопрос.

Поэтому пермские власти 
приняли решение о том, что воз-
можность поступить в школы, 
пользующиеся повышенным 
спросом, появится только после 
окончания четвертого класса. 
Там уже будет проходить инди-
видуальный отбор — конкурсы и 
прочее. Такой опыт в Перми 

есть. Это школа №146 с углу-
бленным изучением физики и 
математики. В нее принимают, 
начиная с седьмого класса. На-
бор в экономическую школу 
№145 производится с пятого 
класса. А в лицей №2 и вовсе бе-
рут только с 10-го класса.

— Конечно, это надо обсу-
ждать, — подчеркнула Гаджие-
ва. — В ближайшее время будет 
создана рабочая группа из педа-
гогов и родителей, наверное, и 
прокуратуру пригласим, и ста-
нем обсуждать, как это будет вы-
глядеть и действовать.

В этом году применять нов-
шество не будут. По мнению чи-
новницы, такой порядок отбора 
заработает в Перми со следую-
щего года. И сначала будет опре-
делен перечень учебных заведе-
ний, пользующихся наиболь-
шим спросом в городе среди де-
тей и их родителей.

Директор гимназии №4 Тать-
яна Дьякова, ставшая неволь-
ным инициатором столь значи-
тельных перемен в системе об-
разования, получит выговор.  
Чтобы ситуация с проходными 
баллами и гендерным переко-
сом не повторилась, во всех шко-
лах Перми начались проверки 
правил поступления детей в пер-
вый класс.  Напомним, на прош-
лой неделе в городе разгорелся 
скандал, связанный с поступле-
нием детей в первый класс гим-
назии №4 имени братьев Камен-
ских.  Одна из мам будущего пер-
воклашки возмутилась, прочи-
тав объявление в фойе учебного 
заведения. Там было сказано, 
что девочкам, пожелавшим 
учиться именно здесь, следует 
набрать 69,1 проходного балла, 
а мальчикам — всего 65,7.

Информация об этом момен-
тально разлетелась в интернете, 
вызвав неоднозначную реакцию 
у пермяков. Кто-то полагал, что 
такие требования вполне обо-
снованны в силу неравномерно-
сти  развития мальчиков и дево-
чек в школьном возрасте. Дру-
гие посчитали такой подход уни-
зительным. Люди спрашивали: 
почему вообще существуют про-
ходные баллы при поступлении 
в первый класс. Здесь никаких 
ограничений, кроме отсутствия 
свободных мест в школе, быть не 
может. Это предусмотрено зако-
ном. Сама директор гимназии от 
встреч с журналистами, чтобы 
разъяснить свою позицию, вся-
чески уклонялась. Да и власти не 
могли рассказать, что происхо-
дит. И только прокуратура 
Пермского края четко определи-
ла, что произошло и какие зако-
ны нарушены. 

В настоящее время проверки 
продолжаются, но общий вывод 
уже ясен: гендерного перекоса 
при обучении детей в школах 
власти города больше не допу-
стят. И нарушения прав перво-
классников тоже. 

Почему вообще 
существуют
проходные баллы 
при поступлении 
в первый класс? 

КНИЖНАЯ ПОЛКА В Москве 
представили сборник
«С китайской сказкой —
круглый год»

О Китае — в сказках

Евгений Шестаков

Сказок много не бывает. Тем 
более сказок китайских. Но 
этот сборник «С китайской 
сказкой — круглый год», чья 
презентация состоялась в Мо-
сковском драматическом теа-
тре «Человек», безусловно, 
войдет в число самых необыч-
ных изданий о народном фоль-
клоре Поднебесной. 

Ведь импульсом для его со-
здания стала коллекция народ-
ной игрушки, собранная за дол-
гие годы, проведенные в Китае, 
старшим научным сотрудником 
ГМИИ имени Пушкина Ириной 
Захаровой. По ее словам, мно-
гие сюжеты этих игрушек были 
ей не понятны, и у нее возникло 
желание разобраться, выя-
снить, что же хотели донести 
китайские мастера. 

Предметы из коллекции, 
приобретенные в ходе поездок 
по провинциям и городам Ки-
тая, в итоге стали иллюстрация-
ми к сборнику. Спрашивали 
Ирину Захарову журналисты и 
о ее любимых сказках. Посколь-
ку ответ — такие произведения 
выделить невозможно — никого 
не удовлетворил, автор сообщи-
ла, что в числе ее любимых — 
произведения, связанные с ки-
тайским Новым годом. Кстати, 
сказки в сборнике расположе-
ны по календарному принципу, 
в соответствии с древним ци-
клом, по которому жили китай-
цы. 

Таким образом, переходя от 
одной сказки к другой можно 
пролистнуть календарь. Впро-
чем, понятие «сказка» в книге 
весьма условное. 

Например, «Сказка об иеро-
глифе «счастье» начинается с 
рассказа о том, почему иеро-
глиф «фу», что в переводе с ки-

тайского означает «счастье», 
китайцы вешают дома вверх но-
гами. А пишется этот иероглиф 
по традиции на листе красной 
бумаги в форме ромба. Или, ска-
жем, авторы включили в сбор-
ник сказку о том, как праздник 
середины осени в Китае связан с 
зайцем — тем самым «зайкой се-
реньким», который часто встре-
чается в русских стихах и песен-
ках. 

Так что книга «С китайской 
сказкой — круглый год» (пере-
вод с китайского В.Ю. Захарова 
и литературный пересказ И.В. 
Захаровой, как значится на об-
ложке) куда ближе по жанру к 
страноведческой притче, даю-
щей возможность детям совер-
шить путешествие в Поднебе-
сную, узнать традиции страны 
через ее праздники и народные 
игрушки.

На презентацию сборника 
пришли представители посоль-
ства Китая и китайские журна-
листы, говорившие об удиви-
тельной аутентичности изда-
ния, понимании его авторов 
культуры и жизненных ценно-
стей Поднебесной. Что не уди-
вительно: многие из собран-
ных в книге сюжетов традици-
онно являются поучительными 
примерами для воспитания ки-
тайской молодежи. 

Так выглядит обложка сборника 
«С китайской сказкой — круглый 
год».

Россиянин смог продолжить полет, а вот вся сумма была конфискована.

Медиацентр сообщает

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ ВАЛЕРИЯ ВЫЖУТОВИЧА «МЕЖДУ ТЕМ» 
Среди героев новой книги публициста Валерия Выжутовича 
нет ни одного, кто в разговоре с интервьюером не прогово-
рился бы о заветном.  Собеседники автора — известные эко-
номисты, историки, философы, деятели культуры.  
На презентацию приглашены: Дмитрий Бертман, Юрий Пиво-
варов, Геннадий Бордюгов, Дмитрий Бак, Александр Гельман, 
Юрий Бузиашвили, Марина Каменева, Марк Урнов, Борис Жу-
товский, Виталий Куренной, Юлиан Макаров, Юрий Ряшен-
цев, Виктор Мережко, Марк Розовский,  Игорь Волгин, Влади-
мир Любаров, Павел Санаев, Ирина  Петровская, Владимир 
Еремин, Андрей Колесников и другие. 
Презентация  пройдет  29 мая в 19.00.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Москвичи заняли второе место по итогам сезона и получили прямую путевку в главный еврокубковый турнир

Вперед идет «Локомотив»
Артур Нанян

В 
российской Премьер-лиге 
(РПЛ) состоялись матчи 
заключительного 30-го 

тура. Интрига была одна: какие 
команды напрямую попадут в 
еврокубки, а какие — в квалифи-
кацию.

За выход в групповой этап 
Лиги чемпионов боролись «Ло-
комотив» и «Краснодар». Фаво-
ритами в этом своеобразном 
противостоянии считались 
«железнодорожники». И тому 
было несколько причин. 

Самое главное — у москвичей 
было преимущество перед «бы-
ками» по личным встречам. Да 
и в соперниках у «красно-зеле-
ных» вчера была «Уфа», у кото-
рой, по большому счету, не 
было мотивации. Команда Ва-
дима Евсеева досрочно фини-
шировала в зоны переходных 
матчей за право участия в Пре-
мьер-лиге. А какое именно ме-
сто занимать — 13-е или 14-е, не 
играет большой роли. 

На неделе «Локомотив» в 
очередной раз завоевал Кубок 
страны. Победа над «Уралом» 

(1:0) была омрачена травмой 
лучшего бомбардира «железно-
дорожников» в завершившемся 
сезоне Антона Миранчука. По-
лузащитник российской сбор-
ной остался в запасе, а вот его 
брат Алексей вышел на поле с 
первых минут. 

Полностью стартовый со-
став «Локомотива» выглядел 
следующим образом: Маринато 
Гилерме, Соломон Кверквелия, 
Ведран Чорлука, Брайан Идову, 
Михаил Лысов, Рифат Жемалет-
динов, Мануэл Фернандеш, 
Алексей Миранчук, Гжегож 

Крыховяк, Дмитрий Баринов, 
Федор Смолов.

— Мы победили в Кубке, фут-
болисты должны были на пози-
тивных эмоциях быстрее вос-
становиться, — отметил до мат-
ча рулевой «Локомотива» 
Юрий Семин. — Но игровой 
цикл все равно достаточно 
сложный. Конечно, определен-
ное давление есть. Сезон был 
сложный. Нужно его завер-
шить, порадовать болельщи-
ков. 

Несмотря на очевидную раз-
ницу в классе и мотивацию, 
«Локомотив» был не слишком 
хорош в первом тайме. Гости 
грамотно защищались и време-
нами пытались поймать сопер-
ника на контратаке. И все же 
счет открыли «железнодорож-
ники»: на 39-й минуте эффек-
тным ударом со штрафного от-
личился Мануэл Фернандеш. К 
слову, не исключено, что матч с 
уфимцами стал последним для 
португальца за столичный 
клуб. 

Во второй половине «Локо-
мотив» чуть сдал, но победу 
удержал (1:0). В параллельной 
встрече «Краснодар» обыграл 
на своем поле «Рубин» (1:0), но 
остался позади «красно-зеле-
ных». И теперь южанам пред-
стоит начать свой путь в Лиге 
чемпионов с третьего (предпо-
следнего) квалификационного 
раунда. 

Прямую путевку в Лигу Ев-
ропы получили столичные ар-
мейцы. ЦСКА занял четвертое 
место, опередив в последнем 

туре «Спартак», который стар-
тует в Лиге Европы с третьего 
(предпоследнего) раунда квали-
фикации. «Красно-синие» раз-
громили на своем поле «Крылья 
Советов» (6:0), а команда Олега 
Кононова проиграла на выезде 
«Оренбургу» — 0:2.

Спартаковцы отправились 
на заключительный матч сезо-
на в не самом оптимальном со-
ставе. Из-за дисквалификаций 
пропускали игру Фернандо с 
Луисом Адриано, а Денис Глу-
шаков с Софьяном Ханни полу-
чили травмы. А капитан «кра-
сно-белых» Георгий Джикия 
вышел на поле с микроповре-
ждением. 

В результате главному тре-
неру столичного клуба Олегу 
Кононову пришлось экспери-
ментировать. В стартовый со-
став попали Наиль Умяров и 
Илья Гапонов, а также Андрей 
Ещенко. Отвечать за креатив в 
атаке должны были Лоренсо 
Мельгарехо с Зе Луишем. Из се-
редины поля им помогали Аяз 
Гулиев, Роман Зобнин и Алек-
сандр Ташаев. 

— У нас нет ряда игроков. 
Кто-то дисквалифицирован, 
кто-то травмирован. Но стар-

товый состав на данный мо-
мент, с учетом всех этих факто-
ров, оптимален. Будут играть 
те, кто заслужил место в ко-
манде. Мы рассчитываем на 
них, — сказал перед началом 
матча Кононов.

В решающем поединке сезо-
на «Спартак» выглядел блекло. 
«Оренбург», у которого не было 
никакой мотивации, был све-
жее и лучше своего соперника. 
Как итог — заслуженная победа 
хозяев. И теперь «Спартаку» 
предстоит стартовать в Лиге Ев-
ропы не с группового этапа, а с 
третьего раунда квалификации.

Долгожданный первый матч 
на новом стадионе провело 
«Динамо». В исторической для 
себя встрече «бело-голубые» 
принимали «Арсенал». 

С турнирной точки зрения 
эта игра не имела никакого зна-
чения что для одной, что для 
другой команды. Динамовцы 
обезопасили себя не только от 
вылета, но и попадания в зону 
переходных матчей, а туляки 
благодаря победе «Локомоти-
ва» в Кубке России впервые в 
истории попали в еврокубки. 
При этом в Лиге Европы «ору-
жейникам» придется старто-

вать со второго раунда квали-
фикации. 

Этот матч стал, пожалуй, са-
мым драматичным в туре. Ди-
намовцы трижды вели по ходу 
встречи, но так и не победили — 
3:3. У хозяев дубль оформил Ки-
рилл Панченко, еще один мяч 
забил Мигел Кардозу. К слову, 
гол португальского полузащит-
ника стал первым в истории но-
вой арены «бело-голубых». У 
гостей же отличились Резиуан 
Мирзов, Игорь Горбатенко, 
плюс мяч в свои ворота отпра-
вил форвард «Динамо» Евгений 
Марков. 

Добавим, что в переходных 
матчах за право участия в Пре-
мьер-лиге «Крылья Советов» 
сыграют с «Нижним Новгоро-

дом», а «Уфа» — с «Томью». Пер-
вые встречи состоятся 30 мая, 
ответные — 2 июня. В Футболь-
ную национальную лигу (ФНЛ) 
из элитного дивизиона вылете-
ли махачкалинский «Анжи» с 
красноярским «Енисеем», а по 
обратному пути последовали 
«Тамбов» и «Сочи».

Ну а лучшим бомбардиром 
чемпионата России стал Федор 
Чалов. Форвард ЦСКА забил 15 
мячей. В топ-10 списка снайпе-
ров попали также: Сердар Аз-
мун (15 мячей), Виктор Клас-
сон (13), Себастьян Дриусси, 
Антон Миранчук (по 11), Зе 
Луиш (10), Сильвестр Игбун 
(9), Магомед-Шапи Сулейма-
нов, Ари, Джефферсон Фарфан 
(по 8). 

ХОККЕЙ  Сборная России завоевала бронзовые медали на чемпионате мира в Словакии

Чешское после финской бани
Илья Зубко, Братислава 

Р
оссийские хоккеисты 
завершили чемпионат 
мира в Словакии на 
третьем месте и воз-
вращаются домой с 
бронзовыми медаля-
ми. В последнем матче 
на турнире команда 
Ильи Воробьева в се-

рии буллитов обыграла Чехию 
— 3:2. Финал Канада — Финлян-
дия состоялся уже после под-
писания этого номера в печать.

И это тот случай, когда ре-
зультат сборной трудно опи-
сать одним словом. Даже игро-
ки и главный тренер затрудни-
лись с ответом. Хотя и улыбки 
на их лицах были недолгими. 
Вчера сборная провела тяже-
лейший «утешительный фи-
нал» с Чехией. 2:2 по итогам 
основного и дополнительного 
времени, затем серия булли-
тов, где чудеса творил Андрей 
Василевский. Российский вра-
тарь вообще провел фантасти-
ческий матч — отразил 48 бро-
сков и четыре подряд «хоккей-
ных пенальти». Ковальчук и Гу-
сев свои буллиты забили, и 
сборная России спустя два года 
вернулась на пьедестал.

Но как только фанфары от-
гремели и игроки с медалями 
на шеях вышли с площадки в 
смешанную зону, лица хоккеи-
стов вновь стали серьезными. 
Никуда ведь было не деться от 
воспоминаний субботы, когда 
сборная Финляндии костьми 
легла на братиславский лед. И 
не дала нашим суперзвездным 
снайперам ни разу поразить 
свои ворота. Воспользовав-
шись одной-единственной 
ошибкой, Суоми окончательно 
окопались в своей зоне и отсто-
яли вполне футбольный счет 
1:0. Который оставил сборную 
России, до того выигравшую на 
турнире восемь матчей под-
ряд, без надежд побороться с 
Канадой за «золото». «Клено-
вые листья», к слову, в своем 
полуфинале чехов почти не за-
метили — 5:1. И получили в со-
перники по «золотому» матчу 
к о м а н д у,  с о ста вл е н н у ю  в 
основном из игроков финской 
лиги.

Одним из тех, кто в полуфи-
нале был ближе всех к голу, 
был Александр Овечкин. Но 
ему откровенно не везло. Не за-
бил он и в «бронзовом» матче. 
Но в качестве доказательства, 
что Ови бился за команду, не 
щадя себя, была здоровенная 
рана на подбородке. Есть подо-
зрение, что Александр в Бра-
тиславе заработал себе внуши-
тельный шрам. И подводя ито-
ги турнира, Овечкин несколь-
ко раз подчеркивал — сделали 
все, что могли. 

Александр, чехи сильно пере-
бросали сборную России. С чем 
это связано? «Физики» не хва-
тало?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Вся игра была 
вязкая. Мы знали, что в первом 
периоде они будут больше иг-
рать от обороны. Они забили 

две шайбы, мы сравняли. Мож-
но сказать, случайно, но гол 
есть гол. Мы его сберегли, а 
дальше Василевский уже все 
сделал для нас.

Поражение в полуфинале ска-
зывалось сейчас?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Ну конечно. 
Обе команды были разочарова-
ны вчерашними матчами, отда-
ли в них очень много сил — хоте-
ли играть в финале, но не полу-
чилось.

Почему у вашего звена в целом 
турнир не задался?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Я бы не сказал, 
что турнир не получился. Мы 
играли за выход в финал. Если 
брать в совокупности всю ко-
манду, то мы сыграли хорошо. 
Все четыре звена играли пра-
вильно, играли на команду.

Можно сказать, что это одна 
из лучших сборных, в которых 
вы выступали?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Все сборные 
хорошие. Если ты попал в сбор-
ную России, это означает, что 
ты один из лучших игроков и на 
данный момент достоин высту-

пать за свою страну. Конечно, по 
именам сборная очень сильная, 
хотели и рассчитывали на «зо-
лото», но…

Кто-то из болельщиков гово-
рит — зачем вызывать Овеч-
кина, уставшего после НХЛ, 
лучше ставить кого-то из мо-
лодых. Что скажете на это?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Что говорить 
тем людям, которые никогда не 
играли в хоккей. Я считаю, что 
это не болельщики — те, кто 
ждет проигрыша или неудачи, 
чтобы оскорбить,  сказать, 
 какой плохой Овечкин или кто-
то еще. Мы играем все вместе 
за страну, все мы бьемся и хо-
тим выиграть. А те, кто это го-
ворит, — их просто не надо слу-
шать и обращать внимание. Но 
таких у нас,  к сожалению, 
очень много.

У вас не первая бронзовая ме-
даль. Эта — какая-то особен-
ная?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: «Золото» всег-
да особеннее. Но лучше выиг-
рать матч за третье место, чем 
проиграть в финале. Здесь уже 
нечего сказать. Мы выиграли 

«бронзу» и едем домой с подня-
той головой. Мы сделали все, 
что могли. 

Естественно, после такого 
выступления не может не быть 
вопросов к тренерскому шта-
бу. Хотя искать именно в нем 
единственную причину пора-
жения в полуфинале точно не 
стоит. Финнам в ответствен-
ных матчах ранее проигрыва-
ли и Вячеслав Быков, и Зинэту-
ла Билялетдинов, и Олег Зна-
рок. Просто сборная России ка-
тегорически не умеет играть с 
соперником, столь глубоко 
уходящим в оборону и вяжу-
щим по рукам и ногам. Так что 
слова Владислава Третьяка, 
объявившего, что Илья Воро-
бьев остается у руля сборной 

России, удивления не вызвали. 
Ломать сейчас дрова сгоряча — 
не лучшее решение. Тем более 
что сам Илья Петрович полу-
чил очень полезный опыт. И на-
верняка применит его в даль-
нейшем.

С какими чувствами покида-
ете турнир?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: С двоякими. Хоте-
лось, конечно, большего, но 
один гол нас отделил от этого и 
одна игра. Мы из десяти матчей 
выиграли девять. Но жизнь та-
кая.

Почему второй матч с чеха-
ми дался намного труднее?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: То, что нам надо 
кровь из носу, наверное, давило.

Поражение на групповом эта-
пе было бы полезным?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Сейчас в конце 
можно, наверное, сказать, что 
да. Возможно, и было бы.

Чего больше всего не хватило в 
полуфинале с финнами?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Очень неудобно 
для нас они играли. Надо было 
больше шайбу из середины 
убирать, по бортам проходить 
среднюю зону. Мы очень много 
в средней зоне шайб теряли 
на выходах. Надо было более 
продольно играть, скажем так.

Овечкин сказал, что лучше 
выиграть матч за «бронзу», 
чем проиграть финал. 
 Согласны с таким утвер-
ждением?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Был в обеих ситуа-
циях. «Бронзу» выигрываешь, а 
«серебро» проигрываешь — есть 
такое в психологии. Цена меда-
ли все равно другая, хотя в голо-
ве да, это есть.

Владислав Третьяк сказал, 
что Воробьев работает 
дальше, выразил вам доверие. 
Насколько это вдохновляет?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Вдохновляет. Дай-
те отдышаться.

Овечкин не разочаровал?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: У нас одна коман-
да. Нельзя, чтобы каждый из них 
забил по 18 голов. Понятно, что 
ребята по-разному привыкли 
играть в своих клубах и игровое 
время там другое.

Первый опыт работы с таки-
ми звездами. Как его оцените?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Ребята приехали с 
хорошим настроем. У нас не по-
лучилась одна игра. Но ребятам 
надо сказать спасибо, что прие-
хали, не занимались перетяги-
ванием одеяла на себя.

Возможно такое, что сборная 
России в единичных случаях 
будет применять тактику 
финнов и играть строго от 
обороны?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: В принципе воз-
можно, но тогда надо майки по-
менять на другие. Сборная Рос-
сии так никогда не играла, и 
надеюсь, что не будет. Думаю, 

это вызвало бы отторжение у 
болельщиков, да и у самих игро-
ков.

В чем ваша главная ошибка?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Буду думать. Сей-
час месяц отпуска — буду разби-
рать, в чем была ошибка.

Пас на Питер
Важное для российского хок-

кея событие произошло в Бра-
тиславе не только на льду. Кон-
гресс Международной федера-
ции хоккея (ИИХФ) единогла-
сно утвердил Санкт-Петербург 
столицей чемпионата мира-
2023. Главной ареной турнира 
предполагается сделать дворец, 
к строительству которого еще 
не приступали.

Арены вместимостью поряд-
ка 22 тысяч человек хотят по-
строить в районе метро «Парк 
Победы». Проект уже вызвал 
споры и понравился не всем. С 
расспросами я отправился к 
главному человеку мирового 
хоккея, президенту ИИХФ Рене 
Фазелю. Швейцарец лучезарно 
улыбался и был преисполнен 
оптимизма.

Господин Фазель, как проком-
ментируете выбор в пользу 
Петербурга?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Санкт-Петербург — 
замечательный город, в кото-
ром уже дважды проходил чем-
пионат мира. Население в 5 
миллионов человек, большая 
хоккейная команда СКА, тради-
ции, великолепные культурные 
объекты, прекрасные болель-
щики — логично, что чемпионат 
пройдет именно в Петербурге.

Новая арена на 22 тысячи че-
ловек, которую анонсируют к 
чемпионату, еще не построе-
на. Вас это не беспокоит? 

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Россия — это Россия 
(улыбается). Знаю, что в этой 
связи есть определенные про-
блемы и дискуссии, но в любом 
случае там уже есть две готовые 
арены, «Ледовый» и «Юбилей-
ный». Российская сторона очень 
подвижная и креативная в этом 
плане. Также мы можем прове-
сти часть матчей в Москве — у 
России большое количество воз-
можностей. Вспомните Олимпи-
аду в Сочи, как были построены 
объекты к Играм. Россия сдела-
ла все, надо просто ей доверять.

Такой большой дворец вообще 
нужен на чемпионате мира?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Для хоккея он может 
показаться слишком большим, 
но под матчи СКА можно чуть 
изменить конфигурацию вер-
хнего яруса и сделать вмести-
мость поменьше. А вот для кон-
цертов — если вы пригласите 
Мадонну, Леди Гага или «Рол-
линг Стоунз» — вам нужна арена 
на 22 тысячи зрителей. Именно 
поэтому такие дворцы появля-
ются в больших городах. Я верю, 
что российская сторона найдет 
оптимальный вариант, как это 
сделать. Знаю, что она плотно 
сотрудничает с американским 
архитектурным бюро. Все будет 
сделано. 

В «бронзовом» матче российские 
хоккеисты добились победы над 
чехами в серии буллитов.

«Локомотив» всего за несколько дней выиграл Кубок России и напрямую вышел в групповой этап Лиги чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Главной ареной чемпионата мира-2023 
в Санкт-Петербурге должна стать новая 
арена вместимостью порядка 22 тысяч 
человек 

А К Ц Е Н Т

«Зенит» и «Локомотив» вышли в группо-
вой этап Лиги чемпионов, а «Краснодар» 
сыграет в квалификации

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

И В Н П М О
1.Зенит 30 20 4 6 57-29 64

2.Локомотив 30 16 8 6 45-28 56

3.Краснодар 30 16 8 6 55-23 56

4.ЦСКА 30 14 9 7 45-23 51

5.Спартак 30 14 7 9 36-31 49

6.Арсенал 30 12 10 8 40-33 46

7.Оренбург 30 12 7 11 39-34 43

8.Ахмат 30 11 9 10 28-30 42

9.Ростов 30 10 11 9 25-23 41

10.Урал 30 10 8 12 33-45 38

11.Рубин 30 7 15 8 24-30 36

12.Динамо 30 6 15 9 28-28 33

13.Кр.Советов 30 8 4 18 25-46 28

14.Уфа 30 5 11 14 24-34 26

15.Анжи 30 5 6 19 13-50 21

16.Енисей 30 4 8 18 24-55 20
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ТЕННИС Дебютантка Анастасия Потапова обыграла экс-первую ракетку мира 
на старте главного грунтового турнира года

Засыпала чемпионку
Анна Козина

Р
оссиянка Анастасия Пота-
пова ударно провела свой 
дебютный матч на «Ролан 

Гаррос», который начался в Па-
риже. Восемнадцатилетняя тен-
нисистка, занимающая 81-ю 
строчку мирового рейтинга, в 
первом круге обыграла экс-пер-
вую ракетку мира, трехкратную 
победительницу турниров 
«Большого шлема» немку Анже-
лику Кербер.

Потапову не смутил ни ста-
тус соперницы, ни статус встре-
чи. Это был стартовый матч 
первого игрового дня на корте 
имени Филиппа Шатрие. И про-
длился он всего 1 час 14 минут. 
Потапова взяла верх над Кер-

бер, посеянной под пятым номе-
ром, в двух сетах — 6:4, 6:2. 

Да, у Кербер была травма 
ноги в этом сезоне. Кроме того, 
на грунтовых кортах Парижа 
Анжелика никогда не была 
слишком удачлива, добираясь 
максимум до четвертьфина-
лов — в 2012 и 2018 годах. Но 
вряд ли это имеет какое-то зна-
чение для довольной Потапо-
вой.

— Конечно, это большое сча-
стье, — отметила Потапова в ин-
тервью каналу Eurosport. — Спа-
ла и видела такую победу с тех 
пор, как в пять лет вышла на 
корты. Хочу сказать спасибо ко-
манде и семье. Все они меня 
поддерживали, все настраива-
ли. Это было важно и придало 

мне уверенности и сил. Я очень 
рада.

Во втором круге Потапова 
сыграет либо с китаянкой Ван 
Яфань, либо с Маркетой Вон-
дроушовой из Чехии. 

Нужно признать, что росси-
янкам не сильно повезло с жере-
бьевкой на «Ролан Гаррос». На-
пример, соперницей Вероники 
Кудерметовой по первому кру-
гу стала еще одна экс-первая ра-
кетка мира, датчанка Каролин 
Возняцки. А Виталии Дьяченко, 
занимающей 82-е место в миро-
вом рейтинге, придется поме-
риться силами с американкой 
Сереной Уильямс. Она только 
десятая сеяная на турнире, но 
при любых раскладах — лидер 
женского тенниса. Но, может, 

впереди нас ждет еще больше 
сенсаций.

С одной стороны, Уильямс-
младшая сейчас не в самой луч-
шей форме. С другой стороны, 
ее мотивация повторить рекорд 
австралийки Маргарет Корт и 
взять 24-й титул на турнирах 
«Большого шлема» не ослабеет 
никогда. Однако эксперты, на-
пример 18-кратная победитель-
ница «мэйджоров» американка 
Крис Эверт, считает, что у Сере-
ны больше шансов реализовать 
план на траве. Да и Дьяченко не 
из тех, кого пугают громкие 
имена. Все хорошо помнят, как 
на прошлогоднем Уимблдоне 
она прямо на старте выбила из 
борьбы соотечественницу Ма-
рию Шарапову.

Сама Мария в Париж не при-
ехала, сославшись на травму 
плеча. Шарапова не играла с 
февраля, снялась с турниров в 
Майами, Штутгарте, Мадриде и 
Риме. Она уже попала в основ-
ную сетку на Уимблдон, но пер-
спективы увидеть ее с ракеткой 
кажутся призрачными.

Лучшей российской тенни-
систкой сейчас является Дарья 
Касаткина. Но этот сезон у нее 
не складывается. Посмотрим, 
сможет ли она удержаться на 
21-м месте рейтинга по итогам 
Парижа. 

Защищать титул на «Ролан 
Гаррос» будут румынка Симона 
Халеп и испанец Рафаэль На-
даль. 

Халеп и в этом году считает-
ся фаворитом согласно букме-
керским котировкам. Но тут не 
все так однозначно, ведь в 2019 
году Симона не взяла еще ни од-
ного титула. В женском турнире 
вообще много вопросов: смо-
жет ли японка Наоми Осака по-
бороться за третий подряд 

«мэйджор», как после победы в 
Риме сыграет чешка Каролина 
Плишкова и так далее.

И все-таки главная интрига 
Открытого чемпионата Фран-
ции — сумеет ли 32-летний На-
даль в 12-й раз завоевать тро-
фей в Париже. Этот сезон для 
Короля грунта прошел без яр-
ких побед в Монте-Карло, Бар-
селоне и Мадриде. Но уверен-
ность должна была вернуться 
после победы в финале Рима над 
сербским теннисистом Нова-
ком Джоковичем.

Джокович, который идет за 
четвертым «Шлемом» подряд, в 
Париже будет главным сопер-
ником Надаля. Даже австриец 
Доминик Тим, не пустивший 
Рафу в финал Барселоны и в ито-
ге не упустил своего, «проголо-
совал» за испанца: «Для меня 
Рафаэль Надаль всегда будет 
главным претендентом на побе-
ду, но Новак Джокович очень 
близок к нему».

Россию на турнире предста-
вят три спортсмена. Карен Ха-
чанов и Даниил Медведев посе-
яны под 10-м и 12-м номерами 
соответственно. Правда, Карен 
уступил в шести из семи послед-
них матчей. А Даниил в этом се-
зоне неожиданно заиграл на 
грунте. Кроме того, в основу че-
рез квалификацию пробился 
Алексей Ватутин. 

БАСКЕТБОЛ Полуфиналисты Единой лиги УНИКС и «Химки» 
обменялись победами в столице Татарстана

Поровну в Казани
Илья Трисвятский

Н
а площадке Баскет-
больного центра 
Московской обла-
сти сегодня тре-
тьим матчем между 
«Химками» и ка-
занским УНИКСом 
продолжится пре-
дельно интригую-

щая полуфинальная серия (до 
трех побед) плей-офф Единой 
лиги, в которой на кону стоит 
путевка в Евролигу следующего 
клубного сезона 2019/20.

После двух игр в столице Та-
тарстана счет противостояния 
равный.  Уступив в первой 
встрече (91:96), химчане во вто-
рой игре сделали вывод из своих 
предыдущих ошибок и в очень 
результативном матче взяли 
верх над соперником — 103:98.

В Казани на повторную игру 
зрителей собралось куда боль-
ше, чем на старте серии, — 5200 
кресел «Баскет-холла» оказа-
лись занятыми. До середины 
третьей четверти шла абсолют-
но равная игра, команды попе-
ременно лидировали в счете, но 
затем «Химки» благодаря даль-
нему попаданию Алексея Шведа 
стали уходить вперед, сохраняя 
определенную дистанцию.

УНИКС, даже уступая десять 
очков, не сдавался, памятуя о 
первом матче, когда удалось от-
ыграть столь же внушительный 
дефицит. Но ведь и баскетболи-
сты «Химок» вместе с главным 
тренером Римасом Куртинай-
тисом не могли второй раз под-
ряд наступить на те же самые 
грабли.

Усилиями смело и точно бро-
савшего из-за трехочковой дуги 
Эррика Макколлума и без-
упречно пробившего штрафные 
Джамара Смита хозяева за 52 
секунды до сирены об оконча-
нии основного времени игры 
подобрались к сопернику на ми-
нимальное расстояние — 96:98. 
Далее пошла череда тактиче-
ских и пробиваемых фолов со 
стороны игроков УНИКСа, од-
нако все тот же Швед и Чарльз 
Дженкинс не дрогнули, исполь-
зовав свои шансы без малейших 
помарок.

В итоге команды совместны-
ми усилиями превзошли рубеж 
двух сотен набранных очков. 
Лучшим бомбардиром у победи-
телей традиционно стал Швед 
(25), в составе казанцев отличи-
лись Макколлум (23) и Смит 
(20).

— Сценарий второго матча 
был похож на первую игру, — 
констатировал рулевой БК 
«Химки» Римас Куртинайтис. — 
Мы контролировали весь ход 
встречи, но в первом матче не 
смогли уберечь результат, а в по-

вторной битве нам повезло. Я 
уже не раз говорил, что УНИКС — 
серьезная команда, которая хо-
рошо борется и четко знает, чего 
хочет.

Наставник казанцев грече-
ский специалист Димитрис При-
фтис дал понять, что конкретно 
нужно его команде в соперниче-
стве с подмосковным клубом: 
«Требуется найти способ не дать 
«Химкам» набирать под сотню 
очков. И неважно, выиграем мы 
при этом или победим. Против 
этой команды очень сложно за-
щищаться, потому что угроза ис-
ходит со всех сторон.

Новоиспеченный обладатель 
главного трофея Евролиги 
ЦСКА после двух домашних по-
бед лидирует в серии с питер-
ским «Зенитом» — 2—0 (98:82, и 
83:81). Теперь оппоненты встре-
тятся на берегах Невы завтра и, 
если потребуется, 30 мая. 

Женская сборная
В рамках подготовки к стар-

тующему в Сербии и Латвии 27 
июня Евробаскету женская 
сборная России провела госте-
вой контрольный матч против 
команды одной из стран — орга-
низаторов турнира. В Риге подо-
печные немецкого тренера Ола-
фа Ланге одолели латвийских 
девушек со счетом 65:55. 

С нашей стороны во встрече 
приняли участие 12 игроков. 
Это защитники Елена Беглова, 
Евгения Белякова (обе — УГМК, 
Екатеринбург), Ксения Левчен-
ко («Енисей», Красноярск), 
Екатерина Федоренкова («Над-
ежда», Оренбург); форварды 
Юлия Гладкова («Бембибре», 
Испания), Анна Лешковцева, 
Анастасия Логунова (обе — МБА, 
Москва), Раиса Мусина (УГМК), 
Анастасия Шилова («Над-
ежда»); центровые Наталья Ви-
еру (УГМК), Жосселина Майга 
(«Надежда»), Альбина Ражева 
(«Касторс Брейн», Бельгия).

Самой результативной у го-
стей стала Мусина (10 очков), 
Логунова отличилась в борьбе 
под щитами — 11 подборов.

Россиянки продолжат подго-
товку к Евробаскету на учебно-
тренировочной базе в подмо-
сковном Новогорске. 

Центровой подмосковных «Химок» Малькольм Томас особенно полезно сыграл во втором казанском матче серии.

Анастасия Потапова довольна работой с новым тренером и считает, что впереди у нее много больших побед.

ЦИФРА

42
МИЛЛИОНА

евро составляет призовой 

фонд «Ролан Гаррос».

ВОЛЕЙБОЛ 

На этой неделе 
наши сборные 
проведут сразу 
шесть матчей
в Лиге наций

ЕЖЕДНЕВНО 
НА ПОДАЧЕ
Владимир Ильин

Наступившая неделя будет пре-
дельно насыщенной для по-
клонников летающего мяча. 
Начиная со вторника, ежеднев-
но вплоть до воскресенья наши 
сборные будут играть в рамках 
предварительного раунда Лиги 
наций. 

Женская сборная уже пере-
базировалась из Бразилии в 
столицу Турции Анкару, где 28—
30 мая проведет матчи второго 
этапа с Германией, Японией и 
хозяйками.

В Бразилии россиянки вы-
ступали резервным составом, 
который нельзя назвать даже 
вторым по силе. Все ведущие 
исполнители остались на базе 
в Новогорске, не полетел в 
Южную Америку и главный 
тренер Вадим Панков. Дейст-
виями малоопытных игроков, 
большинство из которых про-
вели свои первые официаль-
ные матчи за национальную 
дружину, руководил ближай-
ший помощник Панкова Алек-
сандр Красильников. 

Девушек можно поздравить 
с победой над Китаем (3:1). 
Правда, команда проиграла До-
миниканской Республике (1:3) 
и Бразилии (0:3), но такой ис-
ход был в определенной степе-
ни предсказуемым.

И нет никакой беды в том, 
что россиянки пока занимают 
12-е место из 16 участников 
Лиги наций. Серьезных спор-
тивных задач на этот турнир не 
ставится. Лидируют с абсолют-
но одинаковыми показателями 
(вплоть до соотношения мячей) 
Турция и США.

Мужская сборная с новым 
главным тренером Туомасом 
Саммелвуо в среду вылетает в 
Сербию, где 31 мая — 2 июня 
сыграет в рамках первого этапа 
Лиги наций с Францией, Япони-
ей и хозяевами. Наша команда 
намерена биться за попадание 
в «Финал шести». 

ФОРМУЛА-1 Квят 
стал седьмым 
на Гран-при 
Монако

ПРОЕХАЛ 
С ВЕТЕРКОМ
Павел Петровский

На узких улочках Монте-Карло 
прошел очередной, шестой по 
счету, этап чемпионата мира в 
гонках «Формулы-1».

Первым клетчатый флаг на 
финише увидел пилот «Мерсе-
деса» Льюис Хэмилтон. Британ-
ский пятикратный чемпион 
мира одержал четвертую побе-
ду в сезоне и 77-ю в карьере.

«Полагаю, это была самая 
тяжелая гонка в моей карьере. Я 
боролся ради великого Ники 
Лауды, который скончался на-
кануне. Его дух жил во мне. Он 
очень сильно повлиял на нашу 
команду и помог нам стать тем, 
что вы видите сегодня. Нам 
очень сильно его не хватает. Я 
пытался выступить так, чтобы 
Ники нами гордился», — заявил 
Хэмилтон после финиша.

Второе время показал пилот 
«Феррари» немец Себастьян 
Феттель. Третьим стал финн 
Валттери Боттас из «Мерседе-
са».

Порадуемся за российского 
пилота «Торо Россо» Даниила 
Квята, который стал седьмым, а 
его партнер по команде Алек-
сандр Албон — восьмым.

Следующий этап чемпиона-
та мира пройдет 9 июня в Кана-
де на автодроме имени Жиля 
Вильнева.

Тем временем Международ-
ная автомобильная федерация 
(ФИА) отказалась от планов 
стандартизации коробки пере-
дач в «Формуле-1» с 2021 года.

«Наше решение основано на 
технических и финансовых 
данных, которые нам предоста-
вили команды и поставщики. 
Отмечается, что технологии 
производства коробок передач 
в «Формуле-1» вышли пример-
но на один уровень и отличия в 
характеристиках сейчас незна-
чительные. После изучения фи-
нансовых данных мы пришли к 
выводу, что сокращение расхо-
дов достижимо другими спосо-
бами. Эти способы обсуждают-
ся с командами «Формулы-1» и 
будут включены в новый регла-
мент, который будет представ-
лен в конце июня, — говорится в 
заявлении федерации. 

А К Ц Е Н Т

Главный тренер УНИКСа Димитрис Прифтис: Против «Химок» 
очень сложно защищаться, потому что угроза исходит со всех 
сторон. Точно бросить по кольцу могут все пять игроков, 
которые находятся в данный конкретный момент на площадке 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Вслед за 
этапом Гран-при ФИДЕ 
Россию ждет Кубок мира и 
Всемирная шахматная 
олимпиада

Все ходы 
записаны

Анна Козина, Василиса Гончарова

Сегодня в Москве стартует финальная партия первого 
этапа Гран-при ФИДЕ по шахматам. За титул победите-
ля будут сражаться российские гроссмейстеры — Алек-
сандр Грищук и Ян Непомнящий.

Нынешний и предстоящий год будут богаты на со-
бытия в шахматном мире и особое место отведено 
Югре. С 9 сентября по 4 октября этого года в Ханты-
Мансийске пройдет Кубок мира по шахматам с внуши-
тельным призовым фондом в 1,6 миллиона долларов.

А в 2020 году столица Югры примет Всемирную 
шахматную олимпиаду. Уже сейчас регион начал ак-
тивную подготовку к соревнованиям, и, по словам гла-
вы российского представительства Международной 
шахматной федерации Берика Балгабаева, работа идет 
в верном направлении.

Югру давно и по праву называют столицей шахмат 
и, по мнению руководителя Федерации шахмат ХМАО 
— Югры Василия Филипенко, это оправдано.

Василий Александрович, вы не только возглавляете 
Федерацию шахмат Югры, но и являетесь депутатом 
окружной Думы. Расскажите о том, как в округе раз-
вивается шахматный спорт, реализуются ли детские 
образовательные программы.

ВАСИЛИЙ ФИЛИПЕНКО: Руководство округа и Дума Югры уде-
ляют много внимания развитию шахматного спорта. С 
2010 года — года первого проведения Всемирной шах-
матной олимпиады в Ханты-Мансийске — в столице 
округа действует Шахматная академия, которая поль-
зуется большой популярностью. С ее участием реализу-
ется проект под названием «Меньше белых пятен на 
шахматной карте Югры», цель которого — привлечение 
широких масс населения к занятиям спортом. Ханты-
Мансийский автономный округ — один из первых среди 
других субъектов РФ, где предмет «шахматы» был 
включен в образовательный процесс. Концептуальные 
основы введения шахматного образования в регионе 
ориентированы на проект «Шахматы в школах», кото-
рый реализуется Российской шахматной федерацией 
при поддержке Благотворительного фонда Елены и Ген-
надия Тимченко, а также при поддержке ФИДЕ и лич-
ном участии ее президента Аркадия Дворковича. В ав-
тономном округе выстроена система непрерывного 
шахматного образования. Его получают дети во всех 
общеобразовательных школах Югры — а их более 320. 
Несколько лет назад этот вид спорта плотно вошел в 
расписание дошкольных и общеобразовательных учре-
ждений, а также организаций дополнительного образо-
вания детей. Наш регион — лидер России по числу детей, 
занимающихся в шахматных секциях.

Наверное, этому способствует проведение крупных 
международных соревнований.

ВАСИЛИЙ ФИЛИПЕНКО: Крупные чемпионаты неизменно по-
догревают интерес ребят и их родителей к занятиям 
спортом. Они побуждают быть «чемпионами своей 
жизни», ответственными за себя и свои успехи в учебе, 
в профессиональной карьере. Поэтому Всемирная шах-
матная олимпиада-2020 и Кубок мира по шахма-
там-2019 для югорчан являются не только важными ве-
хами в спортивном календаре, но также имеют важное 
культурно-образовательное и воспитательное значе-
ние. Стоит отметить, что это в значительной степени 
является заслугой главы региона Натальи Комаровой. У 
нас нет цели сделать из всех ребят гроссмейстеров, но 
мы хотим воспитать самостоятельное, умное поколе-
ние, и шахматы нам в этом помогают. 

Один из лидеров сборной России Ян Непомнящий сражается 
за победу на первом этапе Гран-при ФИДЕ в Москве.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 мая, понедельник
«МАТЧ! Страна»
19.30. «Химки — УНИКС (Ка-

зань). Третий матч. 

Прямая трансляция.

28 мая, вторник
«МАТЧ! Страна»
19.00. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — ЦСКА. Третий матч. 

Прямая трансляция.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Орловского областного 
суда;

—  заместителя председателя Свердловского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ураль-
ского округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Запад-
но-Сибирского округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Омс-
кой области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Саха-
линской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ев-
рейской автономной области;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Нижнетагильского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Новосибирского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 11 июня —  
с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995,  
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 26 июня 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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